
melhora da expectativa de vida,
aumenta a participação dos ido-
sos no eleitorado. Isso é bom e o
Capiau, idoso e cansado, fica mais
feliz ainda. Independente da ida-
de, podendo ir votar, o cidadão
precisa escolher. Enaltece a Nação!

IDOSOS — II
De acordo com as Estatísticas

Eleitorais do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), em 2022, o Brasil ti-
nha 32,7 milhões de eleitoras e elei-
tores nessa faixa etária aptos a vo-
tar, contra 27,7 milhões em 2018,
aumento de 18% de uma eleição
para outra. Nesse período, o eleito-
rado total cresceu de 147,3 milhões
para 156,4 milhões, apenas 6%.

IDOSOS — III
Evolução semelhante aconte-

ceu no estado de São Paulo. Em
2018, o eleitorado com mais de 60
anos era de 6,7 milhões, represen-
tando cerca de 20% do total, che-
gando a 7,7 milhões em 2022, um
crescimento de 15,3% que fez com
que esse eleitorado passasse a re-
presentar 22,9% do total paulis-
ta. Nas eleições gerais de 2022,
4,9 milhões de idosos votaram em
São Paulo, aumento de 21% em
relação às eleições de 2018, quan-
do 4,1 milhões foram às urnas.

IDOSOS — IV
Eleitoras e eleitores com idade

igual ou superior a 70 anos, para
quem o voto é facultativo, soma-
vam 2,9 milhões em 2018. Nas Elei-
ções 2022, 3,5 milhões de pessoas
nessa faixa etária estavam inscri-
tas e aptas a votar, das quais 1,3
milhão compareceu aos locais de
votação, 38% mais que em 2018.

IDOSOS — V
Até 8 de maio do ano que

vem, pessoas idosas com algu-
ma pendência com a Justiça Elei-
toral podem regularizar o título
para participar do processo de
escolha de prefeitos e vereado-
res em outubro de 2024. Ótimo
trabalho da Justiça Eleitoral.

BICENTENÁRIO
O Distrito de Santa Teresi-

nha está comemorando neste 1º
de outubro 200 anos de funda-
ção, fazendo parte da pujança
do Município de Piracicaba. Pa-
rabéns ao povo da margem di-
reita do rio Corumbataí que for-
nece água para o consumo dos
piracicabanos. Saúde e Paz.

EXEMPLO
O ex-governador João Dória

(partido?) ficou feliz com a posse
do ministro Luiz Roberto Barro-
so na presidência do Supremo
Tribunal Federal (STF) e elogiou
o discurso do magistrado. “Ele
deu a todos nós lição de humil-
dade, hombridade e justiça”, dis-
se Dória, e acrescentou: “O Brasil
precisa de paz, harmonia e inte-
gração”. O ex-prefeito e ex-gover-
nador em São Paulo pediu des-
culpas ao presidente Lula (PT),
pela forma com que o tratou. Bom
exemplo, ao pedir desculpas.

VAIDADE
Mas as palavras de Dória,

para este idoso e cansado Capiau,
levam a uma reflexão até mais
ampla, especialmente em relação
aos que fazem Política de verdade.
Apesar da atividade Política, e não
política, há dedicados às causas
públicas que acabam, muitas vezes,
criança intrigas por pura questão
de vaidade. E só vaidade, como já
escreveu Paulo, o apóstolo. “Vai-
dade, vaidade, somente vaidade”.
E, dai, na disputa do espaço por-
que o poder exige, aparecem com
atitudes à base das vaidades.

FRATERNIDADE
Não há outro caminho para a

vida pública no mundo. E, falando
de Brasil, é preciso que os políticos
brasileiros — as exceções que se-
jam aplaudidas — tomem um ou-
tro caminho que não esse de ofen-
sas, brigas, de desrespeito, de estu-
pidez, e que a fraternidade seja o
modelo de convivência na Política,
como deve ser, também, nas casas,
nas empresas, nas repartições pú-
blicas. O ministro Luiz Roberto
Barroso foi claro nesse sentido e já
deve ter cometido falhas e já deve
ter pedido desculpas também.

IDOSOS — I
Dados do IBGE revelam que

em 2012 as pessoas idosas (60
anos ou mais) representavam
11,3% da população brasileira, e
já em 2021 essa parcela cresceu
para 14,7%. Com o envelhecimento
da população, resultado da que-
da da taxa de natalidade e da
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“PRINCIPADO BRASILEIRO”
O vereador Nelinho Noronha
(foto) ressalta os adjetivos de
Água de São Pedro e quer me-
lhorar ainda mais a qualidade

de vida para a população, trans-
formando a Estância Hidromi-
neral num “Principado Brasilei-
ro”. Edição de domingo - A3.

Divulgação

O Hospital Regional de Piraci-
caba (HRP) prorroga inscrições de
dois processos seletivos para contra-
to CLT por tempo indeterminado:

Piracicaba terá arrecadação
superior a R$ 3 bi em 2024

Prefeitura protocolou ontem (29) o
projeto de lei da Lei Orçamentária

Anual na Câmara Municipal; Saúde e
Educação ficam com 39,5% dos recursos

Divulgação

A cidade de Piracicaba irá ul-
trapassar R$ 3 bilhões em arreca-
dação em 2024. É o que prevê o
projeto de lei da LOA (Lei Orçamen-
tária Anual), protocolado ontem
pela Prefeitura na Câmara. Só em
Saúde e Educação a previsão é a
aplicação de 39,5% do total do or-
çamento municipal, que correspon-
de a mais de R$ 1,2 bilhão. “Os in-
vestimentos previstos para 2024
somam R$ 320,4 milhões, um au-
mento de 84,9% em relação ao pre-
visto no orçamento de 2023 (R$
173,3 milhões)”, destacou a secre-

HRP prorroga inscrições
médico clínico geral e farmacêutico.
As inscrições devem ser realizadas
até dia 08/10/2023, através do site
da Fascamp: www.fascamp.org.br.

Divulgação

MOVIMENTO SINDICAL
Na plenária, o presidente do
Instituto Sindical, Wagner da
Silveira, o Juca dos Metalúrgi-
cos, destacou a importância
do movimento sindical de Pi-

racicaba, que é referência es-
tadual e nacional. Encontro foi
realizado ontem (29) de ma-
nhã na sede do Sindicato dos
Bancários de Piracicaba. A11

Vista geral de Piracicaba: Prefeitura protocolou na Câmara
o projeto da Lei Orçamentária Anual (LOA) de 2024

tária da Semfi, Telma Trimer de
Oliveira Pereira. Nos investimen-
tos previstos para o Semae, desta-
cam-se a construção de adutoras e
reservatórios (R$ 51 milhões), ex-
tensão e reforço de rede de água e
instalação de adutoras (R$ 29,6
milhões) e investimentos gerais na
infraestrutura do saneamento (R$
23,5 milhões). De acordo com Tel-
ma, as principais receitas de tribu-
tos previstas para 2024 são prove-
nientes da Cota-Parte do ICMS (R$
555,4 milhões), o ISS (R$ 355,1 mi-
lhões) e o IPTU (190,9 milhões). A8

Divulgação

LIMPEZA APÓS
O TEMPORAL
A Simap (Secretaria de Infra-
estrutura e Meio Ambiente) 
registrou ocorrência de 132 
árvores caídas, de pequeno 
e grande porte, até as 16h 
de ontem (29), por conta da 
chuva e fortes ventos da 
quarta-feira (27). Junto com 
a Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade, Trân-
sito e Transporte) e a Defesa 
Civil, as equipes da Prefeitu-
ra tiveram auxílio do Corpo de 
Bombeiros e da CPFL (Com-
panhia Paulista de Força Luz) 
na força-tarefa para aten-
der os locais atingidos. A5

Fotos: Divulgação

Secretária do
MEC diz que
governo Lula
irá expandir
universidades
federais

Em audiência pública da Co-
missão de Educação e Cultura da
Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, realizada em Pi-
racicaba, na noite de ontem (29),
para discutir a instalação de uma
universidade federal na cidade,
Denise Pires de Carvalho, secre-
tária de Ensino Superior do MEC,
disse que o governo do presiden-
te Lula , que tem Camilo Santana
à frente da pasta, planeja a ex-
pansão das universidades fede-
rais no Brasil, mas que neste mo-
mento tem como prioridade con-
cluir a consolidação dos campus
pré-existentes e retomar o orça-
mento das universidades. A rea-
lização da audiência pública em
Piracicaba foi proposta pela de-
putada estadual Professora Be-
bel (PT).  (continua na A6)

Espaço Beira Rio ficou lotado na audiência pública da Comissão de Educação e Cultura
da Alesp que discutiu a instalação de uma universidade federal em Piracicaba

Na audiência, a deputada estadual Professora Bebel, ao lado da secretária do MEC,
Denise Pires de Carvalho, apela por uma universidade federal em Piracicaba
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Identidade, não contradição e causalidade

No Ocidente,
pouca gente
conhece uma

tradição muito anti-
ga e respeitável na
Índia, segundo a qual
Aristóteles ali teria
estado algum tempo,
convidado por seu
antigo discípulo, Ale-
xandre, o Grande.

Alexandre havia
recebido sólida formação aristo-
télica, que o habilitava a conver-
sar e discutir, com superiorida-
de, com os sábios dos mais varia-
dos locais por onde andou, nas
suas guerras de conquista. Conhe-
cia também, em profundidade, as
variadas tendências dos numero-
sos sofistas e filósofos gregos,
muitas vezes discordantes entre
si. No Egito, em Israel, na Ásia
Menor, na Pérsia, na própria Gré-
cia, Alexandre conversou com sá-
bios e sacerdotes de todas as reli-
giões e de todas as filosofias de
vida. Os princípios básicos da Ló-
gica aristotélica, que havia absor-
vido e incorporado ao seu modo
de ser e pensar, davam-lhe segu-
rança para julgar, com clareza de
espírito, os mais diversos ensina-
mentos que ouvia de sábios, anci-
ãos e filósofos de seu vasto impé-
rio, e com eles discutir, apontando
as contradições de suas doutrinas
e convencendo-os de suas posições.
Aplicando os mesmos princípios -
simples, lógicos e, como supunha,
universais - jamais teve, nas con-
versações filosóficas, problemas de
monta. Conseguia, sem dificulda-
de, convencer a todos da superio-
ridade do seu sistema lógico,
aprendido com o Estagirita.

Entretanto, quando chegou
à Índia e foi conversar com os
sábios brâmanes, a mente do
grande Alexandre... entrou em
curto-circuito! Não conseguiu en-
tender nem fazer-se entender.

Como era possível raciocinar

Quando chegouQuando chegouQuando chegouQuando chegouQuando chegou
à Índia e foià Índia e foià Índia e foià Índia e foià Índia e foi
conversar com osconversar com osconversar com osconversar com osconversar com os
sábios brâmanes,sábios brâmanes,sábios brâmanes,sábios brâmanes,sábios brâmanes,
a mente do grandea mente do grandea mente do grandea mente do grandea mente do grande
Alexandre... entrouAlexandre... entrouAlexandre... entrouAlexandre... entrouAlexandre... entrou
em curto-circuito!em curto-circuito!em curto-circuito!em curto-circuito!em curto-circuito!

e trocar ideias lógicas
com sábios que ignora-
vam completamente o
princípio de identidade?
Para Alexandre, dois
grãos de areia, por mais
idênticos que pareces-
sem, seriam sempre dois
e jamais poderiam ser
um só; e a fortiori, duas
pessoas sempre seriam
duas, sempre conser-

variam sua plena individualida-
de. Para seus interlocutores im-
buídos de panteísmo, entretanto,
essas distinções não importavam;
para eles, indivíduos não são pes-
soas, no sentido filosófico do ter-
mo, mas partes de um todo global
que se confunde ao mesmo tempo
com o universo e com a divindade,
e a própria noção de individuali-
dade era, para eles, ilusória; tam-
pouco existem seres específicos e ca-
tegorias genéricas, tudo se confun-
dia na mesma "panrealidade".

Por outro lado, como dialogar
racionalmente com pessoas que le-
vavam o relativismo ao ponto ex-
tremado de não ver lógica alguma
no princípio da não contradição,
segundo o qual uma coisa não pode
ser e não ser ao mesmo tempo e
duas proposições contrárias não
podem ser ambas verdadeiras?

E como desenvolver raciocíni-
os mais complexos a interlocutores
que nem sequer entendiam, do
ponto de vista intelectivo, a neces-
sidade do princípio da causalida-
de? Como podiam elas entender
que todo efeito tem uma causa ne-
cessariamente anterior, se para
elas o passado, o presente e o fu-
turo se confundem, se não se pre-
ocupam em contar o tempo, mas
apenas nele contemplam o simbo-
lismo do suceder dos seus ciclos?

Alexandre tentou argumen-
tar a partir de pontos de concor-
dância comuns, como aprendera
a fazer e sempre fizera com su-
cesso, mas nada conseguiu. Os

brâmanes ouviam seus raciocíni-
os mais lógicos sem nada enten-
der, e afirmavam com a maior
naturalidade coisas que pareciam
disparates desencontrados e cho-
cavam completamente o espírito
aristotélico de Alexandre...

Este, então, resolveu apelar a
seu antigo mestre.  Precisava de
suas luzes. Escreveu-lhe, convidou-
o a ir até a Índia e lhe ofereceu to-
das as facilidades para o desloca-
mento. Aristóteles sentiu-se desa-
fiado, pois não podia imaginar que
sua lógica, tão simples, tão coeren-
te, tão elementar, fosse incompre-
endida por sábios... e dispôs-se a
empreender a viagem, apesar de já
estar próximo dos 60 anos de ida-
de. Quando chegou à Índia e con-
versou pessoalmente com os brâ-
manes, num primeiro momento
também não entendeu nada. Mas,
quando tomou contato com dou-
trinas iniciáticas do misticismo brâ-
mane, compreendeu que por trás
daquela ilogicidade havia um sis-
tema concatenado, profundamen-
te contrário ao seu e potencialmen-
te muito perigoso, pois negava ra-
dicalmente e subvertia todo o modo
de ser e de pensar da própria raci-
onalidade humana. Teria, então,
recomendado a Aristóteles que des-
truísse completamente a Índia e
não deixasse vivo a nenhum ho-
mem daquele povo, porque dele
poderia surgir um veneno que des-
truiria não só o mundo helênico,
com sua filosofia, sua cultura e seus
valores, mas destruiria até mesmo
a racionalidade do ser humano.

Tudo isso que acabei de rela-

tar me foi contado por um inte-
lectual brasileiro que viveu mui-
tos anos na Índia, homem muito
letrado e de grande cultura. Ele
me afirmou que, nas tradições
orais e nos escritos antigos da
Índia está registrada a passagem
de Aristóteles por aquelas terras,
assim como o conselho drástico
que deu a Alexandre - conselho
que este obviamente não seguiu.
Os missionários portugueses que
a partir do século XVI ali foram
trabalhar registraram essas me-
mórias em seus escritos, os quais
são, segundo meu informante,
conhecidos e tidos como fidedig-
nos na Índia. Na bibliografia oci-
dental, porém, nada encontrei a
respeito, quer nas biografias e es-
tudos sobre Alexandre, quer nos
relatos biográficos sobre Aristó-
teles. Se algum leitor tiver algu-
ma informação a respeito, agra-
deceria que me comunicasse, pelo
e-mail aasantos@uol.com.br.

Esse episódio - seja ele real
ou não - de qualquer forma ilus-
tra bem a importância dos prin-
cípios básicos de identidade, de
não contradição e de causalida-
de para Aristóteles, assim como
para toda a civilização ociden-
tal. De fato, a Filosofia grega,
da qual o mestre estagirita é co-
luna fundamental, as instituições
jurídicas e administrativas de
Roma e as tradições hebraicas
presentes nas origens do Cristi-
anismo são as matrizes da Civi-
lização Ocidental e Cristã.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

A importância de votar
para os Conselhos Tutelares

A votação, queA votação, queA votação, queA votação, queA votação, que
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Dimas Ramalho

As eleições para os Conselhos
Tutelares de todo o país, a
 serem realizadas no próxi-

mo domingo, constituem um mo-
mento importante para a socie-
dade exercer a sua cidadania e,
sobretudo, seguir garantindo a
proteção e a promoção dos direi-
tos de crianças e adolescentes.

Criado em 1990, com a pu-
blicação do ECA (Estatuto da Cri-
ança e do Adolescente - Lei 8.069),
o Conselho Tutelar é um órgão
municipal permanente e autôno-
mo, não jurisdicional, que tem
como objetivo de zelar pelo cum-
primento dos direitos previstos
naquela lei -como o direito à edu-
cação, o acesso à saúde, o direito
ao brincar e a uma vida familiar e
comunitária sem qualquer tipo de
discriminação, entre outros.

Também representa, den-
tro da rede de proteção da in-
fância e da juventude, um dos
principais canais de contato en-
tre a população e as autoridades.
São os conselheiros tutelares que
recebem pedidos por vagas em
creches, notificações sobre estu-
dantes em situação recorrente
de faltas escolares (o que pode,
por exemplo, indicar casos de
negligência familiar), queixas de
falta de atendimento a alunos
com deficiência, além de denún-
cias de maus-tratos e violência
contra o público infantojuvenil.
Se necessário, cabe a eles requi-
sitar serviços públicos, acionar
o Judiciário e o Ministério Pú-
blico, bem como cobrar dos go-
vernos o cumprimento do ECA.

Além de criar a instância
dos Conselhos Tutelares, a Lei
8.069 também os dotou de uma
característica altamente relevan-
te: os membros do órgão preci-
sam ser eleitos pela comunidade,
por meio do voto direto e faculta-
tivo. Se esse processo dá à socie-
dade o poder de escolher aqueles

que serão responsáveis por aten-
der, amparar e proteger nossas
crianças e adolescentes, ele tam-
bém deve sua legitimidade ao en-
volvimento efetivo da população.
Por isso é tão importante partici-
par das eleições que se avizinham.

A votação, que ocorre ape-
nas de quatro em quatro anos,
abarca mais de 30 mil Conselhos
Tutelares espalhados por todos
os municípios do país -sendo eles
os responsáveis por manter o
órgão em pleno funcionamento.
Uma de suas características
mais valiosas é a exigência de que
os candidatos ao cargo residam
nas regiões onde pretendem atu-
ar. Trata-se de uma via de mão
dupla. De um lado, isso faz com
que os eleitos e eleitas tenham
uma noção mais profunda das
questões de cada comunidade e,
dessa forma, atuem de maneira
mais qualificada. De outro, per-
mite que os moradores de cada
região conheçam os seus repre-
sentantes e possam cobrá-los
para que o órgão cumpra as fun-
ções para as quais foi criado.

Neste ano, pela primeira vez,
as votações terão o apoio dos Tri-
bunais Regionais Eleitorais, o que
deve conferir a elas mais eficiência.
Basta comparecer ao local de vota-
ção de sua região portando um
documento com foto ou o e-título.
É um ato que não só fortalece a
democracia em nível local como
ainda colabora para uma socieda-
de mais justa e menos desigual.

———
Dimas Ramalho, Conse-
lheiro do Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo

“Briga” Congresso-STF
é utopia. Não ocorrerá

Dirceu Cardoso Gonçalves

Especula-se a possibilidade de
confronto entre o Supremo
Tribunal Federal – que re-

jeitou o marco temporal para de-
marcação de terras indígenas – e
o Congresso Nacional, onde a Câ-
mara dos Deputados já havia
aprovado a medida em votação de
maio, e o Senado a validou na vo-
tação de ontem (27/09). O tema é
polêmico porque coloca em oposi-
ção os interesses das comunida-
des indígenas e do agronegócio
que, conforme evoluir o processo,
poderá ter de desocupar extensas
áreas onde já instalou seus negó-
cios. Não é crível que o quadro pos-
sa gerar a discórdia entre os po-
deres institucionais, que são ór-
gãos d e Estado e, como tal, não se
subordinam a conceitos pessoais.

É entendimento genérico que
os Poderes da República (artigo 2º
CF) têm prerrogativas a cumprir,
seus integrantes as conhecem, in-
clusive os limites, não havendo a
menor chance de confronto. Oriun-
dos do mesmo texto – a Constitui-
ção – Legislativo, Executivo e Ju-
diciário, além de harmônicos e in-
dependentes trazem intrinseca-
mente a tarefa de atuar comple-
mentarmente pela paz e desenvol-
vimento do País e bem-estar dos
diferentes segmentos da Socieda-
de. Índios e produtores, direta-
mente envolvidos (e insuflados po-
liticamente) podem até chegar ao
confronto, que não é bom para ne-
nhuma das partes e nem para a
Nação. Mas isso jamais acontece-
rá com os Poderes da República
que, com sua força e discernimen-
to de seus membros, têm tudo para
fazer o pêndulo da sociedade atin-
gir o ponto de equilíbrio e benefi-
ciar a todos da melhor maneira.

Temos a certeza de que, ofi-
cialmente ou por iniciativas de
seus membros, o Legislativo e o
Judiciário vão dirimir as dúvidas
que pairam sobre o tema e, inclu-
sive, quanto à responsabilidade
de cada um e, chegarão ao ponto
onde as leis e os pronunciamen-
tos judiciais possam melhor ser-
vir os envolvidos sem a ocorrên-
cia de desinteligências. Os índios
precisam ter garantido o seu es-
paço, mas ele não pode ser ilimi-
tado a ponto de eliminar as ativi-
dades de outros segmentos tam-
bém instalados no território na-
cional. O Poder e o Dever Institu-

cionais, lastreados na Constitui-
ção, têm a força suficiente para
buscar, encontrar e sustentar as
soluções mais vantajosas à Nação.
É assim que titulares do Executi-
vo, Parlamentares e Ministros das
altas cortes devem agir para cum-
prir as finalidades de seus postos.

Em escritos anteriores, criti-
camos a excessiva judicialização da
política, que levou para as barras
dos tribunais questões que deve-
riam ter sido resolvidas no Legis-
lativo ou no Executivo. Interesses
políticos subalternos, invocados
por perdedores, levaram aos tri-
bunais questões que não necessi-
tava da modulação jurídica. Hou-
ve momentos em que o Legislati-
vo, principalmente, foi omisso e,
com isso, ensejou a invasão de
suas prerrogativas pelos outros
dois Poderes. Agora, quando de-
putados e senadores não se fur-
tam às suas responsabilidades de
decidir sobre terras indígenas, não
há motivo para acreditar em con-
fronto institucional. Essa atitu-
de identifica o cumprimento da
obrigação gerada pelo mandato
e o máximo que poderá gerar é o
reequilíbrio da ação dos Pode-
res em busca do Estado harmô-
nico previsto pelos constituintes.

É preciso compreender que
os membros do Legislativo e do
Executivo assumem seus postos
mediante eleição. E os do Judici-
ário são nomeados por concurso
ou indicação e sabatina do Sena-
do, que só admitem profissionais
de alto  nível para as poucas va-
gas disponíveis. Pensar que esses
senhores e senhoras – que che-
garam onde estão mediante uma
longa e árdua trajetória poderão
se dar ao luxo de “brigar”, é des-
confiar das instituições e do País.
Não acontecerá, com toda certeza...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br   
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Por muito tempo a huma-
nidade percorre o caminho
em seus pensamentos, na

busca de respostas. O que fere a
Alma são desatinos que acarre-
tam mais aflição. Mas por mais
que sua mente, em profundo de-
sequilíbrio, tente lhe convencer
de que não há saída e na mais
completa solidão, isso não é ver-
dade. Sempre há a solução. O
poder de auto cura está em seu
interior. Há uma Luz ao seu lado
que jamais se apagará. Nosso ir-
mão e mestre Jesus Cristo sem-
pre fala contigo. Jesus Cristo
sempre lhe ampara. Viva o evan-
gelho. O Mestre conhece suas ne-
cessidades e está sempre dispos-
to a lhe socorrer. Fé e coragem.
Seja Luz em seu caminho e de
todos. Temos o livre arbítrio, com
capacidade de discernir o rumo
certo para sua existência. Sua
consciência lhe aponta isso. En-
tão, o Mestre iluminará o seu
caminho e o chamará a prosse-
guir. Toda e qualquer transfor-
mação requer tempo, mantenha
a vontade de progredir espiritu-
almente. E onde exista essa von-
tade, nenhuma incerteza resiste.
Segue confiante. O Sol que aque-
ce, sempre lhe traz esperança.

O Caminho, a Verdade e a
Vida sempre são abundantes e
abençoada conquista. Em todas
as manhãs em que desperta do
repouso físico, possui possibilida-
des para amar. No coração, está
a razão de continuar a sorrir e
encontrar forças para prosse-
guir. Na mente, repete-se a paz,
o equilíbrio e a alegria de viver.
Vigiar e Orar. A verdade é que
jamais estará desamparado. Os
Mensageiros do Alto já estão
atentos para auxiliar. Compreen-
de o sentido da vida e saberá
como alimentar a Alma, reorga-
nizando o íntimo e sentido de
sua existência. A verdadeira ale-
gria renasce em nossos dias, pois
já habita o vosso coração. E mui-
to temos a realizar. Não desper-
dice o seu precioso tempo, alivie

Compreende o sentido
da vida e saberá como
alimentar a sua Alma

as tensões. A fé, vem tranquili-
zar o seu íntimo, trazendo sere-
nidade necessária para as deci-
sões corretas. Aprenda a agra-
decer por tudo e a conservar a
paz de espírito. Permita que a ja-
nela se abra, e visualize diante
de ti a intensa Luz. É essa Luz
que lhe guiará. Torne a sua mis-
são com fé e brilhe com todo o
seu esplendor. Todos os cami-
nhos trilhados, guiam os seus
passos. Inspiração e intuição.

Amados e queridos leitores.
Este é o momento de iniciar a sua
reforma íntima sem martírios e
transformar o seu íntimo. A von-
tade de viver é o início da reno-
vação íntima. Há muito tempo
as portas estão abertas. Todos os
esclarecimentos que necessita, já
estão em suas mãos. É preciso
determinação para sair deste es-
tado de inércia. E o primeiro pas-
so é ir ao encontro do Mestre
Jesus Cristo que, nos restitui a
esperança. Em nosso íntimo, ha-
bita a força que nenhuma adver-
sidade pode destruir. E é essa
força que Jesus Cristo vem des-
pertar. Com o Mestre, corpo e
Alma, podemos redescobrir nos-
sa coragem e encararmos qual-
quer desafio. E assim, com Ele,
haveremos sempre de triunfar.
Sua escolha moral é necessária,
pois, os ensinamentos de Jesus
Cristo constituem valor, coragem
e heroísmo. O conceito essenci-
al, que devemos ter, do Pai Uni-
versal e do Universo, pela expe-
riência, torna-se indispensável
à educação de todos. Nesta jor-
nada pelo caminho evolucioná-
rio, com o juízo sábio, exerce-
mos a inteligência livre. E é exa-
tamente suas escolhas, do ber-
ço ao túmulo, pela mente e pela
vontade da Alma, que as árvo-
res seguem no silêncio da natu-
reza, soberania inquestionável do
Universo. O que você faz, impor-
ta. E com a amada, querida e es-
timada Alma gêmea, a nossa eter-
na gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

José Renato Nalini

Ele se chama ca-
lor. Isso mesmo:
 as mudanças

climáticas fizeram do
planeta Terra uma es-
fera mais quente. A
China registrou em ju-
lho temperaturas supe-
riores a 50 graus centí-
grados e nos Estados Unidos a ci-
dade de Phoenix chegou a 43.

Calor excessivo afeta os siste-
mas cardiovascular, respiratório
e renal. O coração passa a bombe-
ar mais sangue faz a quentura se
transformar em suor. Batimen-
tos cardíacos mais rápidos exi-
gem mais oxigênio. O suor desi-
drata e causa problemas renais.

Outro fenômeno causado
pela temperatura elevada é a in-
solação. O corpo não consegue su-
perar o calor e isso causa confu-
são mental, perda de consciência
e convulsões. Tudo é muito pior
para quem já sofre de doença car-
diopulmonar. Os idosos têm, por
natureza, dificuldade de termor-
regulação. Por isso é que a morta-
lidade entre os maiores de 65 anos
aumentou 68% nos últimos anos,
de acordo com o relatório anual
Lancet Countdown de 2022.

É a Terra mais infernal. A
temperatura excessiva já levou
mais de 61 mil pessoas na Euro-
pa no verão passado. O estresse
térmico só tem aumentado e não
há dúvida de que é a ação do
homem que causa nociva emis-

são de gases causado-
res do efeito estufa.

Os eventos climá-
ticos extremos tripli-
caram neste século.
Tal não teria ocorri-
do se não houvesse o
recrudescimento da
mudança do cl ima
resultante da emis-
são de CO2. Essas

ondas de calor são chamadas
de assassinas silenciosas, pois
crescentemente mortíferas.

Há um conjunto de circuns-
tâncias que torna ainda mais
grave a subida dos termômetros.
A incidência de vento, a radia-
ção solar e a umidade. A presen-
ça de árvores faz diminuir a sen-
sação de calor. Mas o plantio é
muito reduzido, anda à veloci-
dade de quelônios, enquanto a
derrubada de exemplares saudá-
veis, para atender à cupidez hu-
mana, caminha ao ritmo da luz.

Urge que os indivíduos, in-
tegrantes dessa ficção chamada
"sociedade civil", se encarreguem
de exigir compostura e respon-
sabilidade ao Estado. Infelizmen-
te, os governos pensam exclusi-
vamente em dois temas: eleição
e reeleição e a obtenção de van-
tagens. O interesse das futuras
gerações é negligenciado e a cada
gestão, intensifica-se o mau uso
dos recursos naturais. Todos os
governos devem ser obrigados a
cumprir, com exatidão, o artigo
225 da Constituição da Repúbli-
ca, norma considerada a mais
bonita produzida num texto
fundante no século passado.
Sem isso, o assassino silencio-
so continuará a fazer vítimas.

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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TITE
Ele está voltando. Adenor

Leonardo Bacchi: Tite, técnico
gaúcho de Caxias, 62 anos, con-
sagrado no Corinthians Paulis-
ta e reprovado na Seleção Brasi-
leira de Futebol. Rei das elimina-
tórias (sul-americanas), mas nos
mundiais (Copa do Mundo),
quando chegou a hora da onça
beber água, o resultado foi ruim.
Tite foi batido taticamente pelo
futebol europeu. Facilmente.
Duas vezes seguidas. Quase um
ano parado, longo tempo longe
dos clubes, como estaria Tite
para o futebol de hoje? Conde-

na-se muito os técnicos mais
antigos, embora experientes.
Tite vai voltar. Preparado? Atu-
alizado? Impossível saber.

PONTO FINAL
O XV em campo. E, nova-

mente decisão. Todos os quin-
zistas pensam em vitória, con-
tudo, com certeza, será difícil.
A Portuguesa Santista vai en-
durecer e o jogo será equilibra-
do. Aposta-se na experiência
do técnico Paulo Roberto e des-
confortável mesmo, é imaginar
decisão na marca do pênalti.
Vamos torcer e acreditar.

Taxa de juros, educação e desenvolvimento nacional
é lamentável queé lamentável queé lamentável queé lamentável queé lamentável que
o governadoro governadoro governadoro governadoro governador
TTTTTarararararcísio decísio decísio decísio decísio de
FFFFFreitas apostreitas apostreitas apostreitas apostreitas aposteeeee
no desmonteno desmonteno desmonteno desmonteno desmonte
da educaçãoda educaçãoda educaçãoda educaçãoda educação
pública estadualpública estadualpública estadualpública estadualpública estadual

Professora Bebel

Neste mês de se-
tembro, o Ban-
co Central redu-

ziu a taxa básica de ju-
ros em 0,5%. Agora, o
Brasil tem uma taxa
de juros básica da or-
dem de 12,75% e con-
tinua no topo, ocu-
pando o segundo lugar entre as
taxas mais elevadas no mundo.

Nesta semana, perante a Co-
missão de Finanças e Tributação
da Câmara dos Deputados, o pre-
sidente do BC, Roberto Campos
Neto, não respondeu pergunta do
deputado Lindberg Faria (PT/RJ)
sobre supostas aplicações em fun-
dos exclusivos no exterior, o que o
tornaria ao mesmo tempo um es-
peculador e sonegador de impos-
tos, sendo a mais importante auto-
ridade monetária do país. Diante
disso, o deputado ingressou com re-
querimento para o presidente do BC
seja investigado em relação a isso.

Todos as brasileiras e brasi-
leiros de boa fé e bem informados
sabem que essa alta taxa de juros
não se justifica e que ela vem tra-
vando o desenvolvimento do país.
Apesar disso, o governo do presi-
dente Lula vem trabalhado em ce-
nário adverso para alavancar a
economia, para melhorar os ser-
viços públicos e para retomar, em
amplitude e qualidade, as políti-

cas públicas estrutu-
rantes do desenvolvi-
mento nacional, entre
elas a Educação.

O presidente relan-
çou o PAC - Programa
de Aceleração do Cres-
cimento, que já está per-
mitindo ao Governo Fe-
deral e ao Governo dos
Estados iniciar algumas

obras importantes por meio da atra-
ção de capital privado e financia-
mento do BNDES, entre outras
fontes. O PAC se desdobra também
por áreas e demonstra a preocupa-
ção de recuperar o Brasil de seis
anos de atraso e destruição.

Em relação à educação, o Mi-
nistério da Educação elaborou pro-
jeto que ainda tramita dentro do
governo para reconstituir o ensino
médio, retomando a carga horária
das disciplinas da Formação Geral
Básica, requalificando os chama-
dos itinerários formativos (que
passam a ser articuladores de dis-
ciplinas e não invencionices que
nada acrescentam à formação e à
vida dos estudantes), ampliam no-
vamente a carga horária total da
Formação Geral Básica, entre ou-
tras alterações. Ainda que não aten-
da às necessidades e anseios de es-
tudantes e professores, a proposta -
até onde foi dada a conhecer - é pro-
gressista, rompe com a farsa do
"novo" ensino médio e deverá ser
alvo de ataques e disputas no Con-

gresso Nacional, dominado por for-
te presença da extrema direita e se-
tores empresariais não interessados
na qualidade da educação pública.

O MEC também já anunciou a
retomada da expansão do ensino
técnico e tecnológico e nosso man-
dato na Assembleia Legislativa vem
trabalhando esse tema. Realizamos
duas concorridas audiências públi-
cas, a última delas na quinta-feira,
28 de setembro, ocasião na qual
homenageamos o Instituto Fede-
ral de São Paulo pelos seus 114 anos
de existência. Muitas regiões do
estado de São Paulo pleiteiam Ins-
titutos Federais, pela excelente qua-
lidade do ensino neles ministrados.
Nós apoiamos esses pleitos e luta-
mos juntos para que se viabilizem.

Sobretudo, lutamos pela uni-
versidade federal em Piracicaba.
No momento em que escreve esse
texto, estamos em vias de reali-
zar, nesta sexta-feira, 29 de se-
tembro, audiência pública da Co-
missão de Educação e Cultura da
ALESP, a qual presido, sobre esse
assunto, em Piracicaba. Estamos

nas ruas, coletando assinaturas
em abaixo-assinado que entrega-
remos à representante do Minis-
tério da Educação que virá à au-
diência e continuaremos coletan-
do mais assinaturas. Para assi-
nar, acesso: https://www.change.
org/p/abaixo-assinado-em-prol-
da-implantação-de-universidade-
pública-federal-em-piracicaba.

Piracicaba é uma das gran-
des cidades do Estado de São Pau-
lo, é polo agrícola, produtora de
máquinas e outros produtos in-
dustriais, A Região Metropolita-
na de Piracicaba também é polo
tecnológico, arrecada mais R$ 5,8
bilhões em impostos e forma mais
de 50 mil estudantes do ensino
médio anualmente. Tudo isso não
apenas justifica, mas exige uma
universidade pública federal e nos-
so diálogo com o MEC e demais
órgãos do Governo Federal vem
progredindo satisfatoriamente.

Em meio a tudo isso, é lamen-
tável que o governador Tarcísio de
Freitas aposte no desmonte da
educação pública estadual, pre-
tendendo reduzir ou flexibilizar as
verbas constitucionais do setor, de
30% para 25% do orçamento esta-
dual. Não vamos permitir. Volta-
rei a esse assunto oportunamente.

———
Professora Bebel, De-
putada Estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da Apeoesp

A maturação da Faculdade
de Medicina de Piracicaba
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Barjas Negri

Obom debate a
respeito da im-
plantação da

Faculdade de Medici-
na da Universidade
Estadual de Campinas
(Unicamp) em Piraci-
caba é relativamente
antigo e suas condi-
ções de materialização vêm ocor-
rendo de maneira gradativa.

Importante destacar a Fa-
culdade de Odontologia de Pira-
cicaba (FOP/Unicamp) com sua
tradição e excelência nos cursos
de graduação, mestrado e dou-
torado em odontologia, que pro-
picia a integração de novos cur-
sos na área da Ciência da Saúde.

Depois é preciso destacar a
implantação do Ambulatório Mé-
dico de Especialidades (AME),
também conhecido como Hospi-
tal-Dia, que trouxe uma extensão
da Unicamp para Piracicaba por
meio da gestão da Fucamp. Aqui
na cidade trabalham 100 profis-
sionais. Citamos também o He-
monúcleo Piracicaba, também
administrado pela Unicamp.

Além disso, vamos citar o
enorme esforço da Prefeitura na
construção e implantação do Hos-
pital Público Regional "Dra. Zilda
Arns", que adicionou 132 novos
leitos à rede SUS, requisito para a
implantação de mais uma Facul-
dade de Medicina na cidade.

Administrado também pela
Fascamp, mais uma extensão da
Unicamp, que administra mais
de 500 profissionais de saúde no
referido hospital. Com isso fo-
ram dadas as condições neces-
sárias para que a Unicamp pro-
curasse implantar a sua Facul-
dade de Medicina em Piracica-
ba. Ressalta-se também o esfor-
ço do secretário municipal de
Saúde, médico dr. Pedro Mello.

Essas condições iniciam-se
em 2017 na gestão do reitor Mar-
celo Knobel e do diretor da FOP/
Unicamp, prof. Guilherme Elias
Pessanha Henriques, quando a
Prefeitura de Piracicaba e o gover-
no do Estado articulam com a
Unicamp a implantação e o funci-

onamento do hospital
regional, inaugurado
em 16 de março de 2018.

Dessas articulações
participaram a Prefeitu-
ra, a direção da FOP/
Unicamp, a Secretaria
Estadual de Saúde e a
diretoria da Unicamp,
com sua aprovação, fi-
cando certo que as dis-

ciplinas básicas ou iniciais do cur-
so deveriam ser ministradas na
FOP e as específicas no Hospital
Público Regional, esse que já con-
tava com profissionais da área de
Saúde da própria universidade.

Com essa aprovação inicial
seria necessário ao longo dos
próximos anos equacionar os re-
cursos técnicos, orçamentários e
financeiro, o quadro de pessoal
e o funcionamento do hospital
com 100% de suas instalações.

Os novos diretores da FOP,
prof. Francisco Haiter Neto e
Flávio Henrique Baggio Aguiar
e, também, o novo reitor da Uni-
camp, Antonio José Almeida
Meireles, deram continuidade ao
projeto, articulando com o go-
verno do Estado os requisitos
necessários para a abertura de
seu vestibular em 2025. É impor-
tante que as novas lideranças
políticas de Piracicaba e região,
vereadores, prefeitos e deputa-
dos, mantenham essa bandeira
levantada para que o sonho de
décadas se concretize. As condi-
ções necessárias estão dadas.

Agora, com a criação e a im-
plantação da Região Metropoli-
tana de Piracicaba, a Faculdade
de Medicina da Unicamp ganha
uma importância adicional.

———
B a r j a s  N e g r i ,  p r e -
f e i t o  d e  P i r a c i c a b a
p o r  t r ê s  g e s t õ e s
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ÀSueli desconhe-
cida. À porta,
 em noite ida.

Quando Sueli
chegou à porta, Sueli
não mais havia. Ha-
via a imagem morta
da mulher que foi um
dia. Dedo na campai-
nha (pimmm!), era a
sombra de uma figu-
ra torta: Sueli, travestida de bri-
lho, talvez quisesse a realeza de
uma noite de rainha. Pimmm!
Pimmm! Campainha! Campai-
nha! Era Sueli, sem Sueli à por-
ta. E o mistério se fazia - porque
a noite, parecia, também a Sueli
queria. Mas não a Sueli de agora
(a da rua, feita Ismália sem torre
e sem lua), mas a Sueli desco-
nhecida de um dia - real, que toda
sentida. Pimmm! Pimmm! Por-
que a Sueli à porta - coitada -
essa nem mais a vida tinha.

Sem horizonte, sem prumo,
sem certeza ou enganação, Su-
eli parada à porta se anuncia-
va em vão: "é a Sueli" - como a
letra de uma passagem remota
de algum samba-canção. ("Vai
Sueli, seu caminho é de paz e
amor" - ou coisa parecida). E a

Sueli não se ia. Seu
dedo na campainha,
incansável, insistia.
Pimmm! Pimmm! Sue-
li sem sonho e sem ra-
zão, na confusão da sua
mente chamava por
alguém ali. Pimmm!
Pimmm! "Sueli? Quem
é você?" - perguntaram
de dentro de casa, pelo

interfone. "Quem sabe?" - res-
pondeu ela, dizendo sem cabimen-
to a sua mais sublime verdade.

Depois, sem querer mais di-
zer de si, perguntou por João Ba-
tista. (Seu homem? Seu pai? Seu
irmão?) Exigiu por João Batista,
batizada na ilusão. (Porque - em
casa - nem rio ou João Batista exis-
tiam). Tristeza. Alienação. Sueli, a
mulher parada à porta, era incer-
ta (realidade) feita de razão perdi-
da em insana concepção. "Aqui
não tem nenhum João" - respon-
deram de dentro, entre sustos e
medos. "Sei que ele está aí" - re-
darguiu - "que esse homem de
mim não guarda mais segredos".

Então, ante a entrada em cla-
usura, deu-se em Sueli a mais que
definitiva loucura. Dedo na cam-
painha, boca-coração ameaçando

Alê Bragion

trazer a polícia, a milícia, a Pre-
feitura. (Pimmm! Pimmm!) Ra-
lhava, ofendia, rogava a praga
mais cruel de sua cruel que insó-
lita abnegação. Em casa, por den-
tro, piedade, hesitação. "Vai Sue-
li, seu caminho é de paz e amor" -
cantou-se entre dentes, entre-
mentes, em medo iminente de
iminente preocupação. Mas Sueli
não se ia. (Pimmm! Pimmm!).

Como, porém, um dia tudo
termina e a noite sempre evapo-
ra, os de casa - a fim de darem
fim àquele jogo de campainhas e
oposição - abriram à porta para
que Sueli visse que no lugar não
havia João e fosse embora. Pau-
sa. Mundo cão. Sueli perdeu ain-
da um pouco mais a realidade
concreta da qual detinha um raro
fio - e diante da porta semi-aber-
ta contemplou com insensatez um
espaço de Joões vazio. "Canalha"
- disse consigo. E fez-se frio den-

tro do peito. Então, Sueli rio
meio sem jeito. Mas ainda des-
confiada, disse se fosse menti-
ra chamaria o padre e o pre-
feito de sua cidade inventada.

Depois, por fim, foi embora.
Num "comigo não me mexo" saiu
calçada afora tentando encon-
trar um eixo. "Vai Sueli, seu ca-
minho é de paz e amor" - can-
tou-se finalmente em casa (e a
noite quase encontrou seu fim,
antes mesmo de começar - ra-
zão batendo o queixo, emoção
batendo asas). "Vai Sueli, segue
na vida seu rumo tortuoso".

Os de dentro não bem fi-
caram. Perdidos no desencon-
tro, também desviram o seu
sentido de si. "Foi mesmo em-
bora a desejada indesejada da
mulher que antes se via?" Em
de repentes, assim, pasmaram-
se aflitos no sem som do silen-
cio fóssil - ausentes que deslo-
cados, descontentes que sotur-
nos, semi-dormentes. Todos. Su-
bitamente carentes daquele amor
que louco-doente de Sueli.

———
A l ê  B r a g i o n  é  c r o -
n i s t a  d e s t a  T r i b u -
n a  d e s d e  2 0 1 7

Transformação digital na gestão pública
A transformaçãoA transformaçãoA transformaçãoA transformaçãoA transformação
digital na gestãodigital na gestãodigital na gestãodigital na gestãodigital na gestão
pública é umapública é umapública é umapública é umapública é uma
necessidadenecessidadenecessidadenecessidadenecessidade
imperativa paraimperativa paraimperativa paraimperativa paraimperativa para
atender àsatender àsatender àsatender àsatender às
crescentescrescentescrescentescrescentescrescentes
expectativasexpectativasexpectativasexpectativasexpectativas

Pedro Chamochumbi

Atransformação
digital tem sido
 um impulso fun-

damental para a mo-
dernização da gestão
pública em todo o mun-
do. À medida que a so-
ciedade avança em di-
reção a um cenário cada
vez mais conectado e tecnológico,
as organizações governamentais
estão buscando se adaptar a essa
mudança, proporcionando servi-
ços mais eficientes e acessíveis aos
cidadãos. A transformação digital
na gestão pública não é apenas uma
tendência, mas uma necessidade
imperativa para atender às crescen-
tes expectativas da população por
serviços públicos de qualidade.

A transformação digital na
gestão pública envolve a integra-
ção de tecnologias e soluções digi-
tais em todos os aspectos da ad-
ministração governamental, des-
de a coleta de dados até a entrega
de serviços. Isso abrange uma
ampla gama de iniciativas, como
a automação de processos, a cria-
ção de portais online para cida-
dãos e empresas interagirem com
o governo, a implementação de

análise de dados para
tomada de decisões em-
basadas, a digitalização
de registros e a promo-
ção da gestão à vista e
transparência por meio
de plataformas digitais.

Ações que passam
pela automação de pro-
cessos burocráticos e a
digitalização de docu-

mentos que reduzem a necessida-
de de trabalho manual, permitin-
do que os servidores públicos se
concentrem em tarefas mais com-
plexas e estratégicas. Pela criação
de plataformas online e aplicativos
governamentais tornam os servi-
ços públicos mais acessíveis, elimi-
nando a necessidade de desloca-
mento físico e proporcionando
atendimento integral, pela dispo-
nibilização de informações e dados
de forma transparente promoven-
do a confiança dos cidadãos nas
instituições públicas, reduzindo a
opacidade e os mal-entendidos.

O que suporta a tomada de
decisões e a criação de políticas
públicas embasadas, já que a aná-
lise de dados em tempo real ajuda
os gestores públicos a entenderem
melhor as necessidades da popu-
lação, a alocação eficiente de re-

cursos e a avaliação dos resulta-
dos das políticas implementadas.

Essa mudança também tem
papel fundamental no estímulo
à adoção de inovações e no de-
senvolvimento humano, pois in-
centiva a experimentação de no-
vas abordagens e soluções para
desafios governamentais, im-
pulsionando a inovação na ges-
tão pública e a capacitação digi-
tal constante dos servidores.

Importante destacar que esse
é um processo complexo, porém vi-
tal, que busca modernizar os servi-
ços governamentais para atender
às demandas de uma sociedade
cada vez mais digitalizada. Os be-
nefícios são evidentes em termos
de eficiência, acessibilidade, trans-
parência e capacidade de tomada
de decisões de interesse público. No
entanto, os desafios não podem ser

subestimados e requerem uma
abordagem estratégica e inclusiva.
À medida que os governos se es-
forçam para melhorar a vida dos
cidadãos, a transformação digital
emerge como um caminho cruci-
al para uma gestão pública mais
eficaz e orientada para o futuro.

Ciente da urgente transfor-
mação digital do setor público e
da oportunidade de ativar sua
vertical GovTech, a Prefeitura de
Piracicaba por meio da Semad
(Secretaria Municipal de Admi-
nistração), assumiu o desafio de
acelerar a estruturação da Políti-
ca Municipal de Governança de
Tecnologia da Informação e Co-
municação (PMGTIC) e seus ins-
trumentos como o PDTI (Plano
Diretor de Tecnologia da Informa-
ção de Piracicaba), a PSI (Política
de Segurança de Informação) e a
PTD (Política de Uso e Tratamen-
to de Dados) e a criação do Hub
GovTech - Plataforma Municipal
de apoio à transformação digital
da Gestão Pública.  A inovação
não para. Seguimos na missão.

———
Pedro Chamochumbi é
agente de inovação, de-
senvolvimento, ESG e go-
verno digital na Semad
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Além do bem e do mal
Douglas Alberto F.

de Campos Filho

Continuo a consi-
derar Nietzsche
como um dos

maiores psicólogos de
todos os tempos, embo-
ra a filosofia se tivesse
apropriado dele e o
"venda" como filósofo.

Este autor apresenta uma
competência de análise metafóri-
ca que promove, continuamente,
a análise clinica interpretativa da
conduta humana. Não se funda-
menta numa base de investiga-
ção cientifica conteana, mas uti-
liza a semântica do seu discurso,

com um suficiente ní-
vel de objetividade,
para analisar as pro-
fundidades do compor-
tamento humano.

Nele não há confu-
são com a terapêutica
freudiana. Freud ex-
plora o impulso repri-
mido, em função de
uma moral sexual con-

servadora do sec.XIX; Nietzsche
não faz isso, utiliza, sim, a metá-
fora, não numa perspectiva nar-
rativa, mas, sim, situacional; pro-
move, assim, a compreensão da
conduta humana. É o que está
presente nesta expressão: "se você
olhar longamente para um abis-

Nietzsche utiliza,Nietzsche utiliza,Nietzsche utiliza,Nietzsche utiliza,Nietzsche utiliza,
sim, a metáfora,sim, a metáfora,sim, a metáfora,sim, a metáfora,sim, a metáfora,
não numanão numanão numanão numanão numa
perspectivaperspectivaperspectivaperspectivaperspectiva
narrativa, mas,narrativa, mas,narrativa, mas,narrativa, mas,narrativa, mas,
sim, situacionalsim, situacionalsim, situacionalsim, situacionalsim, situacional

mo, o abismo também olha para
dentro de você"? O abismo tam-
bém olha para dentro porque a
pessoa ao olhar para o abismo
elabora uma percepção que con-
duz à sua ruína, à sua incapaci-
dade, à sua morte, ao seu suicido.

Esta referência metafórica
permite-nos compreender a tragé-
dia da depressão, a envolvência
que a pessoa faz nela, ao criar o

seu próprio abismo nas percepções
que produz sobre si próprio e que
alimentam a sua própria depres-
são. Esta é aqui o abismo que de-
vora o individuo que está domi-
nado pelo olhar sobre o abismo, a
depressão, que se constitui como
a percepção, ou percepções, que
o individuo alimenta e produz
na sua situação de depressão.

Fiz referência à depressão,
mas poderíamos localizar a expres-
são de Nietzche noutras figuras
comportamentais, nas quais se
identifica a génese perceptiva que
vai "imolar o próprio individuo".

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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Tabaco (IX) - Dráuzio Varella

O Dr. Dráuzio Varella fez
seu depoimento no ar-
tigo "Droga Pesada".

Alguns trechos:
"Fui dependente de nicoti-

na durante 20 anos. Era início
dos anos 60. As meninas come-
çavam a fumar em público, de
minissaia, com as bocas pintadas
assoprando a fumaça para o alto.
O jovem que não fumasse estava
por fora. (...) Um dia, na porta do
colégio, um amigo me ensinou a
tragar. Caí na mão do fornece-
dor por duas décadas; vinte ci-
garros por dia, às vezes mais.

Fiz o curso de medicina
fumando. A indústria tinha
equipes de médicos encarrega-
dos de contestar sistematica-
mente qualquer pesquisa.

Nos anos 70 fui trabalhar
no Hospital do Câncer de São

Paulo. Nesse tempo já se sabia
até que, de cada três casos de
câncer, pelo menos um era pro-
vocado pelo cigarro. Apesar dis-
so e da convivência diária com
os doentes, continuei fumando.

Na irresponsabilidade que
a dependência química traz, fu-
mei na frente dos doentes a
quem recomendava abandonar
o cigarro, em ambientes fecha-
dos diante de pessoas de idade,
mulheres grávidas e crianças pe-
quenas. Como professor de cur-
sinho durante quase 20 anos,
fumei nas salas de aula induzin-
do muitos jovens a adquirir o
vício. Quando me perguntavam:
'Mas você é cancerologista e
fuma?', eu ficava sem graça e di-
zia que ia parar. Só que esse dia
nunca chegava. A droga que-
bra o caráter do dependente".

Quais são os sintomas
da depressão e da Distimia?
Como sei se tenho ou não?

A distimia é um estado crô-
nico depressivo e geralmente apa-
rece na infância ou adolescência.
A pessoa distímica apresenta
melancolia, depressão, baixo as-
tral, pessimismo, 'encanação',
sempre reclamando da vida. Po-
dem se apresentar perfeccionis-
tas e são pouco tolerantes às im-
perfeições dos outros, tem bai-
xa autoestima e elevada auto-
crítica. Evitam vida social, pois
não encontram prazer na con-
fraternização. A vida profissio-
nal também fica prejudicada.

Algumas comorbidades são
comuns. Essas pessoas apre-
sentam quadros depressivos

INTERATIVO
mais intensos e profundos que
os da distimia em si, e o trata-
mento da depressão melhora o
humor se comparado ao humor
distímico crônico. Também po-
dem aparecer síndrome do pâ-
nico, TPM, cefaléias e enxaque-
cas, prisão de ventre, etc.

A mudança no tempo para
mais chuvoso, cinzento, sem sol,
tende a realçar o mau-humor. O
fato desse tipo de clima ser con-
siderado 'tempo ruim' dá senti-
do aos sintomas já existentes.

O Tratamento medicamento-
so pode ser indispensável, já que
uma das causas é a genética, mas
o ambiente familiar é decisivo.
Pais austeros, pessoas depressi-
vas, com síndrome do pânico,
distímicos na família são poten-
ciais causadores do problema.
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Na área urbana de São Paulo existem apenas cerca
de 20 a 30 espécies e borboletas, enquanto nos

parques da cidade podem ser encontradas até 300.
Isso ocorre porque a maioria das borboletas

alimentam-se de frutos que caem no solo, e nas
cidades existem poucas plantas frutíferas.

CITAÇÃO!

Ronaldo Almeida

Sou piracicabano
de nascimento e
completamente

apaixonado pela mi-
nha cidade. Na loteria
biológica, nasci pobre,
como milhões de bra-
sileiros. No entanto,
minha origem humil-
de, como piracicabano
da gema, criado no bairro Jara-
guá, construiu meu caráter como
cidadão responsável e preocupa-
do com os problemas sociais de
Piracicaba. E é sobre isso que que-
ro falar, de forma franca e dire-
ta, para aqueles que desejam di-
minuir minha trajetória de ma-
neira irresponsável e cretina.

Não estou reivindicando aqui
meu status profissional, tampou-
co minha importância religiosa.
Estou chamando atenção com esta
carta e este desabafo para a ten-
tativa improdutiva de desquali-
ficar minha contribuição nas lu-
tas sociais para construir uma Pi-
racicaba mais justa e inclusiva.

Eu poderia resgatar fatos e
memórias de todas as vezes que
dediquei meu tempo, energia e pai-
xão para promover a defesa da
qualidade nos serviços públicos,
como educação e saúde, entre tan-
tos outros temas sensíveis e urgen-
tes. Isso demonstraria meu com-
promisso com Piracicaba e com as
lutas coletivas nas quais me enga-
jei. No entanto, sempre respeitan-
do o protagonismo de outros par-
ceiros que dedicam incansavel-
mente seu tempo nas lutas por
melhores condições de vida para o
povo piracicabano. Isso talvez ser-
viria para lembrar aos que me ata-

cam covardemente que
deveriam se questionar
onde estavam em cada
luta que Piracicaba pre-
cisou deles. Mas não es-
tou buscando promo-
ção, pois este comuni-
cado não se trata disso.

Entendo que a de-
fesa de direitos sociais
e interesses públicos
permite que cada um

contribua da maneira que sabe,
com as ferramentas que possui.
Pois toda luta pelo bem público
vale a pena e só é possível com a
convergência de soluções, não com
a fragmentação de interesses. Essa
foi a lição que aprendemos quan-
do jovens estudantes ocuparam
suas escolas para evitar que fos-
sem fechadas. Agradeço a cada
aluno pelo exemplo de coragem que
tiveram naquele momento difícil.

Aprendi isso ao longo dos
meus 25 anos dedicados a denun-
ciar os desmontes na educação,
lutando lado a lado com professo-
res e professoras da honrada Rede
Pública, mas também como um
jovem estudante que defendia o
direito à educação como priorida-
de e solução para o desenvolvimen-
to de nossa cidade. E continuo a
aprender a conviver com diferen-
tes opiniões, compreendendo que
aqueles que pensam de forma di-
ferente não são meus inimigos,
mas aliados na construção de uma
sociedade plural e democrática.
No mundo em que vivemos, não
há espaço para o radicalismo de
ideias, nem para aqueles que
usam seus privilégios para pro-
pagar mentiras e ódio com o obje-
tivo de difamar pessoas sérias.

Portanto, entendo que a luta
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Em defesa da implementação da
universidade federal em Piracicaba

pela Universidade Federal de Pi-
racicaba não deve ser restrita a
meia dúzia de interessados, muito
menos questionada quanto a quem
merece ou não protagonismo. Ela
só será possível como resultado de
uma ampla mobilização de ato-
res sociais, agentes políticos, im-
prensa local e regional, sindica-
tos, movimentos sociais e popu-
lares, mas, sobretudo, ela preci-
sa estar alinhada com a vontade
real dos cidadãos piracicabanos.

Apenas juntos, como uma
comunidade unida, podemos al-
cançar grandes conquistas para
a Piracicaba que sonhamos e
queremos para o presente e para
o futuro de nossas crianças e jo-
vens estudantes. Com o empe-
nho de todas as lideranças en-
volvidas, estamos confiantes de
que a implementação de uma
Universidade Pública em nossa
cidade está ao nosso alcance.

Faço isso como pai de João
Pedro, um aluno do 6º ano da es-
cola pública, para o qual dedico
meu empenho incansável nas lu-
tas sociais de nossa cidade. Faço
isso porque sei que o acesso à edu-
cação superior de qualidade é fun-
damental para o crescimento e
desenvolvimento de qualquer ci-
dade. Farei a defesa intransigente
e enérgica, nas ruas e nas redes,
da inspiradora proposta de rea-

dequação do Campus Taquaral
da Unimep em uma Universida-
de Federal em Piracicaba. Isso não
apenas abrirá oportunidades
educacionais para nossos jovens,
mas também servirá como um
farol de conhecimento humanis-
ta e de inovação, beneficiando to-
dos os cidadãos piracicabanos e o
interior do estado de São Paulo.

No entanto, a luta em defesa
dessa pauta tem gerado debates
improdutivos nas redes sociais.
Nesse sentido, sugiro que nossos
concidadãos piracicabanos se
unam a nós, nas ruas e nas redes,
nesse apoio, para que o objetivo
central da luta seja a conquista da
Universidade Federal para Piraci-
caba. Entrem em contato para par-
ticipar do abaixo-assinado nos lo-
cais de coleta de assinaturas ou
também por meio do link virtual.

Suplico também às autorida-
des competentes de todos os níveis
que ouçam atentamente as vozes
de todos os interessados, expres-
sas na Câmara de Piracicaba, na
ALESP, por meio de articulações de
lideranças políticas, das opiniões de
cidadãos piracicabanos nas redes
sociais, dos jornalistas e da impren-
sa local e regional, do apelo público
de agentes sociais e lideranças co-
munitárias, e também das assina-
turas coletadas nas ruas por meio
de abaixo-assinado, a agirem de
forma decisiva para tornar nossa
reivindicação de uma universida-
de pública uma realidade tangível.

———
Ronaldo Almeida, servi-
dor público, sacerdote
religioso de matriz afri-
cana, comunicador e
agente comunitário do
bairro Piazza Itália
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Arrastão da Dengue vai à
região do bairro Pompéia
Objetivo é o combate ao mosquito Aedes aegypti, transmissor
da dengue, zika, chikungunya e febre amarela urbana

Divulgação

Região da Pompéia recebe arrastão da dengue neste sábado, 30

As equipes do Plano Munici-
pal de Combate ao Aedes (PMCA)
seguem com as ações do Arras-
tão da Dengue que, hoje (30), das
8h às 14h, retornam à região do
bairro Pompeia, passando por
nove bairros, com ponto de en-
contro das equipes na avenida
Dois Córregos, ao lado do Clube
do Sindicato dos Metalúrgicos.

O objetivo é o combate ao mos-
quito Aedes aegypti, transmissor
da dengue, zika, chikungunya e
febre amarela urbana. O PMCA é
ligado ao Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ), da Secretaria
Municipal de Saúde. A orientação
do PMCA é para que os moradores
deixem nas calçadas qualquer ma-
terial que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

No último sábado, 23/09, as
equipes voltaram à região do Vila
Sônia, passando por outros nove
bairros, onde recolheram 6,3 to-
neladas de inservíveis. O PMCA
atende pelo telefone (19) 3427-
3351 e também pelo SIP 156.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemiológi-
ca, de 1º/01 a 29/09 de 2023 fo-
ram registrados 2.916 casos positi-
vos e três óbitos por dengue. No
mesmo período de 2022, foram

1.434 casos e um óbito; em 2021,
foram 5.324 casos e um óbito.

ORIENTAÇÃO – Conforme
explica Sebastião Amaral Campos,
o Tom, coordenador do PMCA, este
ano, segundo dados climatológicos,
estamos sob a influência do fenô-
meno natural El Niño, que tem
como características apresentar
temperaturas altas e chuvas inter-
caladas. “Essa condição é muito
propícia para o mosquito Aedes
aegypti, transmissor da dengue,
zika e chikungunya, se reproduzir,
o que acarreta num aumento ex-
pressivo de sua população. Con-
sequentemente, a probabilidade
de aumentar a contaminação de
mosquitos com o vírus da den-
gue, e a sua transmissão, é alta”.

Tom alertou que toda a popu-
lação deve ter olhos voltados com
mais intensidade para o controle e
eliminação dos criadouros do mos-
quito, principalmente dentro de
casa. “Pedimos aos piracicabanos
que se juntem a nós nessa tarefa
árdua, trabalhando em conjunto
com a Prefeitura. Vamos evitar
essas doenças, retirando e elimi-
nando criadouros”, completou.

Alguns dos cuidados mais
importantes para a prevenção da
dengue são: eliminar focos de
água parada; manter os pratos de

vasos de flores e plantas com areia
até a borda; guardar garrafas
com a boca virada para baixo; lim-
par sempre as calhas dos canos;
não jogar lixo em terrenos baldi-
os; colocar o lixo sempre em sacos
fechados; manter baldes e caixa
d’água devidamente tampados e
piscinas com colocação de cloro;
não deixar acumular água em

pneus; furar latas de alumínio
antes de serem descartadas para
não acumular água; lavar bebe-
douros de aves e animais pelo
menos uma vez por semana; e em
caso de suspeita da doença, en-
trar em contato imediatamente
com a unidade de saúde mais pró-
xima da residência e jamais utili-
zar medicação por conta própria.
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Abertura no Centro Cívico
acontece na segunda-feira

Na segunda-feira (2), às
9h30, acontecerá a abertura ofi-
cial da Semana Interna de Pre-
venção de Acidentes de Traba-
lho (Sipat), realizada pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Secretaria de Administração. O
evento segue até quarta-feira, 4/
10. Após a abertura acontecerá
a palestra Álcool e outras dro-
gas, não é fácil, mas tem saída, a
ser proferida por Paula Becker,
doutora em psiquiatria, psicólo-
ga e terapeuta ocupacional.

Organizada pela Comissão
Interna de Prevenção de Aciden-
tes e Assédios (Cipa), a Sipat terá
como tema O trabalho engran-
dece o homem, mas a segurança
engrandece a vida e é direciona-
da aos servidores públicos mu-
nicipais. As inscrições podem ser
feitas no Portal do Servidor.

A Sipat é uma iniciativa que
visa criar um ambiente de tra-
balho mais seguro, com ações
preventivas que visam evitar
acidentes e doenças relaciona-
das ao trabalho. A programa-
ção da Sipat constará de pales-
tras que abordarão temas diver-
sos como o álcool e outras dro-
gas, autocuidado, ergonomia,
ambiente de trabalho, educação
financeira e infecções sexual-
mente transmissíveis. Elas acon-
tecerão no Anfiteatro do Cen-
tro Cívico, com início da progra-
mação a partir das 9h, no perí-
odo da manhã e às 14h, à tarde.

Francisco Renato Campos,
engenheiro de segurança no tra-
balho e presidente da Cipa, diz ser
importante a participação dos
servidores públicos nos dias da

Sipat. “Preparamos uma progra-
mação diversificada, onde os par-
ticipantes poderão se atualizar
sobre aspectos importantes rela-
cionados à saúde e segurança no
ambiente de trabalho”, reiterou.

Campos destaca que a Cipa
está plenamente comprometida
com a prevenção de acidentes e
doenças decorrentes do trabalho,
visando a preservação da vida e
a promoção da saúde do traba-
lhador. “O servidor pode e deve
direcionar suas ações, tanto de
forma individual quanto de for-
ma coletiva, para que seja possí-
vel construirmos e consolidarmos
um ambiente de trabalho livre de
acidentes. Tenho certeza que jun-
tos podemos construir e consoli-
dar um ambiente de trabalho
seguro e saudável. Cuidarmos
um dos outros é um compromis-
so de respeito à vida”, destacou.

CIPA - A Comissão é com-
posta por 36 membros, represen-
tando as diversas secretarias mu-
nicipais. Ela existe para investi-
gar e reconhecer os riscos que
podem gerar acidentes e doenças
do trabalho, criar mecanismos
para proporcionar condição de
trabalho segura para todos os ser-
vidores e realizar verificações pe-
riódicas nos postos de trabalho
para garantir que todos cumpram
normas de segurança e prevenção.

SERVIÇO
A Sipat acontecerá de 02/
10 a 04/10, às 9h e às 14h,
no Anfiteatro do Centro Cí-
vico (rua Capitão Antônio
Corrêa Barbosa, 2.233). As
inscrições podem ser fei-
tas no Portal do Servidor
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A Área de Lazer do Traba-
lhador Antonio Geraldin, loca-
lizada na avenida Jaime Perei-
ra, na Rua do Porto, está rece-
bendo atenção especial na ma-
nutenção das quatro quadras
poliesportivas que funcionam
no espaço mantido pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Selam (Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras).

A Selam, em trabalho conjun-
to com técnicos e funcionários da
Semozel (Secretaria Municipal de
Obras e Zeladoria), está realizan-
do a substituição da iluminação
de 48 refletores vapor metálico
450w por 16 refletores de LED
120w, que têm maior durabilida-
de e menor consumo de energia.

Para garantir uma maior
segurança aos munícipes que
frequentam as quadras da área
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Quadras recebem
nova iluminação

de lazer, os postes de ilumina-
ção também estão recebendo
reforço nas instalações elétri-
cas e a reposição de 40 metros
de cabos que foram furtados.

Para a secretária da Selam,
Maria Angélica Gonçalves da
Silva, a Branca, o trabalho rea-
lizado pela equipe da Semozel
está sendo fundamental para a
finalização da manutenção da fi-
ação e substituição das lâmpa-
das das quadras poliesportivas.

“Quero agradecer ao apoio do
secretário da Semozel, Paulo Ro-
berto Borges, e aos eletricistas res-
ponsáveis, Ivan e Rodrigo, que es-
tão trabalhando para sanar essas
questões de segurança e de conten-
ção de gastos públicos, já que al-
guns dos holofotes permaneciam
acesos dia e noite e sem nenhuma
necessidade”, enfatiza Branca.

TTTTTEMPORALEMPORALEMPORALEMPORALEMPORAL

Força-tarefa continua nas regiões afetadas
Vento e chuva forte castigaram vários bairros na quarta (27); até ontem (29), foi contabilizada queda de 132 árvores de pequeno e grande porte

Equipe vai continuar nas ruas amanhã, 30-09, seguindo com
os trabalhos de poda e recolhimento de galhos nas ruas

Divulgação

A força-tarefa da Prefeitura,
que envolve as secretarias de In-
fraestrutura e Meio Ambiente (Si-
map), de Trânsito e Transportes
(Semuttran) e a Defesa Civil, em
conjunto com o Corpo de Bombei-
ros e a CPFL (Companhia Paulista
de Força e Luz), continua nas ruas
para recolher galhos e árvores caí-
dos após chuva e fortes ventos da
quarta-feira, 27/09, que atingiu
diversas regiões da cidade. A Si-
map registrou ocorrência de 132
árvores caídas, de pequeno e
grande porte, até as 16h de ontem
(29). Não há registro de vítimas,
nem de pessoas desabrigadas.

As equipes estão atuando des-
de o fim da tarde de quarta-feira,
com desobstrução de residências e
vias, retirando árvores e galhos
caídos, além de limpeza das ruas e
espaços públicos. A Simap, em con-
junto com a empresa terceirizada
responsável pela arborização, vai

continuar nas ruas amanhã, 30/
09, seguindo com os trabalhos de
poda e recolhimento de galhos nas
ruas. De acordo com a pasta, os
bairros mais atingidos foram Hi-
gienópolis, Jardim Elite, Nova
América, Caxambu, Terra Nova,
Pauliceia, Costa Rica e Morumbi.

A Secretaria de Agricultura e
Abastecimento (Sema) forneceu o
triturador de galhos adquirido
pela pasta, para auxiliar no reco-
lhimento dos resíduos de poda de
árvores, que serão utilizados para
cobertura de solo na agricultura.
A equipe da Sema, inclusive, fez a
retirada de cinco árvores que caí-
ram no entorno de uma residên-
cia e em cima da fiação elétrica,
no bairro Chicó, na estrada Anto-
nio Abdalla (PIR-194). Na mesma
estrada, outras árvores menores
caíram e já foram podadas pela
equipe da Sema na tarde de hoje.

A prioridade para retirada

de árvores é daquelas que en-
volvem risco, ou seja, que po-
dem cair ou caíram sobre veí-
culos e imóveis, interrompem
vias e também em locais com
grande fluxo de pessoas, bem como
unidades de saúde e escolas.

A Defesa Civil interditou duas
residências atingidas pela queda
de árvores, uma na rua Frei Ja-
cinto, Higienópolis, e outra na rua
Leogildo Salvagni, no Água Bran-
ca. No Higienópolis, a CPFL tro-
cou o poste de energia e a Simap
está finalizando a retirada da ár-
vore, para, assim, liberar o imóvel.
No Água Branca, a árvore já foi
retirada – a Defesa Civil aguarda,
agora, o reparo do telhado da resi-
dência para posterior liberação.

Houve ainda registros de
queda de árvores em fiação elétri-
ca, o que afetou o fornecimento de
energia em algumas regiões. A
CPFL segue acompanhando.

ESCOLAS – A Secretaria de
Educação (SME) registrou quedas
de árvores em nove escolas; entre-
tanto, as aulas seguem normal-
mente, não havendo interrupção
das atividades. A SME, com as equi-
pes de manutenção, zeladores das
unidades e com a empresa terceiri-
zada que presta serviços estrutu-
rais à pasta, já concluiu todas in-
tervenções necessárias. As árvores
caídas estão sendo retiradas pela
equipe de arborização da Simap.

SERVIÇO
Munícipes que necessitem
informar queda de árvores
podem acionar o Corpo de
Bombeiros pelo 193, a Pre-
feitura, pelo 156, a Guarda
Civil, pelo 153, ou a Defe-
sa Civil, pelo 199. Casos
de falta de energia devem
ser direcionados à CPFL
pelo 0800-0101010 ou pelo
site https://cpfl.com.br.

De forma bastante descon-
traída, em local rodeado por ve-
getação nativa, os encontros do
percurso formativo, realizado
pela Coordenadoria de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional, da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Sma-
ds), reúne as equipes dos Servi-
ços de Proteção e Atendimento
Integral à Família (PAIF) e Pro-
teção e Atendimento Especializa-
do a Famílias e Indivíduos (PAE-
FI) para capacitação. O segundo
encontro aconteceu na manhã de
hoje, sexta-feira, dia 29/09, no
Sítio São João, bairro Campestre.

O percurso tem o objetivo de
nivelar conceitos sobre a segu-
rança alimentar no município e
iniciar um processo de sensibi-
lização, vivências, troca de co-
nhecimentos intersetoriais e
como resultado da ação, gerar,
de forma conjunta, formulário
para diagnóstico de situação de
segurança alimentar junto às
equipes da Assistência Social.

Para iniciar as atividades, Jú-
lio Pupin, agricultor familiar e in-
tegrante do movimento Tritura
Pira, apresentou aos participantes,
os aspectos da produção de alimen-
tos, com o tema Quem produz o
meu alimento, do campo ao prato.

Logo após, a equipe foi convi-
dada a conhecer toda vegetação do
local. “Todo resíduo de sementes
de ipês e outras, quando juntadas,
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Coordenadoria promove percurso formativo
Divulgação

Percurso visa gerar ações de fortalecimento e diagnóstico de situação
de segurança alimentar junto às equipes da Assistência Social

podem ser devolvidas ao solo, em
uma horta ou canteiro. Tudo o
que a natureza despreza, se torna
matéria orgânica, um exemplo dis-
so é o bagaço de cana, utilizado
como biomassa, ou então, quan-
do há queda das folhas do pé de
mamona, cria-se minhocas que de-
pendem da quantidade de nitrogê-
nio contido nas folhas”, explicou.

No local também foram en-
contradas plantas próprias para
o consumo, como mandioca, qui-
abo, feijão, ora-pro-nóbis, milho.
“Aqui, nós contamos com o apoio
da patrulha agrícola que dispo-
nibiliza máquina para rebaixar o
resíduo volumoso que é tritura-
do junto ao solo e pode ser usado
para cobrir algum canteiro. É van-
tagem ter esse solo, porque permi-
te que o produto dele seja ainda
mais saudável e dá suporte às hor-
tas que surgiram a partir do mo-
vimento Tô Aqui que se fortaleceu
como construções abertas e comu-
nitárias em várias comunidades
do município”, contou Pupin.

De acordo com Savana Fer-
nandes, da Coordenadoria de Se-
gurança Alimentar, sendo a As-
sistência Social uma política que
tem como uma de suas atribui-
ções, a articulação entre as políti-
cas, é urgente a necessidade de
se pensar em um modelo de aten-
dimento que permita o conheci-
mento da realidade da população
rural de Piracicaba e a produção

de alimentos para apoiar na cons-
trução de políticas públicas que fa-
voreçam a construção de um mo-
delo sustentável que leve em con-
ta as necessidades, as expectati-
vas e a sobrevivência da popula-
ção e dos produtores familiares.

Karine Faleiros, engenheira
florestal e coordenadora do Cor-
redor Caipira, também marcou
presença falando sobre o papel de
um promotor de estabilidade so-
cial dentro das comunidades. “É
uma atuação renovadora da As-
sistência Social no município; traz
a produção com a terra e a natu-
reza traduz uma oportunidade de
atuação que garantirá a produção
de alimentos no território – um

grande benefício para toda a co-
munidade local. Trata-se, além de
possibilitar o alimento com quali-
dade, a promoção da conexão da
pessoa com a terra e com a vida. É
importante estarmos aqui junto
com pessoas de várias áreas, para
vislumbrar uma política de cons-
trução de vida que reconecte as
pessoas ao alimento”, disse.

A formação segue com encon-
tros previstos para o mês de outu-
bro e novembro, com a participa-
ção, além das equipes técnicas das
Smads, também de comunidades
parceiras e produtores de hortas que
se utilizam de ações de segurança
alimentar como ferramenta para
o trabalho social com famílias.
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Carreta do Milhão Pague Menos
A Rede de Supermercados

Pague Menos realiza, de 29 de
setembro a 31 de dezembro de
2023, a campanha “Carreta do
Milhão Pague Menos” que irá
sortear um único contemplado
com o prêmio de um milhão de
reais. A promoção é válida para
as 33 lojas físicas e para o e-com-
merce superpaguemenos.com.br. É
tanto dinheiro que você vai pre-
cisar de um caminhão para car-
regar tudo que vai comprar.

A campanha “Carreta do Mi-
lhão Pague Menos” é destinada a
pessoas físicas, maiores de 18
anos, cadastradas no Clube Leve
Mais. A cada R$120,00 os Clien-
tes terão direito a um cupom que
deverá ser impresso nos totens e
depositados nas urnas das lojas
físicas. As compras não são acu-
mulativas. No dia 12 de janeiro
de 2024, haverá um grande sor-
teio, onde será conhecido o gran-
de sortudo. “O ano de 2024 co-
meçará com a ascensão de um
novo milionário”, comenta Fabio,
gerente de Marketing e Comuni-
cação da Rede de Supermercados
Pague Menos. “O início do ano é
um período desafiador para os
brasileiros, marcado por obriga-
ções financeiras como o IPVA,
IPTU e matrículas escolares, logo
após as festas de fim de ano. Com
certeza este prêmio fará a dife-
rença na vida de um Cliente que
compra no Supermercados Pa-
gue Menos”, complementa.

Divulgação

Para se cadastrar no Clube é
fácil, além de participar da cam-
panha o Cliente aproveita as eti-
quetas verdes, que trazem sempre
os melhores descontos nas lojas
da Rede e ofertas exclusivas para
CPF cadastrado. Para se cadas-
trar basta entrar no site https://
www.clubelevemais.com.br/
cadastro.php e preencha as infor-
mações.  Os Clientes que pagarem
suas compras com o cartão Pague
Menos terão chance em dobro
para concorrer.  Se comprar
R$120,00, terá direito a impres-
são de dois cupons. Os clientes que
realizarem compras no e-commer-
ce do Supermercados Pague Me-
nos deverão comparecer a uma
loja física para impressão dos cu-
pons e depositá-los na urna até o
prazo final da promoção, às 18
horas do dia 31 de dezembro.

O primeiro vídeo da nova
campanha da Rede de Supermer-
cados Pague Menos foi ao ar no
dia 28 de setembro, nas princi-
pais emissoras de televisão da re-
gião. Neste final de semana, de
29 de setembro a 1º de outubro,
há vários itens com preços com-
petitivos para iniciar a promoção
proporcionando ótimas condições
ao Clientes. São 94 dias de pro-
moção. O regulamento da cam-
panha “Carreta do Milhão Pague
Menos” e condições de participa-
ção podem ser consultados no
site https://www.superpague
menos.com.br/carretadomilhao/s Ana Maria Braga anima a campanha da Rede Pague Menos
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Espaço cultural recebe
os cururueiros Luizão do
Paudalho e Mauro Bortoletto

Divulgação

Luizão do Paudalho e Mauro
Bortoletto são dois experientes cu-
rurueiros de Piracicaba que se
apresentam hoje (30), às 18h, no
Espaço Cultural Ditinha Penezzi,
no Centro. Com realização do Co-
letivo Rede Cultural, o evento é
gratuito e tem apoio da Prefeitu-
ra, por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

O mineiro Luizão do Pauda-
lho aprendeu a gostar do cururu
ainda jovem, quando acompa-
nhava seu pai, que ouvia progra-
mas de rádio aos domingos de
manhã em Piracicaba, como Pe-
dro Chiquito, Jonata, Nhô Serra
e Parafuso. Ele começou a impro-
visar para os conhecidos na fa-
zenda onde morava e depois se-
guiu para as fazendas ao redor.
O cururu tornou-se uma paixão.

Mauro Bortoletto começou ain-
da jovem a improvisar com Mane-
zinho (falecido), irmão de Toninho
da Viola, e foi desenvolvendo as ri-
mas. Hoje, aos 79 anos, continua
atuando e encantando o público.

O cururu é uma manifesta-
ção cultural provavelmente de
origem indígena, como apontam
alguns estudos, ressignificada
no contato entre povos indíge-
nas e colonizadores europeus.
Tem forte expressão na região
Centro-Oeste e parte do Sudes-
te, em especial no Médio Tietê,
como em Piracicaba, de onde
acredita-se que tenha se espalha-
do para os estados de Mato Gros-
so do Sul, Mato Grosso e Goiás.

Na região de Piracicaba, o
cururu é caracterizado pelo em-
bate entre cantadores com desa-
fios de rimas, além de algumas
de inspiração religiosa e outras
profanas, um estilo de repente
caipira acompanhado por violas.

SERVIÇO
Cururu com Luizão do Pau-
dalho e Mauro Bortoletto.
Hoje (30), às 18h, no Espa-
ço Cultural Ditinha Penezzi.
Entrada gratuita. Na rua do
Rosário, 1337, Centro.

Mauro Bortoletto começou ainda jovem a improvisar
com Manezinho (falecido), irmão Toninho da Viola
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Relatório  sobre “transgressões
do prefeito” é lido em Plenário

O Plenário da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba tomou conheci-
mento, oficialmente, do relatório
final da Comissão de Estudos ins-
taurada na Casa pela Resolução 12/
2023, com o objetivo de “avaliar
transgressão relacionada a infrações
políticas e administrativas do pre-
feito municipal”. O documento foi
lido na 54ª Reunião Ordinária, nesta
quinta-feira (28), pelo presidente da
comissão, vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL). Além dele, o relatório
recebeu a assinatura do relator da
comissão, vereador André Bandei-
ra (PSDB). Já o membro, vereador
Josef Borges (Solidariedade), apre-
sentou relatório em separado por
não concordar com as conside-
rações dos demais integrantes.

De acordo com o relatório fi-
nal, a comissão foi formada em
função de respostas evasivas da
Prefeitura a requerimentos da Câ-
mara. Foram apresentadas 12 pro-
posituras que tramitaram este ano
e não teriam apresentado respos-
tas adequadas. O relatório ainda
traz dados sobre a convocação do
secretário municipal de Infraestru-
tura e Meio Ambiente, Alex Gama
Salvaia, em 15 de junho, quando
foi questionado sobre um processo
de sindicância e sobre o contrato
para coleta de resíduos sólidos com
o Consórcio Piracicaba Ambiental.

Na conclusão, a comissão ar-
gumenta que “são inúmeros e gri-
tantes os fatos que estão ocorrendo
na cidade” e que “a falta de zelo e

Guilherme Leite

Presidente da Comissão de Estudos, Laércio
Trevisan Jr., fez a leitura do relatório final

respeito para com a coisa pública é
nítida e salta aos olhos”. Acrescenta
ainda que “existem evidências cla-
ras de que o prefeito e seus comis-
sionados mais próximos não estão
atuando com a devida transparên-
cia pela cidade” e de que há “incoe-
rências nas informações e inúme-
ras suspeitas sobre a lisura” no tra-
to com a administração pública.

INVESTIGAÇÃO - O rela-
tório ainda aponta que o assunto
deve ser investigado mais profun-
damente, inclusive por meio do
sistema judiciário, a fim de ga-
rantir a responsabilidade públi-
ca. O documento ainda solicita
que a Câmara providencie o en-
caminhamento de uma cópia in-
tegral de todo o processo ao Tri-
bunal de Contas do Estado de São
Paulo (TCE-SP), para o Ministé-
rio Público, Polícia Federal, Re-
ceita Federal, Secretaria da Fa-
zenda do Estado e ao Gaeco-SP
(Grupo de Atuação Especial de
Repressão ao Crime Organizado).

Já o relatório em separado as-
sinado por Josef Borges questiona
a tramitação do projeto de resolu-
ção que instalou a comissão de es-
tudos, aponta que oito requerimen-
tos citados como objetos de inves-
tigação foram “devidamente res-
pondidos” pelo Executivo e escla-
rece a situação de imóveis públicos
também avaliados pelo colegiado. O
relatório apartado não foi lido em
Plenário porque não obteve maio-
ria das assinaturas da comissão.
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Esalq receberá a Caravana
Embrapa FertBrasil

Piracicaba é a nova cidade
polo do Estado de São Paulo que
receberá, no dia 11 de outubro
de 2023, a Caravana Embrapa
FertBrasil, iniciativa que já pas-
sou por 18 Estados e percorrerá
48 regiões agrícolas brasileiras.
O evento será realizado no Anfite-
atro do Pavilhão de Engenharia,
da Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP).

O objetivo é debater alternati-
vas para a crise provocada pela fal-
ta de fertilizantes, assim como ca-
pacitar os participantes para in-
crementar as estratégias para ra-
cionalização no uso de insumos e
estimular a adoção de boas práti-
cas de manejo das culturas. As ins-
crições gratuitas estão abertas,
conforme detalhado abaixo.

CARAVANA — Pesquisado-
res e analistas da Embrapa estão
percorrendo desde 2022 os polos
produtivos agropecuários, levando
informações e conhecimento a téc-
nicos, cooperativas, associações,
sindicatos, consultores e produto-
res rurais sobre como promover
o aumento da eficiência de uso
dos fertilizantes e insumos no
campo, diminuir custos de produ-
ção e estimular a adoção de novas
tecnologias e de boas práticas de
manejo de solo, água e plantas. 

“Com a Caravana Embrapa
FertBrasil disponibilizamos infor-
mações de qualidade a lideranças,
técnicos, consultores e multiplicado-
res que atuam nas diferentes cadei-
as produtivas, para que o Brasil
adote as melhores tecnologias e apli-
que as técnicas adequadas de uso
de fertilizantes. Trata-se de uma
medida importante para que o país
tenha condições de enfrentar situa-
ções de crise, além de contribuir para
a sustentabilidade.” explicou Silvia
Massruhá, presidente da Embrapa.

Segundo a presidente, a Cara-
vana vai abordar questões práti-
cas e de impacto imediato, que ao
serem adotadas poderão, junto
com outras iniciativas do Plano
Nacional de Fertilizantes, promo-
ver uma economia de até 20% no
uso deste tipo de insumo agrope-

cuário no Brasil, já na safra 2022/
23, podendo resultar em até um
bilhão de dólares de economia
para o produtor rural brasileiro.

O Brasil, atualmente, consome
cerca de 8,5% dos fertilizantes a
nível global, ocupando a quarta
posição. China, Índia e Estados
Unidos aparecem no topo da lista
de consumo. Esses países, ainda,
são grandes produtores mundiais
de fertilizantes, à exceção do Bra-
sil, que importou em 2021 cerca de
89% das 43 milhões de toneladas
consumidas na produção agríco-
la. No país, as culturas de soja,
milho e cana-de-açúcar respondem
por mais de 73% do consumo de
fertilizantes.  A Rússia é responsá-
vel por fornecer 25% dos fertilizan-
tes para o Brasil. Junto com a Bie-
lorrússia, chega a fornecer mais de
50% do potássio consumido pelo
agricultor brasileiro anualmente.

DEBATE — Ao final das apre-
sentações da Caravana em cada
polo produtivo será realizado um
alinhamento das necessidades de
conhecimento tecnológico, seguido
de um amplo debate sobre os prin-
cipais problemas encontrados em
cada região. Em algumas regiões
será demonstrada ainda, a efici-
ência de algumas das tecnologias
desenvolvidas pela Embrapa por
meio de Unidades Demonstrati-
vas de Referência Tecnológica.

A Caravana Embrapa Fert-
Brasil é uma ação realizada pelo
Governo Federal, por meio da Se-
cretaria Especial de Assuntos Es-
tratégicos da Presidência da Re-
pública, do Ministério da Agricul-
tura e Pecuária, da Embrapa e da
Rede FertBrasil. Conta com o pa-
trocínio da Rede ILPF, Bayer Cli-
mate Field View, Bioma, Fertisys-
tem, Arko, Polli Fertilizantes e
apoio do Banco do Brasil, Confe-
deração da Agricultura e Pecuá-
ria do Brasil (CNA), Serviço Naci-
onal de Aprendizagem Rural (Senar),
Sistema OCB e Sinprifert. Mais in-
formações: https://www.embrapa.
br/caravana-embrapa. Inscri-
ção gratuita: www.embrapa.br/
caravana-fertbrasil/piracicaba .
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Cartão dá 30% de desconto no
ingresso para o jogo do XV
Parceria entre Prefeitura e o clube de futebol é válida para as partidas do
Alvinegro no Barão até o final da Copa Paulista; jogo é hoje (30), às 15h

A Prefeitura de Piracicaba e
o EC XV de Piracicaba seguem
com a parceria para descontos
nos ingressos para as próximas
partidas do Alvinegro, em casa,
válidos pela Copa Paulista 2023.
Quem apresentar o cartão Pira
Cidadão terá desconto de 30% no
preço do seu ingresso inteiro, nos
setores 1, 2, 5 e 6. O jogo de volta,
contra a equipe da Portuguesa
Santista, válido pela semifinal da
competição, é hoje (30), às 15h, no
Estádio Municipal Barão da Serra
Negra. Na primeira partida, no
Estádio Ulrico Mursa, em Santos,
o placar foi de empate de 1 a 1.

Implantado em abril deste ano,
o cartão Pira Cidadão tem por ob-
jetivo agilizar e facilitar o acesso a
todos os serviços públicos munici-
pais aos piracicabanos. Entre os
benefícios do cartão estão a prati-
cidade e agilidade para agenda-
mento de consultas médicas, reti-
rada de medicamentos, rematrícu-
las em creches e inscrições em cur-
sos oferecidos pelo Executivo. En-
quanto o cidadão piracicabano tem
essas vantagens, a Prefeitura con-
segue, graças aos cadastros, um
sistema de informações atualizado
com os dados integrados sobre a
sociedade, para que possa planejar
políticas públicas para o munícipe.

A comercialização das entra-

Torcida do XV de Piracicaba promete encher o Barão
para a segunda partida da semifinal da Copa Paulista

Divulgação

das é feita na secretaria do clube
(rua Silva Jardim, 849, Bairro
Alto, ao lado da loja XV Mania).
Hoje, além das bilheterias do por-
tão 2, as vendas se estenderão,
ainda, para as bilheterias dos por-
tões 1 (rua Silva Jardim), 5 e 6
(avenida Independência), das 9h
às 16h. Há ainda a opção de ven-
da online por meio do site
www.totalticket.com.br.Para esse
jogo, serão abertos os seguintes
setores, com seus respectivos pre-
ços estipulados: Setor 2 (arqui-
bancada cativa – entrada portão
2 da rua Silva Jardim): R$ 40 (in-
teira); Setor 1 (cadeiras laterais
pretas – entrada portão 1 da rua
Silva Jardim): R$ 30 (inteira); Se-
tores 5 e 6 (arquibancada geral –
entrada pela Avenida Indepen-
dência): R$ 20 (inteira); Setor 4
(visitante – entrada pela rua
Moraes Barros): R$ 20 (inteira).

PONTOS FIXOS – A Pre-
feitura tem outros pontos fixos
para cadastramento do Cartão Pira
Cidadão, são eles: na região cen-
tral o Poupatempo Municipal/Cen-
trus – ao lado do Terminal Central
de Integração (TCI) –, das 8h às
16h, e o Centro de Especialidades
Médicas (CEM) – o Postão, atrás
do Mercado Municipal –, das 8h
às 17h; no Terminal de Ônibus
do Vila Sônia (TVS), das 7h às

20h, de segunda à sexta-feira, e
das 8h às 12h aos sábados, exce-
to feriados. E, na travessa Olegá-
rio Mariano, 327, Vila Monteiro –
de segunda a sexta-feira, das 8h
às 17h; e sábados, das 8h às 12h.

APP – Também é possível fazer
seu cadastro no cartão pelo aplicati-

vo PiraCidadão disponível para ser
baixado nas lojas de aplicativos de
celulares para os sistemas Android e
iOS. Em caso de dúvidas, o piracica-
bano pode solicitar ajuda para ca-
dastramento por meio do celular (19)
99458-3813 e do e-mail faleconosco
@cartaopiracidadao.com.br .

A ex-jogadora de basquete
Maria Angélica Gonçalves da Sil-
va, a Branca, foi escolhida pelo
prefeito Luciano Almeida para
comandar a Secretaria Munici-
pal de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras (Selam). A nomea-
ção será publicada no Diário Ofi-
cial do Município. Branca assu-
me a pasta no lugar de Hermes
Balbino, que se desligou das
funções nesta semana, para se
dedicar a projetos pessoais.

Branca atua na Selam desde
o início desta gestão, primeiro
como assessora de gabinete e de-
pois como gerente de projetos, car-
go que ocupou, também, entre os
anos de 2010 e 2012. “A Branca
está familiarizada com os assun-
tos da Selam, já que está com a
gente desde o início da gestão e
atuava fortemente em todas as
frentes. Além disso, é uma pes-
soa bastante conhecida e querida
no meio esportivo, o que facilita
as relações. E, claro, tem conhe-

cimento técnico, o que também é
imprescindível para o cargo”, ana-
lisa o prefeito Luciano Almeida.

Branca conta que assume a
função com muita alegria e sabe
que o desafio será grande. “A Pre-
feitura tem muitos projetos e pro-
gramas voltados a diversas moda-
lidades esportivas, tudo de forma
gratuita, e nossa função é fazer com
que a população tenha acesso a es-
sas atividades. Outro ponto que
será foco do meu trabalho é a valo-
rização e o estímulo à equipe da
Selam, formada por profissionais
experientes e comprometidos. Es-
tou muito feliz com o convite e
agradeço ao prefeito Luciano Al-
meida pela confiança”, ressaltou.

ARMADORA FEROZ -
Maria Angélica Gonçalves da Sil-
va, a Branca, nasceu em Osvaldo
Cruz (SP), onde começou a atuar
nas categorias de base do basque-
te até se tornar uma das melho-
res armadoras do Brasil. Chegou
a Piracicaba em 1980, onde atuou

no time da Unimep e BCN, e esco-
lheu viver. Chegou à Seleção Bra-
sileira de Basquete aos 16 anos.
Entre suas conquistas estão me-
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Ex-jogadora de basquete, Branca assume a Selam

dalha de prata nos Jogos Pan-
americanos, em 1983, outra pra-
ta em 1996, nos Jogos Olímpicos
de Atlanta, entre outros títulos.

Maria Angélica Gonçalves da Silva, a Branca, que
assume a Selam, e o prefeito Luciano Almeida

Divulgação
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Secretária do MEC diz que governo
Lula irá expandir universidades federais

Em audiência pública da Co-
missão de Educação e Cultura da
Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, realizada em Pi-
racicaba, na noite de ontem (29),
para discutir a instalação de uma
universidade federal na cidade,
Denise Pires de Carvalho, secre-
tária de Ensino Superior do MEC,
disse que o governo do presiden-
te Lula , que tem Camilo Santana
à frente da pasta, planeja a ex-
pansão das universidades fede-
rais no Brasil, mas que neste mo-
mento tem como prioridade con-
cluir a consolidação dos campus
pré-existentes e retomar o orça-
mento das universidades. A rea-
lização da audiência pública em
Piracicaba foi proposta pela de-
putada estadual Professora Be-
bel (PT), que coordenou a sua re-
alização, no Espaço Beira Rio, que
ficou tomado, reunindo mais de mil
participantes, a maioria jovens es-

tudantes, de toda Região Metro-
politana de Piracicaba e do Estado
de São Paulo, além de pais e lide-
ranças de diversos segmentos. A ve-
readora Rai de Almeida (PT) tam-
bém participou da coordenação.

Nas quase duas horas da
audiência, todos manifestaram a
importância da instalação de uma
universidade federal em Piraci-
caba, que beneficiará não só a Re-
gião Metropolitana, mas o Esta-
do de São Paulo e o Brasil. Foi
destacada a liderança da depu-
tada Professora Bebel nesta arti-
culação com o governo federal
para que o Campus Taquaral da
Unimep, que foi desativado no
início deste ano pela Rede Meto-
dista seja utilizado para instala-
ção da universidade federal, que
pode ser a extensão da UFSCAR.

O prefeito de Cordeirópolis,
Adinan Ortolan, que também é pre-
sidente da AMPPESP, destacou que

é preciso instalar uma universida-
de federal que tenha como DNA a
formação de novos educadores,
porque é a através da educação que
se transforma o país e para isso é
necessário professores bem forma-
dos. Participaram da mesa, entre
outras personalidades, ainda,
Marta de Sousa Costa, Coordena-
dora Geral substituta de  Articula-
ção Institucional do MEC; os vere-
adores  Rai Almeida (PT), Gilmar
Rota (PP), Pedro Kawai (PSDB),
Cimara Pereira (PV); Juliana Bac-
carin, chefe de Gabinete da Prefei-
tura de Piracicaba, representando
o prefeito Luciano Almeida; Luiza
Martins, presidenta da UPES; Bi-
anca Borges, Presidenta da UEE;
Fábio de Moraes, primeiro presi-
dente da APEOESP;  Ely Ezer Bar-
reto Cesar, professor e ex-vice rei-
tor da UNIMEP;  José Antônio
Fernandes Paiva, ex-vereador e
presidente do Sindicato dos Ban-

cários de Piracicaba e vice-presi-
dente do Instituto Sindical de Pi-
racicaba, e José Osmir Bertazzoni,
diretor do Sindicato dos Trabalha-
dores Municipais de Piracicaba.

A deputada Bebel também
agradeceu a presença de todos,
entre lideranças da educação, sin-
dicais e de movimentos sociais,
além de professores, pais e popula-
res que apoiam a luta para a insta-
lação de uma universidade federal
em Piracicaba. A parlamentar re-
conhece que esta é uma luta que
precisa da união de todos e cobrou
a presença do prefeito Luciano Al-
meida. “Em Brasília quando tive-
mos uma audiência com o minis-
tro da Educação, Camilo Santana,
é até compreensível que não pôde
estar presente, até pela distância,
mas esperamos que participe das
novas ações que serão desenvolvi-
das para que Piracicaba tenha uma
universidade federal”, declarou.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Bebel destina recursos para reforma
da biblioteca da EE “José Romão”
Parlamentar já destinou recursos para seis escolas estaduais
na cidade; serão R$ 190 mil para a EE José Romão
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Empresa de corretora de seguros
é homenageada pela Câmara

Divulgação

Com a finalidade de garantir
a reforma da biblioteca da E.E. José
Romão, na Vila Rezende, que está
passando por ampla reforma, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) destinou emenda parla-
mentar do seu mandato popular
na Assembleia Legislativa no valor
de R$ 190 mil. Esta é a sexta escola
estadual de Piracicaba que está re-
cebendo recursos fruto de emenda
parlamenta da deputada Professo-
ra Bebel, que também é segunda
presidenta da Apeoesp, entidade que
luta pela valorização do magistério
paulista e pela melhoria perma-
nente da qualidade da educação
pública no Estado de São Paulo.

De acordo com a deputada, foi
feita uma solicitação ao seu man-
dato pela direção da escola para a
destinação do recurso para a refor-
ma da biblioteca “e, felizmente, con-
seguimos destinar um valor sufici-
ente para fazer uma boa reforma
da biblioteca, o que, sem dúvida, só
contribuirá para a melhoria das ins-
talações da biblioteca, que sempre é
bastante usada pelos estudantes”.

A deputada Bebel enfatiza que
o seu mandato popular tem com-
promisso com a educação pública
de qualidade “e temos trabalhado
para atender solicitações que inclu-
sive são também da APM das esco-
las”. É com base nesta premissa que
a deputada Bebel já destinou emen-
das parlamentares para obras de
reformas das EE. Abigail de Azeve-
do Grillo, Affonso José Fioravante
e Dario Brasil, todas de Piracicaba.

Também já estabeleceu
emendas para às EE. Professor
Eduir Benedicto Scarpari, locali-
zada no bairro Alvorada, e E.E.
Felipe Cardoso, de Anhumas,
onde estudam cerca de 200 alu-
nos, do ensino fundamental, PEI
e EJA. A E.E. Felipe Cardoso tem
diversas necessidades entre elas
a reforma da quadra poliesporti-
va, que é utilizada em parceria
com a comunidade do bairro. Já
a E.E. Eduir Scarpari estará rece-
bendo aproximadamente R$ 250
mil necessários para ampliar o
espaço para refeições dos mais de
mil alunos. A intenção, de acor-

EE José Romão, na Vila Rezende, recebeu R$ 190 mil de emenda
parlamentar da deputada Bebel para reforma da biblioteca

do com a diretora, Leda Maria
Lacerda Zinsly, é de ampliar o es-
paço, fazendo a cobertura de uma
parte que possibilita garantir um
refeitório maior para que os alu-
nos possam fazer suas refeições.

A deputada estadual Profes-

sora Bebel também viabilizou jun-
to a deputada federal Juliana Car-
doso, do seu partido, uma emen-
da parlamentar no valor de R$
200 mil, visando garantir a aqui-
sição de ventiladores para  47 es-
colas municipais de Piracicaba.

A Câmara concedeu Voto de
Congratulações à empresa Netto
Mendes Corretora de Seguros, por
ter sido eleita em primeiro lugar no
Prêmio Melhores do Ano – catego-
ria Corretora de Seguros, pela
Agência Midaz. A homenagem foi
entregue pelo vereador Anilton
Rissato (Patriota), na noite desta
quinta-feira (28), no hall do Salão
Nobre Helly de Campos Melges.

Conforme o texto do requeri-
mento 477/2023, que deu origem à
homenagem, a pesquisa de satisfa-
ção foi realizada no Instagram, com
o intuito de identificar quais são as
melhores empresas e profissionais
liberais mediante a opinião pública.

Localizada na avenida Dr.
Paulo de Moraes, 1659, a empre-
sa é dirigida por Netto Mendes e
tem ainda em seu quadro a só-
cia e diretora do conselho de ges-
tão Andréia Salmazi Mendes,
que estiveram na Casa para re-
ceber a homenagem. Também
fazem parte a gerente adminis-
trativa Bianca Mendes e a geren-
te financeira Bárbara Mendes.

Ao justificar a homenagem, o
vereador Anilton Rissato reforçou

Guilherme Leite

Homenagem à empresa Netto Mendes foi entregue por Rissato

os desafios de sobrevivência no
Brasil, especialmente após a pan-
demia do novo Coronavírus. Ele
citou ainda a qualidade no aten-
dimento da empresa e o preparo
de seus colaboradores. “Se man-
ter no mercado não é tarefa fácil
e tornou-se ainda mais desafia-
dor quando passamos pela pan-
demia. O reconhecimento como
Melhores do Ano mostra que hou-
ve o trabalho de toda a equipe da
corretora de seguros. Este Voto de
Congratulações não é apenas meu,
mas de toda a Câmara, pois foi
aprovado por todos os vereado-
res”, declarou o parlamentar.

Já o proprietário da empresa
fez questão de agradecer, em pri-
meiro lugar, a Deus e aos seus
pais, José Alfredo Morato Men-
des e Celina de Souza Mendes,
pais de Netto Mendes, que estive-
ram na Câmara para acompa-
nhar a entrega do Voto de Con-
gratulações. “Esta homenagem é
a cereja do bolo. Estou feliz por
esta Casa e agradeço muito à mi-
nha equipe de colaboradores por
se empenharem para chegar onde
chegamos”, disse Netto Mendes.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba realizou às 9h desta
quinta-feira (28) de setembro o
pregão eletrônico 25/2023, do
tipo menor preço por item, para
aquisição de materiais de escri-
tório. As informações sobre a
concorrência pública estão disponí-
veis no Portal da Transparência.

As solicitações das compras
foram feitas pelos departamen-
tos de Comunicação Social e de
Assuntos Legislativos, além do
almoxarifado, vinculado ao De-
partamento Administrativo.

No item 1, foram adquiridos
quatro guarda-chuvas, no valor
unitário de R$ 75,00 onde foi
habilitado a empresa J. R. da
Conceição Junior Comercial
Ltda. No item 2, para aquisição
de um organizador de arquivo,
em material plástico transparen-
te e, no item 3, no fornecimento
de 16 cadernos em papel offset,
capa dura, em ambos os casos,
os itens foram considerados de-
sertos pela falta de interessados.

Já com relação à compra de
papel japonês, em coloração enve-
lhecida e largura de 95 centíme-
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Licitação habilita empresas
para materiais de escritório

tros, para cinco unidades, o pro-
cesso de licitação abriu expediente
com os itens 4, 5 e 6, onde foi ha-
bilitada a empresa Exclusiva Co-
mércio e Serviços, Papelaria e In-
formática Ltda., totalizando R$
160,00 para o fornecimento do
material solicitado pela Câmara.

No item 7, o pedido foi pela
aquisição de agendas, num total
de 31 unidades, com as caracte-
rísticas de serem revestidas em
couro sintético, com 384 folhas,
com o miolo em papel off set, lar-
gura de 200 por 132 milímetros,
no valor de R$ 49,00 a unidade.

No item 8, a compra foi de car-
tolina, em material celulose vege-
tal, gramatura 240 milímetros,
comprimento de 60 milímetros e
largura de 500 milímetros, na cor
rosa, na quantidade total de 1.100
e valor de R$ 1,07 a unidade, onde
também foi habilitada a empresa
Exclusiva Comércio e Serviços,
Papelaria e Informática Ltda.,
que ainda ficou responsável pelo
item 9, para o fornecimento de
2.000 etiquetas adesivas, em papel
cor branca, formato retangular,
com o valor unitário de R$ 0,75.
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Vereador aponta demora de conselho
na publicação de edital do Fumdeca

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) aponta demora do Conse-
lho Municipal dos Direitos da Cri-
ança e do Adolescente (CMDCA)
em publicar o edital que define os
setores prioritários para serem
atendidos pelos recursos do Fun-
do Municipal dos Direitos da Cri-
ança e do Adolescente (Fumde-
ca). Ele falou do assunto na noite
desta quinta-feira (28), durante
a 54ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

“É uma situação que está me
intrigando”, disse o parlamentar.
Ele explicou que o CMCDA é res-
ponsável por publicar o edital em
que define as áreas prioritárias
para atendimento de projetos so-
ciais. A partir da publicação do
edital, as entidades elaboram
suas ações para poder ir nas em-
presas para captar os recursos de
financiamento. “Eu enviei um ofí-
cio à Smads (Secretaria Munici-

pal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social) no dia 30 de agos-
to e, até agora, não me respon-
deu”, acrescentou o parlamentar.

No requerimento 871/2023 –
que foi aprovado na reunião ordi-
nária desta quinta-feira –, o verea-
dor reforça o pedido de informa-
ções sobre a publicação do edital para
chamamento público de apresenta-
ção de projetos e ainda pede infor-
mações sobre a composição atual
do CMDCA, do Fumdeca e da co-
missão responsável pelo acompa-
nhamento do fundo. Ele também
quer saber quem é atualmente res-
ponde pela gestão do Fumdeca.

“O problema é que, com a de-
mora, algumas empresas que po-
deriam contribuir com recursos
para projetos de entidades da ci-
dade, precisam buscar de outros
locais, porque o prazo para realizar
esse procedimento é o último dia
contábil do ano”, avalia Kawai.
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Encontro acontece domingo no Varejão da Paulista
A Sema (Secretaria Munici-

pal de Agricultura e Abastecimen-
to), em parceria com meliponicul-
tores do município, promovem no
domingo (1º), o Encontro de Me-
liponicultura Urbana de Piraci-
caba e Região, das 9h às 12h, no
Varejão da Paulista. O evento
destina-se à divulgação da cria-
ção de abelhas ASFs (Abelhas
Nativas Sem Ferrão) e tem o obje-
tivo de dividir conhecimento so-
bre a importância das abelhas no
meio ambiente e na agricultura.

Nesta quarta-feira (27), a di-
retora da Coordenadoria da De-
fesa Agropecuária do Estado de
São Paulo, Flávia Vasques, esteve

em reunião na Sema, com a secre-
tária Nancy Thame e meliponicul-
tores do município, para orientar
a realização de eventos com abe-
lhas sem ferrão, e a importância
da população interessada buscar
a regularização conforme a lei.

Durante o evento haverá o
sorteio de brindes, venda de or-
quídeas e produtos da meliponi-
cultura. O encontro é realizado
pelo CJS Meliponário Urbano,
Meliponário 2F, GeoApis e Sema.
O Varejão da Paulista fica na
avenida Dr. Paulo de Moraes,
2110. Para mais informações,
contatar (19) 99810-7766, (19)
98164-1064 ou (19) 99755-3909. Encontro reúne interessados na criação de abelhas sem ferrão

Thais Passos/SEMA

A comédia Minha Sogra, Mi-
nha Vida, da companhia piracica-
bana Misancene, terá duas apre-
sentações neste domingo (1°), na
Sala 2 do Teatro Municipal Dr.
Losso Netto. As sessões acontecem
às 16h e às 18h. A entrada é gratui-
ta, mas o grupo sugere a doação de
um quilo de alimento não perecí-
vel, que será depois entregue a uma
entidade da cidade. O programa
tem apoio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

Minha Sogra, Minha Vida é
sobre uma família de classe média
e seus conflitos: Um pai que busca
ascensão profissional com a sonha-
da promoção no seu trabalho, uma
filha de 17 anos que só pensa em
festa, uma mãe que vive injuriada
com o casamento que tem por conta
do estresse do marido, e a sogra,
tagarela, que complementa a renda
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Comédia Minha Sogra, Minha Vida será encenada no Teatro Municipal
da casa com a sua aposentadoria.
“Nessa divertida comédia no me-
lhor estilo sitcom mostramos uma
fotografia do momento do país com
uma lente de aumento dando um
tom de humor a uma série de si-
tuações corriqueiras às famílias
brasileiras”, destaca o diretor
Tarcizio Rafael. O elenco conta
com Ivan Daniel, Laís Paggiaro,
Laís Vetoreti, Ricardo Alves e Gus-
tavo Melo. A comédia também con-
tará com a participação especial
de Felipe Trevilin e Tita Muller.

SERVIÇO
Minha Sogra, Minha Vida, da
companhia Misancene. Do-
mingo (1º), às 16h e às 18h,
na Sala 2 do Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto. Entrada
gratuita. Rua Gomes Car-
neiro, 1212. Centro. Informa-
ções: (19) 98326-8888.

A comédia Minha Sogra, Minha Vida é da companhia Misancene

Divulgação

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Requerimento reforça a cobrança sobre Programa de Medicamentos
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba aprovou nesta quinta-
feira (28), na 54ª reunião ordi-
nária, o requerimento 866/
2023, de autoria do vereador
André Bandeira (PSDB), que
solicita informações ao Execu-
tivo sobre o Programa de Medi-
camentos do Serviço Social.

A propositura aprovada em
plenário reforça o teor do reque-
rimento 732/2023, também de
autoria do vereador, que solici-
tou que a prefeitura enviasse
uma cópia do contrato alterado
e que gerou a paralisação do pro-
grama no município. “Ocorre que
a Prefeitura de Piracicaba res-
pondeu o requerimento, mas não
enviou uma cópia do contrato
referente a esse programa, con-

forme solicitado naquele docu-
mento”, explica André Bandeira.

Segundo ele, a falta da cópia
do contrato impede uma análise
completa e transparente das ope-
rações e obrigações do Programa
de Medicamentos do Serviço Soci-
al. “Além disso, ressaltaria que a
não disponibilização desse docu-
mento está em desacordo com a Lei
Orgânica Municipal, que prevê a
transparência e o acesso à infor-
mação como princípios fundamen-
tais da administração pública”, diz.

André Bandeira comenta que
no requerimento 732, mencionou
que o programa enfrentava dificul-
dades que resultaram em sua pa-
ralisação. Ele diz que mais de 200
pacientes dependem de medicação
contínua. “Adicionalmente, na res-

posta fornecida pela Prefeitura, foi
mencionado um apontamento e
julgamento do Tribunal de Contas
relacionado ao uso da tabela AB-
CFarma como parâmetro para con-
cessão de desconto”, informa.

O vereador quer saber por qual
motivo a prefeitura não enviou a
cópia do contrato e solicita nova-
mente que a cópia seja enviada para
análise, a fim de compreender me-
lhor as mudanças contratuais e
operacionais que levaram a esse
impasse. “A prefeitura sabe que não
fornecendo as informações solici-
tadas está desrespeitando a Lei
Orgânica, conforme o Artigo 134,
III”, questiona André Bandeira.

Além disso, o vereador soli-
cita que seja disponibilizada uma
cópia do apontamento e julga-

mento do Tribunal de Contas re-
ferente a este assunto. Na respos-
ta anterior da prefeitura, foi in-
formado que “a Secretaria Muni-
cipal de Saúde estuda soluções vi-
áveis junto a Procuradoria Geral
que não desrespeitem os aponta-
mentos do Tribunal de Justiça e
tampouco tornem inviáveis a
aquisição junto aos fornecedo-
res.” O vereador quer saber o que
já foi realizado até o presente mo-
mento e quais as possíveis solu-
ções para resolver essa situação.

André Bandeira questiona se
há planos ou discussões em anda-
mento para readequar o programa
de acordo com os medicamentos já
disponíveis na rede pública de saú-
de e solicita detalhes e previsões
sobre essa possível readequação.
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Rotina planejada
reforça a produtividade

O residencial para idosos
“Casa da Vovó Nice” completou
dois anos de funcionamento. Diri-
gido por Paulo Soares, fundador
do espaço, a entidade mantém uma
rotina organizada e que tem o ob-
jetivo de facilitar o dia a dia de co-
laboradores e residentes. “A orga-
nização das nossas ações têm pa-
pel primordial em nossa produtivi-
dade e contribui muito na autono-
mia dos nossos residentes. Nossos
residentes têm rotinas de datas e
horários, isto é fundamental para
aumentarmos o envolvimento e o
rendimento de todos”, diz Soares.

Ele explica que a rotina é pla-
nejada e bem organizada pela
equipe multidisciplinar de cola-
boradores e frisa que esta atua-

ção favorece o alcance de diver-
sas vantagens. “Criamos hábi-
tos, aumentamos a produtivida-
de, diminuímos o estresse, geren-
ciamos a flexibilidade e melhora-
mos o aproveitamento do dia”,
avalia o diretor do residencial.

Dentre as atividades mais
aguardadas pelos residentes, es-
tão as lúdicas. Para Soares, elas
são essenciais e, por isso, são rea-
lizadas duas vezes por semana.
“Estas atividades contribuem
para melhorar a interação social,
estimula a capacidade cognitiva
e possibilita melhor percepção so-
bre o processo de envelhecimen-
to. Sem dúvida, trazem muita
tranquilidade e qualidade de vida
para nossos moradores”, finaliza.

Residencial completou dois anos de atividades em Piracicaba

Divulgação
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Prefeitura envia projeto
do Orçamento 2024
Receita estimada é de mais de R$ 3,03 bilhões, 15,7% a mais que em
2023, com destaque para as áreas de infraestrutura, saúde e educação

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Finanças (Se-
mfi), protocolou ontem (29), na
Câmara Municipal, o Projeto da Lei
Orçamentária Anual (LOA) de
2024, que prevê receitas e despesas
no valor de mais de R$ 3,03 bi-
lhões, o que representa um cresci-
mento de 15,7% em relação ao or-
çamento de 2023 (R$ 2,62 bilhões).

Só em Saúde e Educação a pre-
visão é a aplicação de 39,5% do to-
tal do orçamento municipal, que
corresponde a mais de R$ 1,2 bi-
lhão. “Os investimentos previstos
para 2024 somam R$ 320,4 mi-

lhões, um aumento de 84,9% em
relação ao previsto no orçamento
de 2023 (R$ 173,3 milhões)”, des-
tacou a secretária da Semfi, Tel-
ma Trimer de Oliveira Pereira.

Entre os destaques na área de
investimentos estão os destinados
à Semozel (R$ 124,2 milhões), Se-
mae (R$ 118,5 milhões), Educa-
ção (R$ 22,8 milhões) e Semuttran
(R$ 18,9 milhões). Nos investi-
mentos previstos para a Semozel,
os principais são em recapeamen-
to asfáltico (R$ 63,4 milhões), ilu-
minação pública (R$ 30 milhões)
e drenagem (R$ 24,8 milhões).

Nos investimentos previstos
para o Semae, destacam-se a cons-
trução de adutoras e reservatórios
(R$ 51 milhões), extensão e reforço
de rede de água e instalação de
adutoras (R$ 29,6 milhões) e in-
vestimentos gerais na infraestru-
tura do saneamento (R$ 23,5 mi-
lhões). De acordo com Telma, as
principais receitas de tributos pre-
vistas para 2024 são provenien-
tes da Cota-Parte do ICMS (R$
555,4 milhões), o ISS (R$ 355,1
milhões) e o IPTU (190,9 milhões).

Outro ponto que merece des-
taque é a destinação de R$ 1 mi-

lhão para o Orçamento Partici-
pativo (OP) e R$ 1 milhão para as
ações de Zeladoria nos Bairros,
orçamentos esses vinculados à
Secretaria de Governo. “A previ-
são de recursos na LOA confere
maior segurança para a execução
destes projetos”, frisou Telma.

AUDIÊNCIA PUBLICA –
A Secretária Telma Pereira parti-
cipou ontem (29), às 14h, na Câ-
mara Municipal, de audiência pú-
blica referente ao 2º quadrimes-
tre de 2023, com a apresentação
de Demonstração e Avaliação do
Cumprimento das Metas Fiscais
da Prefeitura de Piracicaba.

Em relação a receitas, a arre-
cadação até agosto superou a pre-
visão inicial em R$ 24,7 milhões
(+1,4%) totalizando R$ 1,78 bilhão
nos oito primeiros meses do ano,
ou seja, 67,86% do total esperado
para 2023 (R$ 2,62 bilhões). A
principal receita do município, o
ICMS, está 11,86% menor do que
a prevista, refletindo a queda na
arrecadação estadual, enquanto o
ISSQN está 14,25% acima do pre-
visto, refletindo o dinamismo do
setor de serviços do município.

Em relação a despesas, até
agosto foram liquidados cerca
de R$ 1,46 bilhão, ou seja, cer-
ca de 55,46% do total de re-
cursos previstos para o ano.

Os gastos em Saúde e Educa-
ção, supondo os critérios para cál-
culo dos limites constitucionais,
somaram cerca de R$ 456 milhões
nos oito primeiros meses do ano.
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Câmara apela ao prefeito por retirada
Em moção de apelo, grupo de vereadores relata que proposta apresentada pelo Poder Executivo não contempla a categoria

Depois de vários meses de so-
licitação de envio do projeto que
vai instituir o novo Estatuto da
Guarda Civil, a Câmara Munici-
pal de Piracicaba aprovou em re-
gime de urgência, na 54ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (28),
a moção 185/2023, de apelo ao
prefeito Luciano Almeida (PP)
para que retire o projeto de lei com-
plementar nº 8/2023, que deu
entrada na Casa no início deste
mês. Quatro vereadores assina-
ram a propositura e alegaram que
a proposta enviada pela Prefeitura
não atende aos anseios dos oficiais
da corporação. Em votação no Ple-
nário, a moção recebeu 14 votos
favoráveis e quatro contrários.

Como um dos autores, o ve-
reador Paulo Campos (Podemos)
disse que a moção surgiu após
uma reunião com um grupo de
guardas. Eles apontaram que o

projeto apresentado pelo Poder
Executivo está em desacordo com
a minuta elaborada por um grupo
de trabalho formado por membros
da corporação. Disse ainda que os
guardas avaliam que as mudan-
ças propostas podem, ao contrá-
rio do que se pretendia, ocasionar
prejuízos aos servidores. Além dis-
so, ele lembrou que foi promulga-
da na semana passada a Lei
14.684/2023, que versa sobre o
adicional de periculosidade e pre-
cisa ser abrangido no estatuto.

A vereadora Rai de Almeida
(PT), que também assinou a mo-
ção, explicou que, além dessas
questões, o STF (Supremo Tribu-
nal Federal) se posicionou, em de-
cisão recente, em relação às atri-
buições das guardas municipais
previstas na Constituição Federal
e reconhece essas corporações
como integrantes do sistema de

segurança pública, e não mais ape-
nas de preservação de patrimônio.

“Do ponto de vista jurídico,
o PLC tem que incorporar essas
modificações”, afirmou a verea-
dora. “É positivo o prefeito ter
tomado a iniciativa de encami-
nhar a proposta para esta Casa,
após muitas cobranças, mas fal-
tam os pressupostos legais”. Ao
discutir a moção, o vereador La-
ércio Trevisan Jr. (PL) criticou a
falta de políticas de segurança de
base no município. “Este projeto foi
enviado para não acontecer. Não
vi nenhum guarda defendendo o
que foi apresentado”, colocou.

FIPE – Após a aprovação da
moção, o líder do governo, Josef
Borges (Solidariedade), ao declarar
voto contrário, lembrou que o pro-
jeto foi elaborado pela Fipe (Fun-
dação Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas), uma instituição de cre-

dibilidade. “Passamos um semes-
tre onde a gente viu o Executivo
ser bombardeado porque não en-
viava o Estatuto”, salientou. “É o
momento do debate e custo a en-
tender por que agora pedem a re-
tirada do projeto. Se retirar o pro-
jeto, é um retrocesso. Pode fazer
as emendas, as correções, mas o
importante é ter o Estatuto”.

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, ou-
tro signatário da moção, decla-
rou voto favorável à retirada do
PLC. “Se for esse projeto, é me-
lhor nem mexer, senão vai aca-
bar com a Guarda Municipal de
Piracicaba”, apontou. Também
assinou a moção a vereadora Ci-
mara Pereira (PV), a Professora
Cimara. O vereador Edilson Alves
(União Brasil), o Edilson Madu-
reira, também se declarou a favor
de ouvir os guardas municipais.

FFFFFILAILAILAILAILA

Vereador questiona espera
para atendimento no CAPS

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cassio Fala Pira,
questiona a Prefeitura sobre a
quantidade de pessoas que es-
tão à espera de realização de
consultas com médico psiquiatra
no CAPS (Centro de Atendimen-
to Psicossocial) do Vila Sônia. Ele
apresentou o requerimento 828/
2023, aprovado na noite desta
quinta-feira (28), durante a
54ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Cassio Fala Pira também ques-
tiona se houve estudo, por parte
do Executivo, para a solução desse
problema da lista de espera. Ele quer

saber se houve a contratação des-
ses profissionais especialistas. Ao
mesmo tempo, o parlamentar bus-
ca informações sobre a definição
de um cronograma de contrata-
ção e disponibilização de concur-
so para contratar os médicos.

“Como é do conhecimento
dos frequentadores do CAPS,
não há vagas para realização de
consultas com psiquiatra, visto
que não há esses profissionais
na rede de saúde do município”,
aponta Cassio Fala Pira, ao
justificar a apresentação do
requerimento. “Os munícipes
vêm reclamando”, acrescenta.
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Achados: leis para surdos revelam
inclusão como desafio permanente
Declaração de utilidade pública da Apaspi, realizada em 1987, é
um dos marcos na jornada para cumprir direitos da comunidade

Pioneira na educação de pes-
soas com deficiência e fundada
ainda na década de 1970, a decla-
ração de utilidade pública da
Apaspi (Associação de Pais e Ami-
gos dos Surdos de Piracicaba), por
meio do Decreto Municipal 4.493,
de 1987, é um dos marcos da le-
gislação local para a inclusão des-
ta comunidade, que mantém, na
cidade, uma luta com registros
desde o início do Século 20.

Na segunda e última matéria
referente ao “Setembro Azul” – mês
quando datas marcantes desta co-
munidade são celebradas –, a série
‘Achados do Arquivo’ relembra leis
já instituídas na cidade e as quais
têm o objetivo de ampliar a quali-
dade de vida desta população.

No final da década de 1980, a
Apaspi tem um papel fundamental
para a comunidade surda no Mu-
nicípio. Além de obter a declaração
de utilidade pública, a entidade
também foi beneficiada com a Lei
Municipal 2.972, resultado do pro-
jeto de lei 77/1988, quando houve
a transferência de área de terreno
para uso exclusivo da entidade, no
local, inclusive que atualmente ain-
da está estabelecida: rua Dr. Al-
vim, 1464, no bairro São Judas.

Nos registros da Câmara, há
um hiato de quase dez anos para
novas ações voltadas à população
surda. Em 18 janeiro de 1999, foi
apresentada pelo ex-vereador
Carlos Gomes da Silva, o Capitão
Gomes, em que solicita a instala-
ção de aparelhos de telefone pú-
blico destinados a ‘surdo-mudos’
– na época, ainda com o termo
que hoje é considerado pejorativo.

A justificativa do parla-
mentar reflete uma época em
que os telefones portáteis ain-
da não eram comuns:

“A presente indicação se jus-
tifica pelas restrições que esse
grupo de deficientes possui para
se comunicar. Tivemos informa-
ções que a Telefonica instalou 2,5
mil aparelhos telefônicos desti-
nados a surdos-mudos, chama-

dos de Telecomunications Devi-
ces of the Deaf, em diversas ci-
dades do Estado de São Paulo.”

Já no Século 21, a Apaspi vol-
ta a ter protagonismo nas ações
para a comunidade surda na Câ-
mara. Desta vez, com o projeto de
lei 199/2004, do Executivo da épo-
ca, em que o terreno passa ser do-
ado definitivamente à entidade,
como está registrado na Lei Mu-
nicipal 5.545 do ano seguinte.

LIBRAS – É a partir de 2007
que a introdução da Libras (Lín-
gua Brasileira de Sinais) entra de
forma mais institucionalizada no
poder público municipal. A partir
da discussão e aprovação do pro-
jeto de lei 191/2007, de autoria
do ex-vereador Francisco Edilson
dos Santos, o Chico d’Água, ela
passa a ser reconhecida como
Língua e Instrução e Meio de Co-
municação Objetiva e de uso coe-
rente da comunidade das pesso-
as com deficiência auditiva.

Instituída como a Lei Munici-
pal 6.097/2007, além do reconhe-
cimento como língua oficial, intro-
duz ainda a necessidade de capaci-
tação dos profissionais e dos servi-
dores municipais, inclui a Libras
na rede pública municipal de ensi-
no e nas instituições que atendem
o aluno com deficiência auditiva, e
nas repartições públicas, “principal-
mente nas áreas de educação, saú-
de e assistência social”, como qua-
lifica o artigo 4º desta legislação.

O reconhecimento da Libras
impôs o desafio seguinte, que é
instrumentalizar o acesso dos
surdos na rede pública de aten-
dimento. Desta forma, em 2007,
o então vereador Capitão Gomes
apresenta uma indicação solici-
tando a instalação de “Centro de
educação especial para surdos, ce-
gos e deficientes múltiplos”. Pedi-
do semelhante é refeito em outras
oportunidades, mas pelo vereador
André Bandeira: em 2014, na indi-
cação 869, e em 2017, na 2860. Na
justifica, o parlamentar destaca a
sua intenção com o pedido:

“Para que seja garantida a
plena acessibilidade da Pessoa
com Deficiência Auditiva e dos
Surdocegos aos serviços públi-
cos municipais, esta propositu-
ra tem como objetivo a criação
de uma Central de Intérpretes da
Língua Brasileira de Sinais – Li-
bras e Guias-Intérpretes, vincu-
lada a algum órgão ou setor que
fornecerá o atendimento ade-
quado e específico às necessida-
des dos deficientes sensoriais.”

Em 2019, por meio da apro-
vação do projeto de decreto legis-
lativo 51/2019, de autoria do ve-
reador Gilmar Rotta, a Câmara
autorizou participação na campa-
nha “Setembro Verde e Azul”, em
parceria com o Conselho Munici-
pal de Proteção, Direitos e Desen-
volvimento da Pessoa com Defici-
ência do Município de Piracicaba
e a Comunidade Surda. A ação
unifica a luta das pessoas com al-
tas habilidades e super dotação ou
com transtornos do desenvolvi-
mento e das pessoas surdas.

Na justificativa, o parlamentar
destaca os objetivos da medida:

“Promover a conscientização
da população sobre os direitos da
pessoa com deficiência e o desen-
volvimento das ações necessárias
para sua acessibilidade e inclusão
nas diversas esferas da sociedade.”

Seja no passado longínquo,
como em 1912, quando o pro-
fessor Eugenio Skrause apre-
sentou a necessidade de finan-
ciamento de uma escola para sur-
dos, seja no passado mais recen-
te, com o desenvolvimento da
Apaspi e das diversas ações do
poder público, as leis já discutidas
na Câmara relevam a inclusão
como um desafio permanente.

ACHADOS DO ARQUIVO
– A série “Achados do Arquivo” é
uma parceria entre o Setor de Ges-
tão de Documentação e Arquivo,
ligado ao Departamento Adminis-
trativo e de Documentação, e o
Departamento de Comunicação
Social da Câmara Municipal de Pi-
racicaba. Ela traz publicações se-
manais no site da Câmara, às sex-
tas-feiras, como forma de tornar
acessível ao público as informa-
ções do acervo do Legislativo.

Ex-vereador Chico d’Água é o autor do projeto
que instituiu a Libras no poder público municipal

Davi Negri
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Piso salarial da enfermagem
será debatido em audiência

Audiência Pública para discu-
tir os direitos trabalhistas dos fun-
cionários da área da saúde, em es-
pecial os enfermeiros, será reali-
zada no dia 17 de novembro, às
19h, no Plenário da Casa de Leis.
O requerimento 884/2023, de au-
toria do vereador Paulo Campos
(Podemos), foi aprovado em regi-
me de urgência na reunião ordi-
nária desta quinta-feira (28).

De acordo com o autor do re-
querimento, munícipes e funcio-
nários da área da saúde relatam
que não estão recebendo seus di-
reitos trabalhistas como previsto
na legislação pertinente, como adi-
cional de insalubridade, e os en-
fermeiros estão recebendo piso
salarial inferior ao estabelecido.

Foram convocados para par-
ticipar da audiência pública o res-
ponsável pela Secretaria de Saúde,
Douglas Yugi Koga; o subsecretá-
rio Municipal de Saúde, Augusto
Muzilli Júnior; a responsável pela
Secretaria de Finanças, Telma Tri-
mer de Oliveira Pereira; o respon-
sável pela Secretaria Municipal de
Governo, Luis Fernando Dagnone
Cassinelli; e o procurador do muni-
cípio, Guilherme Mônaco de Mello.

Na declaração de voto, du-
rante a reunião ordinária, Pau-
lo Campos enfatizou que os en-
fermeiros reivindicam um di-
reito assegurado pela lei fede-
ral e que é justo que esse as-
sunto seja debatido e aprofun-
dado durante a audiência pú-
blica. Ele ressaltou o papel fun-
damental desempenhado pelos
enfermeiros durante a pande-
mia, colocando suas próprias vi-
das em risco para salvar outras
vidas, e a necessidade de garan-
tir o cumprimento desse direito.

Já o vereador Cássio Luiz
Barbosa, o Cássio Fala Pira (PL),
ressaltou que o dinheiro para o
pagamento do piso salarial dos
enfermeiros já foi repassado pelo
governo federal aos municípios,
incluindo Piracicaba, e que espe-
ra que a administração munici-
pal cumpra com esse direito.

Laércio Trevisan Jr. (PL)
apontou a falta de estrutura da
saúde em Piracicaba, destacando
que a cidade não evoluiu de ma-
neira adequada. Ele citou o grande
número de pessoas aguardando
exames médicos, como ultrassono-
grafias e exames cardiológicos.

A Semana Municipal do
Idoso, que será realizada de 1º
a 6 de outubro, foi tema da Tri-
buna Popular, na 54ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira
(28), utilizada pelo orador Cló-
vis Misawa, do Conselho Muni-
cipal do Idoso. Ele falou sobre a
abertura da semana, que será
realizada no Lar dos Velhinhos,
no dia 1º, e sobre as demais ati-
vidades, como eventos, rodas de
conversa e oficinas para os idosos
em diversos pontos da cidade.

A programação também
conta com um show do cantor

Guilherme Leite

Integrante do Conselho Municipal do Idoso, Clóvis Misawa,
usou a Tribuna Popular, na 54ª Reunião Ordinária

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Orador popular destaca a
Semana Municipal do Idoso

Luiz Ayrão, no Sesc Piracicaba.
Os idosos também poderão par-
ticipar de um show de talentos.
De acordo com o orador, as ati-
vidades são proporcionadas pelo
Fundo Municipal do Idoso, que
tem como objetivo diversificar e
descentralizar as atividades para
ampliar a participação da comu-
nidade idosa. Ele disse que, atra-
vés do fundo, as oficinas são re-
alizadas ao longo do ano e aten-
dem, atualmente, 100 idosos.

O conselheiro ainda con-
vidou os vereadores para par-
ticiparem da programação.

Arquivo

Quadrinho publicado na Re-
vista Mirante de 1959, retra-
tando a praça José Bonifácio.
Autoria de Edson Rontani. (Ed-

PRAÇA
son Rontani Júnior - Piraci-
caba Antiga no Facebook e
no Youtube - Facebook e Ins-
tagram: edsonrontanijr)

O HFC Saúde realiza mais
uma edição da exposição “Retra-
tos de uma Nova Vida”, que reú-
ne histórias de oito pacientes do
HFC Onco, que foram contadas
através de uma mostra fotográ-
fica “A exposição é uma forma de
agradecer as pacientes por confi-
arem no trabalho do HFC Onco e
de inspirar e encorajar mulheres
que estão em tratamento contra o
câncer. As fotografias enaltecem
a força feminina na campanha
Outubro Rosa”, disse o presiden-
te do HFC Saúde, José Coral.

O lançamento da exposição
será no próxima terça-feira (03),
às 9 horas, no Shopping Piraci-
caba e ficará aberta para visita-
ção durante o mês de outubro.

O objetivo da exposição é
conscientizar sobre a importân-
cia da mulher se cuidar, de fazer
os exames para um diagnóstico
precoce do câncer de mama. Além
disso, mostrar o quanto é impor-
tante o apoio da família e ami-

FFFFFOTOGRAFIAOTOGRAFIAOTOGRAFIAOTOGRAFIAOTOGRAFIA

HFC Saúde realiza exposição
Retratos de Uma Nova História

gos durante o tratamento. Cada
mulher pousou para a foto com
a pessoa que sempre esteve ao
seu lado durante todo o trata-
mento, dando força e ajudando
a superar essa fase da vida.

A Talita Telles de Souza pou-
sou ao lado do marido, ele que
desde o diagnóstico foi o parcei-
ro que ela precisava. “A espera do
resultado da biopsia levou 15
dias, foram os dias mais demo-
rados da minha vida. Só posso
dizer que me agarrei na minha fi-
lha, meu marido, minha mãe, meus
irmãos, minha família e meus ami-
gos, coloquei todas as esperanças
nos tratamentos junto aos médi-
cos. Sou extremamente grata por
tudo e por estar viva. Hoje posso
dizer que, depois do câncer eu
vivo uma nova vida”, disse ela.

Essa é só uma de muitas his-
tórias de superação, força de
vontade, mudanças, aprendiza-
dos que a exposição “Retratos de
uma Nova Vida” vai trazer.

Divulgação

Talita Telles de Souza e Ivan Nicolas Caballero
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13ª Caminhada Entre Gerações percorre trechos da Rua do Porto
Reta final de organização da

13ª edição da Caminhada entre
Gerações – Um olhar para a ter-
ceira idade, que ocorre hoje (30),
a partir das 8 horas, no Largo
dos Pescadores, com organiza-
ção da Rede Drogal e Instituto
José Cançado. A participação é
aberta a todos os interessados.

A concentração será no Largo
dos Pescadores, às 8 horas. A lar-
gada está prevista para às 9 horas.
Os participantes seguirão até o pri-
meiro bolsão da Rua do Porto, em

um percurso de caminhada sim-
bólico, de aproximadamente 1 qui-
lômetro. Na concentração, haverá
água, frutas, brindes e personagens
infantis (para interação e muitos
cliques). Todo o trajeto será ani-
mado por trio elétrico e acompa-
nhado por profissionais de apoio.

Os kits já estão esgotados
e toda a renda será revertida
para Lar dos Velhinhos, Lar
Betel e Cantinho da Vovó Sonia.

Com a proposta de unir saúde
e ajuda a entidades da cidade, a

Caminhada entre Gerações é aber-
ta a todas as idades e tem a pro-
posta de celebrar o mês do idoso.
Por nove anos (até 2019) ocorreu
no formado presencial, saindo da
Estação da Paulista e concluindo o
percurso na Praça José Bonifácio.
Em 2020 e 2021, em decorrência
da pandemia, foi adaptada e de-
nominada como Compaixão en-
tre Gerações, mantendo apenas
a venda dos kits para auxiliar as
entidades de auxílio a idosos. Em
2022, retomou o formato presen-

cial, escolhendo o entorno da
Rua do Porto para o percurso.

“A Caminhada Entre Gera-
ções é uma ação que envolve nos-
sas equipes, a cidade, entidades,
todos os piracicabanos. É uma
oportunidade de praticar uma ati-
vidade física ao ar livre e, também,
ajudar por meio da renda obtida
com a venda dos kits. Tudo prati-
camente pronto para que as famí-
lias participem e aproveitem a ma-
nhã de sábado com qualidade de
vida”, convida Marcelo Cançado.
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Instituto aprova grupos de
trabalho para ampliar ações
Plenária realizada ontem (29) na sede do Sindicato dos Bancários de Piracicaba;
são vários grupos criados para acompanhar ações em defesa do trabalhador

O Instituto Sindical de Pira-
cicaba, que reúne 24 sindicatos de
trabalhadores da cidade, em sua
primeira plenária oficial, nesta
manhã de sexta-feira, 29 de outu-
bro, aprovou por unanimidade a
criação de cinco grupos de traba-
lho que vão atuar para ampliar as
ações tanto na defesa dos traba-
lhadores como para garantir o
protagonismo do movimento sin-
dical piracicabano. Na plenária, na
sede do Sindicato dos Bancários
de Piracicaba, coordenada pelo
presidente do Instituto Sindical,
Wagner da Silveira, o Juca dos
Metalúrgicos, e pelo vice-presiden-
te da entidade, José Antonio Fer-
nandes Paiva, foram criados os
grupos de trabalho “Saúde do tra-
balhador”, “Representação políti-
ca”, “Inclusão no mercado de tra-
balho das pessoas com deficiência
e a acessibilidade”, “Qualificação
do trabalhador e dos dirigentes
sindicais” e “Trabalho e emprego”.

Com a criação destes grupos,
o presidente do Instituto Sindical
destaca que o  objetivo é de apro-
fundar as discussões que ajuda-
rão o movimento sindical da cida-
de a dar o norte nas suas ações,
sempre votadas a garantir a valo-
rização dos trabalhadores e o res-
peito aos seus direitos, assim como
prepara-los melhor para o merca-
do do trabalho e garantir o prota-
gonismo do movimento sindical.

“Os grupos serão compostos por
dirigentes sindicais, conforme a
sua afinidade, que estarão contri-
buindo com toda  experiência acu-
mulada e história de lutas do mo-
vimento sindical piracicabano, que
sempre foi referência no Estado de
São Paulo e até no país, para apon-
tar os rumos desejados e, num se-
gundo momento, buscar apoio de
especialistas que ajudarão a desen-
volver os projetos”, ressalta Juca.

Toda esta nova dinâmica que
será criada, conforme o vice-pre-
sidente do Instituto Sindical, o mo-
vimento sindical de Piracicaba es-
tará ainda mais preparado para
atuar nos mais diferentes fóruns,
e ajudar a definir os rumos da ci-
dade, aonde vivem os trabalhado-
res e seus familiares. “Represen-
tamos pelo menos 200 mil traba-
lhadores da ativa e aposentados
que são a grande engrenagem da
sociedade piracicabana e, portan-
to, o protagonismo deve ser dos
trabalhadores, que movimentam
a economia da cidade e é inegável
contam com uma força imensu-
rável. Juntos, temos condições de
melhorar cada vez mais tanto o
nosso ambiente de trabalho como
a própria qualidade de vida na
nossa cidade”, destaca Paiva.

A partir desta plenária ficou
estabelecido ainda que o Institu-
to Sindical estará focado em de-
senvolver inúmeras ações volta-

Na sua primeira plenária, dirigentes aprovaram, por unanimidade,
novas ações voltadas a fortalecer as ações do movimento

Divulgação

das a mostrar a importância dos
sindicatos de trabalhadores, que,
ao longo das últimas décadas, já
demonstraram ser o principal
instrumento de defesa dos tra-
balhadores. “Vamos ampliar ain-
da mais as ações, inclusive de rua,
para que o trabalho que é desen-
volvido pelos sindicatos tenha o
devido reconhecimento, uma vez
que tudo que o trabalhador tem e
recebe pelo seu esforço e dedica-
ção, desde salários acima do sa-
lário mínimo, planos de saúde,
cesta básica, ambientes seguro de

trabalho, participação nos lucros
das empresas, entre muitos ou-
tros obtidos ao longo das últimas
décadas, são resultado da con-
quista obtida pelos sindicatos.
Nada é conquistado sem a ação
efetiva do sindicato e isso precisa
ser deixado bem claro para o tra-
balhador, já que boa parte dos
trabalhadores ingressou no mer-
cado de trabalho quando esses
avanços já haviam sido conquis-
tados”, completa o presidente do
Instituto Sindicato, Wagner da
Silveira, o Juca dos Metalúrgicos.

Luciana de Fátima Gregório
Zanetti, gerente de vendas de
São João da Boa Vista (SP) asso-
ciada à Sicredi Dexis, ganhou R$
150 mil após ser uma das sorte-
adas na Promoção ‘Vem com
Elas!’, que vigorou de 24 de maio
a 20 de agosto, inclusive duran-
te a 9ª edição da Copa do Mun-
do Feminina de Futebol. O even-
to oficial de entrega do prêmio à
associada está sendo preparado
e será divulgado em breve.

Para ser contemplada, Lu-
ciana seguiu todos os regula-
mentos ao se cadastrar na pro-
moção e também garantiu mais
R$ 100 mil ao Projeto Social
paulistano ‘Em Busca de uma
Estrela’, que investe no futuro
do futebol feminino no Brasil.

A sanjoanense Luciana, que
atualmente faz um tratamento con-
tra um câncer, estava internada em
um hospital da cidade quando sou-
be que tinha sido premiada. Ela
conta como recebeu a notícia do
prêmio e um pouco de sua história
nos últimos anos. “Em janeiro de
2021, descobri um câncer de mama.
No mês de julho daquele ano, pre-
cisei fazer a retirada da mama.
Poucos meses depois, em outubro,
descobri uma metástase nos ossos,
comecei o tratamento, mas conti-
nuei trabalhando”, contou. Toda-
via, em julho deste ano, a gerente
de vendas precisou se afastar das
funções, pois começou a sentir do-
res na coluna em decorrência de al-
guns nódulos. “Financeiramente,
isso me abalou muito, porque estou
afastada e meus rendimentos redu-
ziram significativamente”, disse.

A NOTÍCIA — Em meados
de setembro corrente, alguns dias
antes de ser hospitalizada, a asso-
ciada relata que recebeu uma men-
sagem de um dos gerentes da
agência Sicredi Dexis Mantiquei-

ra, o qual informava que, a partir
daquele momento, estava como
responsável pela conta corrente
dela. “No sábado (16), fui inter-
nada. Na quarta-feira (21), o
mesmo gerente entrou em conta-
to — via WhatsApp — pergunta-
do se poderia telefonar para mim.
Eu disse que estava hospitaliza-
da, mas que ele poderia me ligar.
Ele ligou e falou que precisava dar
uma boa notícia”, lembrou.

E a notícia inesperada era que,
por ter se cadastrado na promoção
‘Vem com Elas!’, Luciana havia sido
contemplada com o prêmio de R$
150 mil. “Na hora, foi um misto de
êxtase e dúvida (risos). Conversei
com ele, mas, logo após, resolvi li-
gar direto na agência para tirar
dúvidas e pedi para falar com ele e
fui avisada de quê ele estava em
outro telefonema. Na sequência, fiz
uma chamada de vídeo para mi-
nha família e contei do prêmio. A
reação de todos foi de euforia! No
dia seguinte, tive alta médica pela
manhã e à tarde, por volta das 15h,
fui até a agência e tive a confirma-
ção. Agradeço muito a Deus! Eu já
que estava preocupada com futu-
ros problemas financeiros e não
espera de maneira alguma ser
sorteada. Hoje estou extremamen-
te feliz!”, relatou emocionada.

PROMOÇÃO ‘VEM COM
ELAS!’ — A Copa do Mundo Fe-
minina da Austrália e Nova Ze-
lândia ocorreu de 20 de julho a
20 de agosto de 2023. Além da
torcida pela Seleção Brasileira
Feminina, o associado também
pôde ajudar a construir o futu-
ro do futebol feminino no Brasil
e concorrer a prêmios semanais
usando o cartão Sicredi Visa.

Para participar da Promoção
‘Vem Com Elas!’ foi muito fácil!
Bastava acessar sicredi.com.br/
promovisa e cadastrar o cartão

SSSSSÃOÃOÃOÃOÃO J J J J JOÃOOÃOOÃOOÃOOÃO     DDDDDAAAAA B B B B BOOOOOAAAAA V V V V VISTISTISTISTISTAAAAA

Associada Sicredi ganha R$ 150 mil em promoção
Divulgação

Ganhadora Luciana de
Fátima Gregório Zanetti,
de São João da Boa Vista

Visa Sicredi. Caso já tivesse ca-
dastro na promoção Vai de Visa,
bastava usar o mesmo e-mail.

Feito o cadastro, o associado
precisava utilizar o cartão Sicre-
di Visa nas compras do dia a dia
para concorrer aos seguintes prê-
mios: acumulando R$ 150 em
compras no mesmo dia, concor-
ria a 20 vales-presente semanais
para uso no Shopping Sicredi no
valor de R$ 500 cada (260 to-
tais); a cada R$ 150 em compras
no mesmo dia, ganhava 1 número
da sorte para concorrer a 5 prêmi-
os no valor de R$ 150 mil + 5 prê-
mios no valor de R$ 100 mil para
5 ONGs que investem no futuro
do futebol feminino no Brasil.

Ou seja, o associado torcia
pelo Brasil na Copa do Mundo
Feminina com o cartão Sicredi
Visa e ajudava a investir nos fu-
turos talentos da nossa seleção!

A promoção era válida para
compras realizadas de 24/05/
2023 a 20/08/2023 com os car-
tões Sicredi Visa participantes e o
regulamento completo da promo-
ção pôde ser conferido no site.
Tudo com oferecimento Visa!

COPA DO MUNDO FE-
MININA 2023 — A 9ª edição
da Copa do Mundo Feminina foi
a primeira edição do torneio no
Hemisfério Sul e a primeira no
formato de 32 seleções. Ela ocor-
reu de 20 de julho a 20 de agosto
de 2023 em nove cidades-sede da
Austrália e da Nova Zelândia.
Apesar de não ter conseguido, a
seleção brasileira estava em bus-
ca do seu primeiro título, que aca-
bou ficando com a Espanha, que
no dia 20 de agosto passou pelo
teórico favoritismo da Inglater-
ra. A seleção espanhola feminina
dominou a partida contra a atu-
al campeã da Eurocopa e da Fi-
nalíssima e a venceu por 1 a 0, no

Stadium Australia, em Sydney,
levando o caneco mais desejado
da Terra pela 1ª vez na história.

EM BUSCA DE UMA ES-
TRELA — Lançado pelo CADES
— Instituto Cidadania Através do
Esporte — em 28 de agosto de 2022,
na Fábrica do Dengo, na zona sul
de São Paulo (SP), o Projeto Social
‘Em Busca de Uma Estrela’ tem
por objetivo oferecer oportunida-
des para meninas que querem jo-
gar futebol e contribuir para a equi-
dade de gênero dentro do esporte.

É uma proposta inovadora e
pioneira, que traz oportunidade de
desenvolvimento, crescimento e
sucesso para meninas que queiram
ser atletas profissionais. Tem como
missão oferecer igualdade de opor-
tunidades para jovens atletas, por
meio do futebol, realçando a equi-
dade de gênero e o empoderamen-
to feminino, além de contar com o
apoio da atleta Cristiane Rozeira,
escolhida como embaixadora pelos
idealizadores. A Federação Paulis-
ta de Futebol (FPF) e uma equipe
multidisciplinar, que reúne desde
fisioterapeutas a pedagogos, tam-
bém fazem parte do trabalho.
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Vereadora questiona aplicação de multas entre 23h às 5h
A vereadora Cimara Perei-

ra (PV), a Professora Cimara,
busca informações na JARI
(Junta Administrativa de Re-
cursos de Infrações) para saber
em quais situações os motoris-
tas são multados por atraves-
sar o sinal vermelho entre às
23h e às 5h da manhã. Ela apre-

sentou o requerimento 862/2023,
que foi aprovado na noite desta
quinta-feira (28), durante a 54ª
Reunião Ordinária da Câmara.

Na justificativa da propositu-
ra, ela lembra que foi informada
que, no Município, devido à segu-
rança, as imagens das câmeras dos
radares de avanço de sinal verme-

lho não são consideradas para
aplicação de multa no período en-
tre às 23h e às 5 horas da manhã.

No entanto, em alguns casos, o
condutor recebe o auto de infração
e a multa por atravessar o sinal ver-
melho neste período. Ela acrescen-
ta, ainda, que, nestes casos, eles en-
tram com recurso junto a JARI.

Professora Cimara quer
saber quantas multas neste
período foram aplicadas des-
de 2021 e se dentre as que fo-
ram aplicadas, quantos con-
dutores entraram com recur-
so na JARI. Ela também bus-
ca informações sobre os re-
cursos que foram deferidos.
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Vicentinho eleito entre os
30 melhores deputados

O deputado federal Vicenti-
nho (PT) foi eleito um dos 30 me-
lhores deputados federais da re-
gião Sudeste no prestigiado Prê-
mio Congresso em Foco 2023.
Além disso, o deputado também
conquistou o título de um dos 50
Melhores Deputados da Câmara
Federal. Este reconhecimento é
fruto do árduo trabalho e dedica-
ção do deputado Vicentinho em
prol da representação da classe
trabalhadora e dos cidadãos da
região Sudeste e de todo o país.

O reconhecimento do Prêmio
Congresso em Foco 2023 de-
monstra o compromisso contí-
nuo do deputado com a promo-
ção do bem-estar e dos interesses
de seus eleitores. Em comunica-
do, Vicentinho expressou sua
gratidão: “Com muita alegria,
compartilho com todas e todos a
notícia de ter sido eleito um dos 30
melhores Deputados Federais no
Prêmio Congresso em Foco 2023,

de toda a região Sudeste. Agrade-
ço o reconhecimento de vocês, meu
povo, e todas/todos que votaram.
Saibam que sigo firme na luta em
defesa da classe trabalhadora!”

 A eleição de Vicentinho en-
tre os 30 melhores deputados do
Sudeste e sua inclusão entre os
50 destaques na Câmara Federal
destacam a influência e importân-
cia do parlamentar cenário polí-
tico regional e nacional. Sua de-
dicação à causa pública e aos in-
teresses de seus constituintes,
sua postura íntegra e republica-
na, bem como seu compromisso
inegociável com aqueles que mais
precisam continuam a ser uma
fonte de inspiração para todos
aqueles que valorizam a represen-
tação genuína no Congresso Naci-
onal. O deputado se compromete a
continuar trabalhando incansavel-
mente para servir ao povo brasilei-
ro e lutar pela dignidade da clas-
se trabalhadora em todo o país.

Deputado federal Vicentinho destaca-se no Congresso Nacional

Divulgação

A convocação de audiência
pública para discutir a regulariza-
ção da implantação de empresas do
ramo de peças automotivas na ci-
dade, com foco especial nas empre-
sas chamadas “Ocidentais”, foi
aprovada na noite desta quinta-fei-
ra (28), na 54ª Reunião Ordinária
de 2023. A realização da audiên-
cia pública está programada o dia
7 de novembro de 2023, às 19h, no
Plenário da Câmara Municipal.

O vereador Paulo Campos
(Podemos), autor do requerimen-
to 861/2023, destacou que o nú-
mero significativo de empresas de-
dicadas à produção de peças au-
tomotivas em Piracicaba, bem
como a relevância dessas empre-
sas para o crescimento econômico
e a geração de empregos, torna-se
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Audiência pública irá discutir
implantação de empresas

necessária a realização de uma au-
diência pública para debater os
assuntos relacionados ao desen-
volvimento desse setor na cidade.

O requerimento 861/2023
convoca a responsável pela Secre-
taria Municipal de Habitação e Ges-
tão Territorial, Andréia Ribeiro; o
responsável pela Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Econô-
mico, José Luís Ribeiro; o Procura-
dor Geral do Município de Piracica-
ba, Guilherme Mônaco de Mello;
bem como convida todos os verea-
dores da Câmara. Além disso, con-
vida os deputados estaduais Pro-
fessora Bebel (PT), Helinho Zanata
(PSD), Alex de Madureira (PL), e o
presidente do Sindicato dos Traba-
lhadores Metalúrgicos de Piracica-
ba e Região, Wagner da Silveira.
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Prefeitura promove
‘Circo em Todo Canto’

Divulgação

O aparato circense chega aos bairros em
duas kombis, a Jabiraca e a Iracema

Três companhias circenses,
MB Circo, Cia. Pé de Cana e Cia.
Moscas Volantes, se uniram e
formaram o Coletivo Piracema,
que juntos vão apresentar as
muitas possibilidades desta arte
em diversas partes de Piracicaba
por meio do projeto Circo em
Todo Canto, que tem apoio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) como parte das
ações da Prefeitura para descen-
tralizar a cultura na cidade. A pri-
meira parada é domingo (1o), às
17h, na Praça João Alfredo, de
Artemis. A entrada é gratuita.

O Projeto Circo em Todo Can-
to tem como objetivo percorrer pon-
tos extremos de Piracicaba, bus-
cando descentralizar e atender bair-
ros menos assistidos culturalmen-
te devido sua geolocalização. Além
de Artemis, também passará pe-
los bairros Vila Fátima (14/10),
Boa Esperança (15/10), Jardim
Oriente (28/10) e Algodoal (29/10).

Todo o aparato circense che-
ga aos bairros em duas kombis, a
Jabiraca e a Iracema, que antes
do espetáculo percorrem o bairro

convocando a população. Em se-
guida, volta ao local da apresen-
tação para montar cenário e
deixar tudo pronto pro circo.

Em Artemis, o espetáculo em
cartaz é o MalabaRindo. Tico e
Polenta formam a dupla de pa-
lhaços que conduzem o espetá-
culo do começo ao fim. Além de
muita piada, o espetáculo traz
acrobacias, mágica, malabaris-
mo sincronizado e com facas.

“O Circo tem a potência de co-
municar diretamente com o públi-
co de forma simples, direta e diver-
tida, trazendo à tona lembranças
antigas para os adultos e levando
a criança para o mundo imaginá-
rio, com essa ferramenta consegui-
mos atender o público de todas as
idades com um espetáculo diver-
tido para toda a família”, conta
Bruno Peruzzi, um dos idealiza-
dores do Circo em Todo Canto.

SERVIÇO
Circo em Todo Canto. Do-
mingo, 1/10, às 17h, na Pra-
ça João Alfredo, no bairro de
Artemis. Entrada gratuita.
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Piracicaba registra queda de
14,5% na ocorrência de roubos
Indicadores da redução foram apresentados pelo 10º BPM-I durante
reunião do Conselho Municipal de Segurança na quinta-feira, 28

Divulgação

Reunião do Comuse aconteceu na noite de quinta-feira (28)

Maior sensação de segurança
em Piracicaba. Esse foi o assunto
que permeou a terceira reunião do
Conselho Municipal de Segurança
(Comuse), realizada na noite de
quinta-feira (28), na sede adminis-
trativa da Unimed Piracicaba. Re-
presentantes da coordenação ope-
racional do 10º Batalhão da Polí-
cia Militar do Interior (BPM-I)
apresentaram dados que mostram
queda de 14,5% na ocorrência de
roubo entre os meses de julho e
agosto de 2023 (71 ocorrências),
comparando com o mesmo perío-
do de 2022 (83 ocorrências). Rou-
bo é um crime considerado vio-
lento já que a vítima tem algum
bem móvel subtraído por meio de
violência ou de grave ameaça.

Ainda, segundo dados do
10º BPM-I, o furto de veículos
permaneceu estável com 112 ocor-
rências em 2022 e em 2023. Nes-
te mesmo período de 2023, a PM
prendeu 115 pessoas, recuperou
43 veículos, apreendeu 23,8 qui-
los de entorpecentes, além de ter
atendido 4.438 chamadas via 190.

O encontro também marcou
a transição na presidência das
reuniões. Carlos Beltrame, que
deixou o cargo de secretário de
Governo para assumir a Ação
Culural, e liderava os encontros
do Cimuse, deixa agora a respon-
sabilidade da organização do
conselho para o atual secretário
de Governo, Luis Cassinelli.

“Passo a responsabilidade ao
amigo Cassinelli, mas sempre es-
tarei à disposição do conselho
para ajudar no que for necessá-
rio”, disse Beltrame. O novo ges-

tor da Secretaria de Governo re-
forçou a importância do Comu-
se. “Este é um espaço democráti-
co e livre para que todos os repre-
sentantes das forças de seguran-
ça mostrem seu trabalho e tam-
bém possam trocar experiências
para garantir a redução da crimi-
nalidade sempre de forma integra-
da”, completou Luis Cassinelli.

Durante a reunião, o prefeito
Luciano Almeida enalteceu a im-
portância e necessidade de ver to-
das as forças policiais e da socieda-
de civil unidas, trabalhando pela
segurança pública. “Sem este tra-
balho conjunto os resultados não
são tão efetivos como se espera.
Ouvir os sucessos e as angústias
de todos é uma forma de trocar-
mos experiências e alinhar as
ferramentas de combate à crimi-
nalidade. Nós estamos fazendo

nossa parte e contamos muito
com o apoio de todos para se-
guir no caminho certo”, apontou.

DEFESA DA MULHER –
Na oportunidade, a Patrulha Ma-
ria da Penha da Guarda Civil Mu-
nicipal foi elogiada pelo trabalho
desenvolvido. Ao longo do ano, a
Patrulha atendeu a 346 ocorrênci-
as de violência doméstica, recebeu
497 medidas protetivas, faz o mo-
nitoramento constante de 42 víti-
mas, flagrou 14 atos de violência
doméstica e 29 descumprimentos
de medida protetiva. Além disso,
foram realizadas mais de 10.300
rondas próximo à casa ou traba-
lho de vítimas destes crimes.

PRESENÇA – Além do pre-
feito Luciano Almeida e dos secre-
tários Beltrame e Cassinelli, parti-
ciparam da reunião do Comuse a
secretária Jane Franco de Olivei-

ra (Semuttran) e o procurador-
geral Guilherme Monaco de Me-
llo. A reunião contou com a pre-
sença de representantes da Secre-
taria de Governo, Semuttran, De-
legacia Seccional, DEIC, Guarda
Civil Municipal, 10º BAEP – Bata-
lhão de Ações Especiais da Polícia
Militar, Fórum – Tribunal de Jus-
tiça do Estado de São Paulo, Polí-
cia Federal, Ministério Público
(MP-SP), Centro de Detenção Pro-
visória, Penitenciária Masculina,
CR Feminino de Piracicaba, CPI-
9, Funseg (Fundo de Segurança
dos Magistrados), Acipi, Polícia
Militar Rodoviária, 16º Grupa-
mento de Bombeiros, Deinter –
Departamento de Polícia Militar
do Interior 9 e 10º Batalhão da
Polícia Militar do Interior, além
de representantes da Unimed Pi-
racicaba, anfitriã do encontro.

No próximo dia 7, 1.160 es-
tudantes matriculados em clas-
ses do Ensino Fundamental II
(Anos Finais) e Ensino Médio de
penitenciárias e centros provisó-
rios e de progressão paulistas
participam da etapa final da 18ª
Olimpíada Brasileira de Mate-
mática das Escolas Públicas (Ob-
mep). Neste ano, 11.708 alunos
do sistema prisional na capital,
região metropolitana, litoral e in-
terior do Estado fizeram as pro-
vas da primeira fase, em maio.

Na segunda etapa da com-
petição as provas são discursivas
e compostas por seis questões. O
grau de dificuldade varia de acor-
do com os níveis – I (6º e 7º ano
do Fundamental), II (8º e 9º ano
do Fundamental) e III (Médio).
A duração do exame é de 3 ho-
ras. As regras e data são as mes-
mas para os estudantes das esco-
las regulares da rede estadual.

Os estudantes do sistema
prisional de São Paulo obtive-
ram resultados positivos nas
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Obmep 2023: 1 em cada
10 estudantes é aprovado
para 2ª fase da competição

edições passadas da Obmep. Em
2022, foram três medalhas
(uma de prata e duas de bron-
ze) e 15 menções honrosas. Em
2017, um estudante do Progra-
ma de Educação nas Prisões, da
região de Itaí, fez história com
a conquista da primeira meda-
lha de ouro na competição.

MEDALHAS E MENÇÃO
HONROSA - A organização da
OBMEP distribuirá para estudan-
tes de escolas públicas de todo o
Brasil 500 medalhas de ouro, 1.500
medalhas de prata, 4.500 meda-
lhas de bronze e 45.000 menções
honrosas. Além disso, os medalhis-
tas que estiverem cursando o En-
sino Fundamental ou Médio em
2024 poderão participar do Pro-
grama de Iniciação Científica Jú-
nior (PIC Jr – 18ª OBMEP). Há
ainda premiações regionais e para
professores, escolas e secretarias
municipais. A divulgação das lis-
tas finais está prevista para 20
de dezembro exclusivamente no
site da www.obmep.org.br.

A Rede Acampa Brasil reali-
zará, de 1 a 8 de outubro, no Sesc
Piracicaba, o II Encontro Interna-
cional com o tema Ódio ou Convi-
vência, que reunirá atividades com
debates entre pesquisadores, espe-
cialistas em políticas públicas, re-
presentantes do poder público e
pessoas em situação de refúgio. A
programação cultural contará
com mostra de filmes e uma ex-
posição fotográfica aberta ao pú-
blico, até o dia 31 de outubro.

A Rede Acampa pela Paz e o
Direito a Refúgio nasceu em
2016 na Corunha, Galícia (Es-
panha). No Brasil, se constituiu
em 2019, a fim de sensibilizar
sobre os direitos humanos. A
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Encontro internacional debate
“ódio ou convivência” no Sesc

cada ano um tema é eleito e, a
partir dele, são propostas refle-
xões por meio de conferências,
oficinas e linguagens artísticas.
“Ódio ou Conivência” é o tema
deste ano e se faz urgente a fim
de estabelecer a boa convivência
e a paz entre todas as pessoas.

Neste ano, a Rede fará uma
homenagem à Casa Hip Hop, uma
associação comunitária, cultural,
educacional e política que acolhe
crianças e jovens e através de ativi-
dades artísticas fomenta a trans-
formação social. Todas as ativi-
dades do II Encontro acontecem
no teatro e na comedoria do Sesc
Piracicaba (rua Ipiranga, 155,
Centro). O acesso é gratuito.

A eleição para o Conselho
Tutelar acontece neste domingo
(1º). Em Piracicaba, 19 candida-
tos concorrem às vagas para
conselheiros que atuarão no
quadriênio de 2024 a 2027. A
votação será realizada no Giná-
sio Municipal de Esportes Wal-
demar Blatkauskas, na rua Tre-
ze de Maio, 2.122, Bairro Alto,
das 8h às 17h. Para votar, bas-
ta apresentar documento váli-
do com foto e estar em situação
regular na Justiça Eleitoral.

O pleito será realizado por
sistema de voto impresso. Cada
eleitor poderá votar em apenas
um candidato. Parte das cédulas
foram impressas em braile e tam-
bém em tamanho maior para
atender pessoas com baixa visão.

Os candidatos promoveram
suas próprias campanhas, com
informações de trajetória, tra-
balho e apresentação de proje-
tos, em seus perfis nas redes
sociais, dentre outras formas.

Os conselheiros assumirão os
Conselhos Tutelares 1 e 2 já exis-
tentes no município e o Conselho

Tutelar 3, previsto para atuar em
2024, conforme projeto de Lei 75/
2023 – que prevê a sua criação e
também atualiza a legislação que
norteia a atuação local dos con-
selhos tutelares e do Conselho
Municipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (CMDCA),
conforme diretrizes nacionais.

IRREGULARIDADES -
Denúncias de irregularidades,
como transporte de eleitores,
boca de urna e outras práticas
consideradas abusivas podem
ser feitas ao CMDCA, pelos tele-
fones (19) 3434-0461 ou 3434-
7137, também pelo e-mail cmd
cafumdeca@piracicaba.sp.gov.br.

FUNÇÃO - O Conselho Tute-
lar é um órgão permanente e au-
tônomo encarregado pela socie-
dade de zelar pelo cumprimento
dos direitos da criança e do ado-
lescente. É função do conselheiro
tutelar garantir o cumprimento
do Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA) ao atender crian-
ças e adolescentes em situação de
vulnerabilidade e atuar em con-
junto com pais e responsáveis.
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Conselho Tutelar: eleição
acontece no domingo, 1º

A partir da próxima segun-
da-feira (2) duas linhas de ôni-
bus do transporte público de Pi-
racicaba passam a operar com
mudanças. A linha 319 – Jardim
Costa Rica /TPA (Terminal da
Pauliceia) terá acréscimo no iti-
nerário, para atender o bairro
Campestre. E a linha 1200 – Pau-
liceia / TVS (Termina Vila Sônia)
terá mais horários de viagens.

Diante disso, de segunda a
sexta-feira, a linha 319 – Jardim
Costa Rica /TPA terá ônibus sain-
do do TPA sentido bairro às 5h15,
5h49, 6h23, 6h58, 7h33, 8h08,
8h42, 9h17, 11h, 11h35, 12h10,
12h45, 13h20, 13h55, 14h30, 15h05,
15h40, 16h15, 16h50, 17h25, 18h,
18h35, 19h10, 20h, 20h20, 20h55,
22h05, 22h50 e 23h50. Já o itine-
rário no sentido oposto ocorrerá
com saídas às 4h50, 5h30, 6h03,
6h38, 7h13, 7h48, 8h23, 8h57,
9h32, 11h15, 11h50, 12h25, 13h,
13h35, 14h10, 14h45, 15h20,
15h55, 16h30, 17h05, 17h40,
18h15, 18h50, 19h45, 20h35,
20h35, 21h30, 22h20 e 23h20.

Aos sábados, as saídas do
TPA em direção ao bairro serão

às 5h20, 6h30, 7h50, 9h10,
10h30, 11h05, 12h25, 13h, 14h20,
14h55, 16h15, 16h50, 18h10,
18h45, 20h, 21h05, 22h15, 22h50
e 23h40, e o trajeto contrário será
com ônibus às 4h50, 5h55, 7h10,
8h30, 9h50, 10h45, 11h45, 12h40,
13h40, 14h35, 15h35, 16h30,
17h30, 18h25, 19h25, 20h35,
21h40, 22h30, 23h25 e 23h53.

Quanto à linha 1200 – Pauli-
ceia / TVS, a mudança é nas via-
gens de segunda a sexta-feira, que
ocorrerão, com saída do TPA sen-
tido TVS, às 5h15, 5h45, 6h13, 7h03,
7h33, 8h01, 9h48, 11h44, 13h48,
14h30, 15h, 15h35, 16h18, 16h48,
17h23, 18h14, 18h36, 19h11, 19h54,
20h50 e 22h25. E ao contrário às
5h, 5h15, 6h05, 6h35, 7h11, 7h53,
8h23, 8h51, 10h46, 12h50, 14h45,
15h28, 15h50, 16h25, 17h16,
17h46, 18h21, 19h04, 20h e 21h40.

Todos os horários dos ôni-
bus do transporte público de Pi-
racicaba podem ser consultados
no site tupitransporte.com.br/li-
nhas-e-horarios. Para mais in-
formações, os contatos são pelo
telefone 0800 770 35 53 ou pelo
WhatsApp (19) 98284-2775.
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Duas linhas de ônibus passam por
mudanças a partir de segunda (2)



A13
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 30 de setembro de 2023

Até o próximo dia 31, acon-
tece a Campanha de Multivacina-
ção para Atualização da Cader-
neta de Vacinação de menores de
15 anos de idade, realizado pelo
Governo do Estado de São Paulo
e Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Saúde. Em Piracicaba, a vacinação
tem início na segunda-feira (2), em
todas as unidades de saúde. Na
manhã de sábado (30), o secretá-
rio de Estado da Saúde, Eleuses
Paiva, fará o lançamento oficial da
campanha na capital paulista.

Conforme explica o secretá-
rio de Saúde, Douglas Koga, a
multivacinação é uma estratégia
que visa atualizar a situação va-
cinal de crianças e adolescentes
menores de 15 anos de idade, de
acordo com as indicações do Ca-
lendário Estadual de Vacinação.
“É de fundamental importância
que toda a população-alvo com-
pareça aos serviços de saúde, le-

MMMMMULULULULULTIVTIVTIVTIVTIVAAAAACINAÇÃOCINAÇÃOCINAÇÃOCINAÇÃOCINAÇÃO

Campanha para atualização de
carteira começa na segunda (2)
Vacinas estarão disponíveis em todas as unidades de saúde; Dia D
da ação está marcado para dia 7 de outubro, em 38 postos de saúde

Divulgação

Campanha de Multivacinação começa na próxima segunda-feira,
02, e é voltada para crianças e jovens menores de 15 anos

vando a caderneta de vacinação
para que os profissionais de saú-
de possam avaliar se há alguma
vacina que ainda não foi aplicada
ou se há doses que necessitam ser
aplicadas para completar o esque-
ma vacinal preconizado”, afirmou.

Nesta campanha serão ofe-
recidos imunizantes para Polio-
mielite, Meningocóccica C Con-
jugada, meningo ACWY, Trípli-
ce Viral (Sarampo, Caxumba e
Rubéola), febre amarela, Penta-
valente (difteria, tétano, coque-
luche, hepatite B e doenças inva-
sivas causadas pelo hemófilo b),
varicela, HPV (entre 9 e 14 anos
de idade), BGC (tuberculose),
entre outras a depender da fai-
xa etária. O objetivo da ação é ele-
var as coberturas vacinais para re-
duzir o risco de (re)introdução e/
ou disseminação de doenças pre-
veníveis pela vacinação.

No município de Piracicaba,
as vacinas estarão disponíveis em

todas as unidades de saúde (UBS/
CRAB/PSF), exceto CRAB Paulis-
ta, de segunda a sexta-feira, das
8 às 15h (CRAB, UBS, PSF Cam-
pestre, PSF Artemis, PSF Anhu-
mas, PSF Ibitiruna e PSF Santa-

na) e das 8 às 16h (demais PSFs).
No sábado, dia 07 de outubro,
“Dia D” da campanha, a vacina-
ção acontecerá em 38 unidades
de saúde, das 8 às 17h, exceto
PSF Anhumas (das 8 às 16h).

A Câmara entregou nesta
quinta-feira (28), na 54ª Reu-
nião Ordinária, a moção de
aplausos 154/2023, ao piloto
Carlos Eduardo Piacentini Sa-
chs, pela conquista do primeiro
lugar na categoria Geral Carros
do Rally dos Sertões 2023. A ho-
menagem é de autoria do verea-
dor Gustavo Pompeo (Avante).

No texto da propositura, o
parlamentar cita que Carlos
Eduardo, o Cadu, coleciona tí-
tulos de campeão desde 2015,
em vários campeonatos, como o
Rally Dakar 2022 e 2023, Rally
do Marrocos, Rally Cross Coun-
try, Mitsubishi Cup, entre ou-
tros. “É um exemplo vivo de
como o esforço, a determinação
e a resiliência podem moldar um
verdadeiro campeão”, diz.

Durante a entrega, Gustavo
Pompeo disse que 90% do Rally
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Vencedor do Rally dos Sertões recebe moção de aplausos

Parlamentar enalteceu empenho e dedicação de Carlos Eduardo

Guilherme Leite

dos Sertões é produzido na cida-
de. “Se dedica tanto para levar o
nome da cidade e ainda ganhan-
do em primeiro lugar. O rally
testa o limite mental e físico das
pessoas. Que seja espelho para

outras pessoas que gostam de
esporte radical”, declarou.

Ao agradecer a moção, Cadu
se disse honrado em representar
Piracicaba no maior rally das Amé-
ricas. “Esta é a minha 10ª partici-

pação. A prova é feita por piracica-
banos e fiquei muito feliz pela pri-
meira vez trazer esse título inédito
para a cidade”, disse ele, ao infor-
mar que foram 4.000 quilômetros
disputados em oito dias de prova.
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Unimed conscientiza
para doação de órgãos 

O Hospital Unimed Piracica-
ba apresenta até domingo (01/10),
no Shopping Piracicaba, espaço
conceito, que desmistifica e incen-
tiva o ato que salva vidas – a doa-
ção de órgãos. Com distribuição de
informativos, pulseiras e adesivos,
a iniciativa conta com o apoio da
equipe de enfermagem da UTI
Adulto do complexo hospitalar.

“Defendemos a importância
da doação de órgãos e acredita-
mos que cada vida tem o poten-
cial de ser uma nova história. Em
parceria com o shopping, quere-
mos sensibilizar o maior núme-
ro de piracicabanos e mostrar
que autorizar a doação é um ato
de amor”, disse Carlos Joussef,
presidente da Cooperativa.

Desde 2016, o HU desenvolve
o processo de captação e doação de
órgãos e tecidos, em parceria com
o hospital da Unicamp (Univer-
sidade Estadual de Campinas).
Neste período, a instituição mé-
dica já abriu 32 protocolos de
morte encefálica, que beneficiaram
mais de 50 pessoas. Entre os ór-
gãos captados estão rins, córneas,
fígados, pâncreas, ossos e tendões.

“Contamos com uma equipe
de neurocirurgiões e enfermeiros,
além do apoio do departamento
de psicologia para abordagem fa-
miliar, sensibilização e captação
de novos doadores”, contou Jo-
selyne Prata, enfermeira respon-
sável pela CIHDOTT (Comissão
Intra-Hospitalar de Doação de
Órgãos e Tecidos Transplanta-
dos) do complexo hospitalar.

Segundo dados do Ministério
da Saúde, mais de 57 mil pessoas
aguardam a doação de um órgão.
A maior demanda é por um rim e
outras quase 26 mil precisam de
um transplante de tecido, como a
córnea. “Todos aguardam em uma
lista única, que segue critérios para
definir quem vai receber a doação,
conforme prevê a Central de Trans-
plantes da Secretaria de Saúde de
cada estado, controlada pelo Siste-
ma Nacional de Transplantes
(SNT) e coordenada pelo Ministé-
rio da Saúde”, explicou Joselyne.

Nos primeiros meses deste
ano, muitos pacientes deixaram a
lista de espera. É que nunca houve
tanta doação de órgãos na história
do Brasil como no primeiro semes-
tre. A taxa foi de 19 doadores por 1
milhão de habitantes. De janeiro a
junho de 2023, o Brasil teve 1,9
mil doadores de órgãos, que ge-
raram mais de 4 mil transplantes
- aumento de 16% na comparação
com o mesmo período de 2022, nas
contas do Ministério da Saúde.

CONVERSA COM A FA-
MÍLIA - Uma conversa com a fa-
mília pode salvar a vida de alguém
que espera apenas por uma ligação
para fazer um transplante. Apesar
da ampliação da discussão sobre o
tema nos últimos anos, graças ao
incentivo do Ministério da Saúde,
esse ainda é um assunto polêmico
e de difícil entendimento para mui-
tas pessoas, o que resulta em um
alto índice de recusa familiar – atu-
almente, mais de 49% –, o que pode
atrapalhar e reduzir os transplan-
tes e doações de órgãos no País.

Entre os motivos que levam
à resistência da família estão,
principalmente, a desinforma-
ção sobre a necessidade da do-
ação de ossos, tendões, peles,
tecidos e órgãos para garantir a
qualidade de vida de outras
pessoas, além da incompreensão
sobre o que é morte encefálica.

No Brasil, são os familiares
dos pacientes que devem autori-
zar ou não a doação de órgãos ou
tecidos e, por isso, é muito impor-
tante que a pessoa comunique aos
parentes, ainda em vida, o desejo
de ser um doador de órgãos.

A doação pode ser de órgãos
(rins, intestino, fígado, coração,
pâncreas e pulmão) ou de tecidos
(córneas, pele, ossos, válvulas
cardíacas, cartilagem). Órgãos
como rim, partes do fígado e pul-
mão ou da medula óssea e san-
gue podem ser doados em vida,
enquanto que os demais só ocor-
rem quando há morte encefálica
confirmada. Na parada cardior-
respiratória só pode ser doado os
tecidos: córneas, pele e ossos.

Equipe de enfermagem da Unimed participa da ação no Shopping

Juliano Fantazia/Unimed Piracicaba
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Simespi fará entrevistas
em alusão ao Outubro Rosa

Hábitos saudáveis e direitos
da pessoa com câncer estão na
pauta do talk show que o Simespi
(Sindicato das Indústrias Meta-
lúrgicas, Mecânicas, de Material
Elétrico, Eletrônico, Siderúrgicas
e Fundições de Piracicaba, Salti-
nho e Rio das Pedras), por meio
do Comespi (Conselho da Mulher
Executiva) realiza no próximo dia
5, quinta-feira, a partir das 18h,
no auditório da entidade (rua Sa-
muel Neves, 1.601, Bairro dos
Alemães). Gratuito e aberto a
todos os interessados, o evento
faz alusão à campanha Outubro
Rosa de conscientização sobre
a prevenção ao câncer de mama.

Mediado pela jornalista Cris
Sanches, o talk show terá como
convidados três profissionais da
Unimed Piracicaba: o educador
físico Gustavo Trevisan, a nutri-
cionista Suzane de Meira Ferne-
da, e psicóloga Ana Paula Ceglio.
A advogada Letícia Sarto Zaratin,
do escritório Crivelari & Pado-
veze Advogados, completa o gru-
po de especialistas expositores.

Os interessados podem ins-
crever-se até o próximo dia 3 pelo
e-mail cursos@simespi.com.br. Os
organizadores pedem a doação de
lenço de cabeça, filtro solar e/ou
hidratante à base de aloe vera para
a campanha Guerreiras de Lenço,
que já está na quinta edição.

“Este é um dos eventos mais
importantes e emblemáticos do
Comespi por se tratar da contri-
buição da entidade a uma campa-
nha tão importante, que faz o aler-
ta para a importância da preven-
ção ao câncer de mama, um dos
mais incidentes na população fe-
minina”, afirma Elisângela Libar-
di, coordenadora do Comespi.

Além de receber doações de
lenços de cabeça para mulheres
em tratamento contra o câncer
até o dia 3 de outubro, o sindica-
to patronal é também posto de ar-
recadação de tampinhas plásti-
cas, que serão encaminhadas ao
projeto Amigas da Onça, para
confecção de próteses externas
para sutiãs confeccionados para
mulheres mastectomizadas.

Elisângela Libardi,
coordenadora do Comespi
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Trinta e seis vias receberam reforço na sinalização
Justino Lucente

Rua Regente Feijó com a rua Governador Pedro
de Toledo, recebeu reforço na sinalização

Entre os dias 21/9 a 28/9, por
meio da Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), foram re-
alizados serviços de sinalização
horizontal e vertical em 36 vias, sen-
do 13 avenidas e 23 ruas. Também
foi sinalizado um ponto na estra-
da Sargento Florêncio Ferreira.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran, que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizon-
tal e vertical em ruas e avenidas
da cidade, com objetivo de garan-
tir mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desa-
celeração, Linha de Redução de
Velocidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semuttran,
a tinta especial utilizada na sinali-
zação horizontal contém microes-
feras de vidro, que permite melhor

visualização por refletir a luz dos
veículos. Quando necessário, os ser-
viços também incluem a instalação
de tachão e tachinha e troca de pla-
cas da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-
da 31 de Março (parada obrigató-
ria); Avenida Carlos Botelho
(vaga); Avenida Corcovado (proi-
bição de estacionamento); Aveni-
da do Café (eixo, horizontal); Ave-
nida Doutor Edgard Conceição (va-
gas); Avenida Euclides Figueiredo
(eixo, vagas, faixa de pedestres);
Avenida Nove de Julho (eixo e pa-
rada obrigatória); Avenida Presi-
dente Vargas (redesenho de va-
gas); Avenida Primeiro de Agosto
(proibição de estacionamento);
Avenida Raposo Tavares (horizon-
tal de lombada); Avenida São Pau-
lo (faixa de pedestres e vagas zona
branca); Avenida Doutor Clemen-
te Ferreira (parada obrigatória);
Avenida Doutor João Conceição
(inscrição horizontal); Rua 23 de
Maio; Rua Adolfo Rodrigues; Rua
Alferes José Caetano; Rua Anto-

nio Bacchi; Rua Bogotá; Rua Buri;
Rua Carlos de Campos; Rua dos
Mandis; Rua Doutor Antonio Au-
gusto Barros Penteado; Rua
Doutor Paulo Pinto; Rua Fernan-
do Barella; Rua Gomes Carneiro;
Rua Ingá; Rua Ipeúna; Rua José
Ferraz de Carvalho; Rua Nossa

Senhora Aparecida; Rua Prof.
Pedro Zalunardo Zanin; Rua Re-
gente Feijó; Rua Samuel Neves;
Rua São José; Rua Virgilio da Sil-
va Fagundes; Travessa Alcides
Menegatti; Travessa Amazonas; e
Estrada Sargento Florêncio Fer-
reira (sinalização de lombada).
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

PRECISA -SE:
- Operador de
empilhadeira
- Embalador (a)
- Auxiliar de estoque

enviar currículo
contratantc@gmail.com

FALECIMENTOS
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Secretárias recebem
homenagem da Santa Casa
Iniciativa marca o reconhecimento àquela considerada o ‘cartão postal’ de
empresas e instituições; neste dia 30 é comemorado o Dia da Secretária

Depois de posarem para uma
“foto histórica” em frente ao pré-
dio principal da Santa Casa de Pi-
racicaba, secretárias da Instituição
foram carinhosamente homenage-
adas pela Mesa Administrativa em
reconhecimento ao importante pa-
pel que desempenham nas diversas
unidades e setores do Hospital. 

“A homenagem foi singela, por
meio da entrega de chocolates que
simbolizam todo nosso reconheci-
mento e gratidão”, disse a admi-
nistradora Vanda Petean ao enal-
tecer a atuação destas profissionais
no Dia da Secretária, reverenciado
neste sábado, 30 de setembro. 

“O mundo evolui, se trans-
forma a cada instante, e as se-
cretárias continuam exercendo
uma das profissões mais ecléti-
cas e dinâmicas do atual merca-
do de trabalho”, observou a ad-
ministradora referindo-se à com-
petência e à capacidade que esta
profissional tem de atuar nos mais

diversos setores, exercendo ativi-
dades extremamente importantes
à boa condução da empresa.   

Na Santa Casa de Piracica-
ba, elas somam 36 profissionais
alocadas em setores administra-
tivos, de enfermagem, pronto
atendimento pediátrico, oncolo-
gia, farmácia, hemodiálise, dire-
toria clínica, serviço social, con-
trole de infecção hospitalar e re-
cepções de unidades. “O primei-
ro  contato dos  pacientes  e  fa-
miliares se  faz  por intermédio
dessas  profissionais, que iniciam 
um  elo  de  confiança e  acolhi-
mento para  amenizar  a  ansieda-
de que  advém desse  momento de 
fragilidade”, disse Vanda Petean.  

Segundo ela, só esta prerro-
gativa seria suficiente para deno-
tar, na prática, a importância e a
diferença da atuação de secretá-
rias realmente capacitadas, com-
prometidas com suas rotinas e
com os valores da Instituição. 

Na Santa Casa de Piracicaba, as secretárias somam 36
profissionais alocadas nos mais diversos setores e unidades 
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SR. WILSON CARDOSO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 74
anos, filho dos finados Sr. Jose
Cardoso e da Sra. Raimunda
Silva Cardoso, era casado com
a Sra. Maria Tereza Cardoso;
deixa os filhos: Simone Cardo-
so da Silveira, casada com o Sr.
Juvenal Evangelista da Silveira;
Renata Cardoso Pinto, casada
com o Sr. Norival Pinto; Felipe
Jose Cardoso e Wilson Cardo-
so Junior, casado com a Sra.
Gabriela Aparecida Romani
Cardoso. Deixa netos, demais
familiares e amigos. O velório
ocorreu ontem das 09h00 às
16h00 no Velório do Memorial
Bom Jesus na cidade de São
Pedro/SP, seguindo o féretro
para a realização da Cerimô-
nia de Homenagens Póstu-
mas às 17h30 no “Salão No-
bre” do Crematório Memorial

Metropolitano de Piracicaba.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

EMPRESÁRIO SR. GILBERTO
PAULINO JUNIOR faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 59
anos, filho do Sr. Gilberto Pauli-
no, casado com a Sra. Eliana
Celia Tayar Paulino e filho da
Sra. Celia Malacarne Castilho;
deixa os filhos: Mateus Mazzei
Paulino e Carolina Mazzei Pau-
lino, casado com o Sr. Renan
Novaes. Deixa os irmãos: Fa-
bio Luiz Paulino, já falecido, Ri-
cardo Augusto Paulino e Ana
Claudia Paulino Muçouçah, ca-
sada com o Sr. Jamil de Carva-
lho Muçouçah Junior. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu

sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Rubi”, para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE GOMES DUQUE JU-
NIOR faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 49 anos, filho do
Sr. Jose Gomes Duque e da
Sra. Elisabete Pereira Duque;
deixa o filho: Nuno Giovani Gi-
menes Duque. Deixa irmã, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-

dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SEBASTIÃO MARIA DONA-
TO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 76 anos, filho dos
finados Sr. Geraldo Donato e da
Sra. Geralda Gonçalves Dona-
to, era casado com a Sra. Maria
Bernadete Pereira Donato; dei-
xa as filhas: Adriana Aparecida
Donato Rosa, casada com o Sr.
Valdemir Rodrigues Rosa e An-
gela Maria Donato, casada com
o Sr. João de Souza. Deixa 04
netos, bisneto, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o
féretro às 15h00 da sala “01” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA APPARECIDA DE
PAULA CARDOSO FURONI fale-
ceu dia 27pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 93 anos de idade e
era viúva do Sr. Primo Furoni.
Era filha do Sr. Alonso de Paula
Cardoso e da Sra. Maria Dry,
falecidos. Deixa os filhos: Jose
Carlos Furoni casado com Ma-
rina Camolesi Furoni, Luis An-
tonio Furoni casado com Jane-
te Aparecida Furoni, Edna de
Fatima Furoni casada com Au-
reo Camolesi, Francisco Ade-
mir Furoni casado com Creusa
de Oliveira Furoni, Maria Ceci-
lia Furoni, Armando Eliseu Fu-
roni. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos.  O
seu sepultamento deu-se an-
teontem as 16:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba -  Sala Safira, seguin-
do em auto fúnebre para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUZIA PINTO BANZATO fa-
leceu ontem na cidade de Rio
das Pedras, aos 82 anos de
idade e era viúva do Sr. Oreste
Banzatto. Era filha do Sr. José
Diogo Pinto e da Sra. Sebastia-
na Ferreira, falecidos. Deixa as
filhas: Altamira Aparecida Ban-
zatto e Adriana Cristina Banzat-
to. Deixa netos, demais paren-

tes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se ontem as 15:00hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório
Municipal da Vila Rezende –
Sala 02, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA STURION DOS
SANTOS faleceu anteontem na
cidade de Praia Grande aos 89
anos de idade e era viúva do Sr.
Salvador Caetano dos Santos.
Era filha do Sr. Paulo Sturion e
da Sra. Rosa Stabelin, faleci-
dos. Deixa as filhas: Clarice;
Claudia, já falecida; Creusa.
Deixa ainda demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 15:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório
da Saudade – Sala 03, seguin-
do para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ANTONIA RODRI-
GUES PEDROSA faleceu ante-
ontem na cidade de Piracicaba,
aos 68 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Eduardo Augus-
to de Carvalho Pedrosa. Era fi-
lha do Sr. Juvenal José Rodri-
gues e da Sra. Gertrudes Go-
mes Rodrigues. Deixa a filha :
Patricia Rodrigues Pedrosa.
Deixa demais parentes e ami-

gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 17:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição – Sala
Premium, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NAIR MENEGALLE faleceu
ontem na cidade de Piracica-
ba, aos 86 anos de idade e era
viúva do Sr. Pedro Menegalle.
Era filha do Sr. Atilio Grossi e
da Sra. Teresa da Silva, faleci-
dos. Deixa os filhos: Gilberto
Salvador Menegalle casado
com Eliete Menegalle, Sueli
Menegalle casada com Hamil-
ton Raizer, Andrea Menegalle e
Rosemil Menegalle casado com
Raquel Menegalle.  Deixa 5 ne-
tos, 1 bisneta, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
dar-se-á hoje as 14:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba -  Sala Safira, seguindo
em auto funebre para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ANTONIA ORLAN-
DIN GERDES faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 98
anos de idade e era viúva do Sr.
Hilmar Gerdes. Era filha do Sr.

João Orlandin e da Sra. Ange-
la Matarazzo, falecidos. Deixa
os fi lhos: Wilherson Hilmar
Gerdes, falecido que foi casa-
do com Tania Maria Burin de
Oliveira Gerdes, Wilson Mar-
cos Gerdes casado com Ode-
te Nayme Gerdes. Deixa ne-
tos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 10:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 05, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Laranjal Paulista recebe
Oktober Burguer Fest
na Praça Armando Salles de Oliveira, das 12h00 às 23h00,
com entrada Gratuita, é a segunda vez que a cidade irá receber

ÁÁÁÁÁGUAGUAGUAGUAGUA     EEEEE     ESGOTOESGOTOESGOTOESGOTOESGOTO

Laranjal Paulista realiza
audiência pública para
concessão dos serviços

A Tribuna Piracicabana
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Fotos: Divulgação

Evento será na Praça Armando de Salles OliveiraEspecialistas estão prontos para fazer o hamburguer

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO MUSICAL
06/10 – 20h00 – Banda 220 Volts – Capital Inicial
07/10 – 15h00 – Fabricio e Marcel – George e Mateus Cover
08/10 – 20h00 – Paula Moraes e a Banda Os Iludidos
09/10 – 20h00 – Banda Confisco – Charlie Brown Cover
10/10 – 19h00 – Boteco com Fabricio e Marcel

Comemorando os 106 anos
de Laranjal Paulista, a cidade
irá receber de 06 a 10 de outu-
bro, a edição do Oktober Bur-
guer Fest na Praça Armando  de
Salles Oliveira, das 12h00 às
23h00, com entrada gratuita, e
é a segunda vez que a cidade irá
receber um evento deste setor,
que contará com as melhores
proteínas reunidas pelos melho-
res assadores reunidos duran-
te 05 dias, além das principais
cervejarias da região juntas,
para levar o melhor para popu-
lação nesta importante come-

moração, que terá shows ao vivo
e é um evento Pet Fridelly.

Quem estiver na cidade não
pode ficar de fora desse maravi-
lhoso encontro que acontecerá na
cidade, com muitas atrações musi-
cais gratuitas, área kids além de
uma gastronomia variada rechea-
da de muita gostosura, com chur-
ros, churrasco além dos Hambúr-
gueres artesanais, e destaque espe-
cial para os melhores Hambúrgue-
res de São Paulo e Cervejas artesa-
nais que são os um dos pratos prin-
cipais do evento, juntamente com
as demais gastronomias reunidas.

A Prefeitura de Laranjal Pau-
lista, por meio da Secretaria de
Agricultura, Abastecimento e Meio
Ambiente, convida à população a
participar da audiência pública
para concessão dos serviços pú-
blicos de abastecimento de água e
esgotamento sanitário do municí-
pio. O evento acontece no próximo
dia 17 de outubro, às 19h, no au-
ditório da Câmara Municipal, lo-
calizada na Praça Dr. Djalma
Sampaio, 400, na Vila Campacci.
Toda população pode e deve parti-
cipar da sessão para poder opinar
sobre essa decisão estratégica e
importante para toda a cidade.

FEIRA DO EMPREENDE-
DOR — O Sebrae Aqui de Laran-
jal Paulista está organizando uma
visita para a maior feira de em-
preendedorismo do mundo e está
oferecendo transporte e ingresso
gratuitos aos interessados no
evento. Esta é uma oportunidade
incrível para empresários e possí-
veis empreendedores acessarem
negócios, palestras, experiências,
tecnologias, inovações e muito co-
nhecimento. Além de ser um es-
paço ideal para fazer contato com
profissionais de sucesso no ramo.

A Prefeitura de Laranjal Pau-
lista terá também um estande ex-

clusivo que levará o tema Capital
dos Brinquedos, referência ao po-
tencial e força da indústria plástica
no município. A viagem está mar-
cada para quarta-feira, 18 de outu-
bro, com saída às 6h, do Sebrae Aqui
de Laranjal Paulista. O ônibus re-
torna às 18h30 de São Paulo.

As inscrições devem ser fei-
tas presencialmente no Sebrae
Aqui de Laranjal Paulista que
está localizado na rua Delfino de
Melo, 63, Centro. O horário de
funcionamento é da 8h até às 16h.

FESTA ITALIANA — A
Festa Italiana de Laranjal Paulis-
ta chega a sua 3ª edição neste fi-
nal de semana. O evento acontece
de ontem até hoje, sábado, na Pra-
ça Armando de Salles Oliveira. O
evento promete levar o público di-
retamente às raízes italianas, que
marcam a origem étnica e cultu-
ral de boa parte dos moradores
da cidade, com muita comida típi-
ca, música e diversão. O início do
evento está marcado para as 20h.
A cada dia, uma atração diferente
irá alegrar o público. Na sexta-fei-
ra, quem agita a galera é a dupla
Pedro Paulo, com muita seresta.
Já, no sábado, a banda Sonata
Del’cuore embalará a noite com
muita música típica italiana.
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PAT de Laranjal com nove
novas vagas de emprego

O emprego em Laranjal Pau-
lista está em alta. E esta semana, o
Posto de Atendimento ao Traba-
lhador de Laranjal Paulista anun-
ciou mais nove vagas. Os interes-
sados terão oportunidade para atu-
ar na indústria e comércio. As va-
gas disponibilizadas são para ope-
rador de empilhadeira (1), auxiliar
de padaria (3), operador de loja (2),
assistente administrativo com ex-
periência e habilitação categoria B

(1), caldeireiro montador com ex-
periência e habilitação categoria B
(1) e montador de equipamentos -
externo com experiência e habilita-
ção categoria B. (1). Os interessados
devem comparecer munidos de Car-
teira Profissional (física ou digital),
RG e CPF, à Secretaria de Indústria,
Comércio e Emprego, localizada na
Rua Delfino de Melo, 63. O horário
de funcionamento é das 8h às
15h30, de segunda a sexta-feira.

Começa na próxima segunda-
feira, 2 de outubro, a campanha
de multivacinação para atualiza-
ção de caderneta para crianças e
adolescentes menores de 15 anos.
A imunização acontece nas uni-
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Multivacinação começa na segunda
dades de saúde da Vila Zalla e São
Roque, das 7h às 16h, ou no Posto
Central (CSII), das 7h às 19h, de
segunda à sexta-feira. Já em Ma-
ristela, o funcionamento é de ter-
ça e sexta-feira, das 7h às 16h.
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Matrículas e rematrículas começam segunda-feira
O período de matrículas e re-

matrículas para a rede pública
municipal de educação de Laran-
jal Paulista começa na próxima se-
gunda-feira. Esta semana, a Secre-
taria de Educação estabeleceu as
diretrizes para matrículas e rema-
trículas para o ano letivo de 2023,
tanto para escolas, quanto para as
creches.  A divisão de datas e horá-
rios foi feita de acordo com a insti-
tuição e a ano de cada aluno. E o
início será com a educação infan-
til. Pais e responsáveis terão de 2 a

4 de outubro para as inscrições para
Berçário I e II; de 5 a 9 para o Ma-
ternal I e II. Nos dias 17 e 18, tam-
bém de outubro, será a vez do Eta-
pa I, e, em 19 e 20, do Etapa II.

Já para o ensino fundamen-
tal as datas são: 23 a 25 de ou-
tubro para primeiro ano; 26 para
o segundo; 27 para o terceiro
ano; 30 para o quarto; 31 para o
quinto. Em novembro o dia 1º,
fica para o sexto ano; o dia 6 para
o sétimo; dia 7 para o oitavo
ano; e o dia 8 para o nono ano.

Para alunos da Educação
Infantil e Ensino Fundamen-
tal,  o horário para matrícu-
las é das 7h30 às 16h.

As classes do EJA (Educação
de Jovens e Adultos) deverão se
matricular entre 9 e 13 de novem-
bro, das 7h30 às 16h na Escola
João Salto, e, das 19h às 21h, na
Escola Quinzinho do Amaral.

DOCUMENTOS — Os do-
cumentos exigidos para matrícu-
las dos alunos nas creches são: có-
pia da certidão de nascimento; có-

pia do cartão do SUS; cópia da car-
teira de vacinação; cópia de com-
provante de residência; compro-
vante de trabalho dos responsáveis;
e cópias do RG e CPF do responsá-
vel, bem como e-mail válido para
cadastro na Secretária Digital. Já
para educação infantil, não é ne-
cessário apresentar o comprovan-
te de trabalho dos responsáveis. Os
alunos do ensino fundamental e
EJA não precisam apresentar do-
cumentação, pois já tem dados e
informações cadastradas na rede.
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Abrindo a programação do
evento “Black House – Mulheres
no Hip Hop”, neste domingo, dia
1º de outubro, às 14h, o Sesc Pira-
cicaba recebe a B-Girl Toquinha,
atleta que integra a equipe brasilei-
ra de breaking. Entrada é gratuita

Na ocasião, a competidora
fará uma apresentação da moda-
lidade ao público presente. O bre-
aking, pela primeira vez estará pre-
sente nas Olimpíadas de 2024, em
Paris, e a B-Girl Toquinha pode
ser uma das atletas que repre-
sentará o Brasil na modalidade.

A entrada  é  gratui ta  e
aberta a todas e todos os in-
teressados em prestigiar.

B-GIRL TOQUINHA -
N a i a r a  X a v i e r  S a n t o s ,  2 1
anos, conhecida na cena do
hip hop como b-girl Toquinha.

Aos 14 anos, após apenas três
meses de prática, ela venceu sua
primeira competição, inaugurando
uma série de vitórias em todo o
país. Sua conquista mais notável
foi em 2021, quando ganhou o Red
Bull BC One Cypher, a principal
competição individual de B-Girls
e B-Boys no Brasil, o que a levou
a integrar a equipe nacional de
breaking do país, que estará nas
olimpíadas em 2024, em Paris.

Seu estilo criativo lhe ren-
deu reconhecimento dos juí-
zes e um lugar de destaque na
cena de dança brasileira.

BBBBBLACKLACKLACKLACKLACK H H H H HOUSEOUSEOUSEOUSEOUSE

Sesc Piracicaba recebe atleta
da equipe brasileira de breaking
Primeiro dia de ‘Black House – Mulheres no Hip Hop’ traz a
Piracicaba a B-Girl Toquinha para apresentação de breaking

Divulgação

BLACK HOUSE - MU-
LHERES NO HIP HOP - Pro-
movido pelo projeto Black Hou-
se e com o auxílio do Governo do
Estado de São Paulo e do Pro-
AC, o evento tem como objetivo
enaltecer, empoderar e estimu-
lar mulheres jovens e adolescen-
tes do interior de São Paulo a

B-Girl Toquinha, atleta da seleção brasileira de breaking

Para minha Mãe
Esiopoeta

Como vai ser agora a nossa vida
Sem a sua presença tão marcante?!
A longa estrada longa percorrida,

Eis que chegou ao fim
num triste instante.

Ah, Mãe amada, ah,
doce Mãe querida,

Como dói essa ausência anavalhante,
A tua trajetória tão florida,

Retalha os passos dessa
dor constante.

Aqui ficamos nós com tua ausência,
A nossa casa agora está vazia,

E os corações no amargo pranto,

Imploram para Deus uma clemência:
Que a receba em Seu colo neste dia,

Que para nós perdeu o fulgor e encanto.

participar e conhecer mais da
cultura hip hop. O projeto irá
explorar a cena por meio de DJs,
Breakdance, Rap, MCs e Grafite,
sempre a partir da perspectiva de
mulheres que atuam profissional-
mente na cultura hip hop e que
vivem no Estado de São Paulo.

Elas compartilharão as suas

narrativas e experiências, por meio
de palestras, apresentações de DJs,
oficinas, rodas de conversa, desfi-
les de moda, batalha e apresenta-
ções de grupos de dança e muita
música. A programação completa
dos dias 7 e 8 de outubro na Casa
do Hip Hop, pode ser conferida no
Instagram @blackhousepira.

Álbum de Família

Maria Virgínia
Rizzi Pezzato
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A fascinante divisão dos rios Negro e Solimões

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista
de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora
e animadora de palco e TV, agora
todos os domingos em nossas
edições. Hoje vamos comentar um
pouco sobre as principais razões
pelas quais a água do Rio Negro e
do Rio Solimões não se misturam.

 A Amazônia é o lar de al-
guns dos rios mais impressionan-
tes e complexos do mundo, e dois
desses rios, o Rio Negro e o Rio
Solimões, se destacam por sua
notável característica de não se
misturarem. Essa peculiaridade
tem intrigado cientistas e a popu-
lação em geral, despertando a
curiosidade sobre os processos
geográficos e físicos que levam a
essa divisão clara entre as águas.
A composição química das águas
do Rio Negro e do Rio Solimões é
uma das principais razões para a
falta de mistura entre eles. O Rio
Negro possui águas ácidas devi-
do à presença de ácidos húmicos
provenientes da decomposição
da vegetação. Esses ácidos con-
ferem ao rio sua característica
coloração escura, semelhante a
um chá preto. Por outro lado, o
Rio Solimões é alcalino, apresen-
tando águas com pH mais eleva-
do e maior concentração de nu-
trientes e sedimentos. Essas di-
ferenças químicas afetam a den-
sidade da água e dificultam a
mistura entre os dois rios.

Além da composição quími-
ca, as diferenças de temperatura
desempenham um papel funda-
mental na não mistura das
águas. O Rio Solimões recebe
águas mais quentes, especialmen-
te durante o período de cheias,
quando a água aquecida pelo sol
chega da região dos Andes. Por
outro lado, o Rio Negro tem águas
mais frias, devido à sombra pro-
porcionada pela densa cobertu-
ra vegetal ao longo de suas mar-
gens. A água quente tende a ser
menos densa do que a água fria,
resultando em uma clara sepa-
ração entre as duas correntes.
De acordo com estudos realiza-
dos por pesquisadores, a água
do Rio Negro tem uma baixa
condutividade elétrica devido à
presença de ácidos húmicos pro-
venientes da decomposição de
matéria orgânica. Esses ácidos
contribuem para a coloração es-
cura característica do rio. Por
outro lado, o Rio Solimões car-
rega consigo uma quantidade
maior de sedimentos provenien-
tes da erosão do solo amazônico,
tornando sua água mais turva.

A hidrodinâmica dos rios
também desempenha um papel
crucial na não mistura das águas
do Rio Negro e do Rio Solimões.
A velocidade, a direção e a turbu-
lência das correntes são influen-
ciadas por uma série de fatores,
incluindo a topografia, a vegeta-

ção circundante e a presença de
ilhas e bancos de areia. As corren-
tes do Rio Solimões são mais rápi-
das e turbulentas em comparação
com as do Rio Negro, devido à
maior declividade do leito e à maior
quantidade de sedimentos transpor-
tados. Essa diferença na dinâmica
das correntes torna mais difícil a
mistura das águas entre os dois rios.
A não mistura das águas do Rio
Negro e do Rio Solimões é um fenô-
meno fascinante e complexo, resul-
tado de uma combinação de fatores
físicos, químicos e hidrodinâmicos.

A composição química distin-
ta, as diferenças de temperatura e
a dinâmica das correntes contri-
buem para a separação clara entre
as águas desses dois rios amazôni-
cos. Embora nossa compreensão
desse fenômeno tenha avançado ao
longo dos anos, ainda há muito a
aprender sobre a interação desses
fatores e como eles podem ser in-
fluenciados por mudanças ambi-
entais. A preservação desses rios e
de todo o ecossistema amazônico é
essencial para garantir que essas
maravilhas naturais continuem a
nos encantar e a fornecer impor-
tantes serviços ecossistêmicos para
a região e para o mundo. Maior rio
de águas pretas do mundo e prin-
cipal afluente do Solimões, com
quem se encontra em Manaus
para formar o Amazonas, o Ne-
gro é um rio sagrado para os po-
vos indígenas. Suas águas miste-
riosas guardam histórias e mitos
de criação. Adentrar a mata de
igapó - floresta alagada de águas
pretas na Amazônia - no rio Ne-
gro é experimentar um mundo
novo, repleto de espécies animais e
vegetais únicas, muitas ainda sem
identificação científica, mas conhe-
cidas por nós povos indígenas.

Em 2018, a Bacia do Rio Ne-
gro foi reconhecida internacional-
mente como maior área úmida pre-
servada do planeta e ganhou o tí-
tulo de Sítio Ramsar Rio Negro,
como é conhecida a Convenção In-
ternacional destinada à preserva-
ção de áreas úmidas em todo o
mundo, vitais para a sobrevivên-
cia da vida e para a manutenção
da biodiversidade. Pela primeira
vez no Brasil, um sítio Ramsar foi
criado contemplando terras indí-
genas e a FOIRN integra o conse-
lho gestor que irá pensar a gover-
nança dessa área de importância
nacional e internacional. O Rio
Negro nasce na região pré-andina
da Colômbia e corre ao encontro
do Solimões, logo abaixo de Ma-
naus, para formar o Amazonas. Em
seu curso, percorre 1700 quilôme-
tros, quase a distância de São Pau-
lo a Salvador. Da nascente à foz, a
viagem dura um mês e meio.

Na longa jornada, a água car-
rega folhas e outras matérias or-
gânicas que a tingem de âmbar. É
um dos três maiores rios do mun-
do; o fluxo de água que passa por
seu leito é maior do que o de todos
os rios europeus reunidos e, no
Brasil, perde apenas para o Ama-
zonas. Tem quilômetros de largu-

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "A fascinante divisão
dos rios Negro e Solimões". No próximo domingo estarei aqui
novamente com muitas novidades para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompanham
no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do Brasil e às
17h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo what-
sapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com e com
muitas novidades no instagram, www.instagram.com/
bonecas_km. "Nas águas escuras do negro, buscas misté-
rios, e quando se entrelaçam as águas barrentas, só vês
encantos! Encontro das águas, Rio Negro e Solimões... Be-
leza estonteante, uma maravilha da Natureza.". Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Divulgação

ra e mais de mil ilhas que se agru-
pam em dois arquipélagos: Anavi-
lhanas, próximo de Manaus, e
Mariuá, no médio rio Negro, na
região de Barcelos. O nível das
águas depende da estação do ano.
Entre o ponto mais baixo da seca e
o mais alto da cheia, a variação é
de 9 a 12 metros. Como o nível
máximo deixa marcas de umidade
nas árvores das margens antes
inundadas, no auge da seca é pos-
sível fazer ideia do volume absur-
do de água escoada entre uma es-
tação e outra. O Rio Negro apresen-
ta água de cor escura e translúcida.
As rochas da região das nascentes
são muito antigas e produzem pou-
cos sedimentos. Dessa diferença
resulta paisagens incrivelmente di-
versas. Na cheia, o rio invade a
floresta por muitos quilômetros.

Com uma canoa pode-se re-
mar no meio das árvores e pene-
trar a floresta submersa, entre os
raios de sol que escapam do filtro
das copas e incidem sobre a água
escura. O canto dos pássaros im-
põe a paz no espírito do visitante.
Na seca, surgem as praias e emer-
gem ilhas de areia branca, às vezes
tão fina que parece talco. Não fosse
a marca da água no tronco das
árvores, impossível lembrar que
tanta beleza estivesse anteriormen-
te submersa. Nessa época, os bar-
rancos da margem expõem as ca-
madas do solo, troncos e raízes re-
torcidas que assumem formas es-
culturais de rara criatividade. A 10
km de Manaus, as águas escuras
do Rio Negro se encontram com as
águas cor de barro do Rio Solimões,
mas não se misturam, criando um
lindo espetáculo por vários quilô-
metros até que águas se transfor-
mam na envolvente cor leitosa do

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página
Tô Aqui. Nesta edição vamos destacar um fenômeno fascinante e complexo,
resultado de uma combinação de fatores físicos, químicos e hidrodinâmicos.

imenso rio Amazonas. Isso ocor-
re porque as águas dos rios têm
temperatura, nutrientes, teor de
oxigênio e acidez diferentes.

São tão díspares que os pei-
xes que passam de uma para a
outra ficam temporariamente
atordoados, e tornam-se presas
fáceis das duas espécies de bo-
tos que se concentram em gran-
des grupos nesse ponto de en-
contro das águas. O Rio Negro
é um dos três maiores rios do
mundo. Passa por seu leito mais
água do que a que corre em to-
dos os rios da Europa juntos. Um
dos principais afluentes do Ama-
zonas, responsável por 15% da
água que ele despeja no Atlânti-
co, o Negro drena uma área cor-
respondente a 10% dos 7 milhões
de quilômetros quadrados da
Bacia Amazônica. O contraste vi-
sual entre as águas pretas e a areia
branca dos milhares de praias que
compõem a paisagem do Rio Ne-
gro proporciona um cenário de
beleza peculiar. Processos físicos
e químicos que ocorrem na re-
gião das nascentes do rio pro-
duzem extensas áreas de areia
branca cobertas por uma vege-
tação característica, responsável
pela cor preta de suas águas.

Quase todas as ilhas do Rio
Negro estão sujeitas em algum
grau a inundações anuais e, na
época de cheia do rio, a maioria
delas submerge completamente,
mostrando apenas as copas das
árvores mais altas. Quando o
alto Rio Negro esvazia e os ní-
veis de água são mínimos, veem-
se os diversos afloramentos de
rochas do Escudo das Guianas,
que formam as cachoeiras e ca-
taratas do seu alto curso.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Por que estamos assim?

A mulher que pensa "Dona
de casa o quê? Vou estudar, fa-
zer faculdade, arrumar um bom
emprego, ganhar muito dinhei-
ro e depois pago uma emprega-
da para cuidar da casa!", ou o
casal que diz "Filhos?! Deus me
livre! É só dor de cabeça, gastos
e mais gastos, filho é só pra dar
trabalho! Melhor mesmo é ado-
tar um Pet!"... Enganam-se a
priori acerca de sua originali-
dade! Se esses pensamentos vi-
goram majoritariamente em
nossa sociedade, infelizmente,
não foi a "evolução natural da
humanidade" que fez isso.

Donald T. Critchlow, um
historiador norte-americano,
desconfiava que tinha algo por
trás do discurso tão defendido
na segunda metade do século XX
sobre a importância do "Planeja-
mento Familiar". Sua estratégia
foi muito simples: conseguiu uma
bolsa de estudos para pesquisar
sobre Demografia e foi bater na
porta da Fundação Rockefeller
dizendo "gostaria de estudar a
importância da Fundação Rocke-
feller no assunto". Foi recebido
com muito entusiasmo! Deixa-
ram que tivesse acesso inclusive
aos arquivos secretos, onde es-
tavam até os bilhetinhos em que
Mr. Rockefeller III anotava seus
pensamentos mais íntimos!

O resultado do trabalho sé-
rio, diligente e minucioso desse
historiador foi publicado no
Brasil com o título de "Segun-
das Intenções - a Cultura da
Morte e o Governo Americano".
Tornou-se não somente um dos
livros mais importantes para se
compreender a problemática do
aborto nos EUA e no mundo
como também uma fonte de pes-
quisa para quem deseja compre-
ender a fundo as causas recen-
tes da Cultura da Morte.

O livro conta basicamente
como foi que John D. Rockefel-
ler III, e outras figuras impor-
tantes do cenário, preocupados
com a "explosão demográfica",
conseguem mudar os rumos da
sociedade, moldando-a para que
aceitasse o aborto e toda uma
mentalidade contraceptiva. Co-
meçando por instituir o Conse-
lho Populacional (que vai funci-
onar como uma espécie de cére-
bro da Cultura da Morte), esses
atores vão financiar "novos es-
tudos demográficos" nas Uni-
versidades do mundo todo, de-
senvolver novas tecnologias de
contracepção, construir fábricas
de DIU, preservativos, anticon-
cepcionais - especialmente nos
países menos desenvolvidos,
diga-se de passagem. Vão trei-
nar milhões de profissionais da
saúde para a prática de esterili-
zações e abortos, implantar clí-
nicas de aborto pelo mundo todo,
conseguir altíssimo financia-
mento - não somente das gran-
des Fundações, mas até do pró-
prio Governo Norte-americano,
e vão até instrumentalizar a
ONU, para que o alcance dessas
ações fosse de fato global.

Porém, o que mais deveria
nos chamar atenção no livro é
que, no final da vida do Mr.
Rockefeller III, seu empenho
muda bruscamente de foco.
Depois de investir tanto di-
nheiro e forças nas ações su-
pracitadas, ele entende que
nada disso vai adiantar se não
houver uma mudança na
"mentalidade" das pessoas, e
passa então a financiar ações
que influenciassem a cultura,
a saber: o movimento feminis-
ta, os direitos das minorias e a
educação sexual liberal.

E qual foi o gérmen
dessa mudança?

Um sociólogo, professor da
Universidade da Califórnia em
Berkeley, chamado Kingsley Da-
vis, que estava envolvido desde
o início com os estudos demo-
gráficos, publica na revista Sci-
ence, em 1967, um trabalho inti-
tulado "Política Populacional: os
programas atuais terão suces-
so?". Davis estava há anos estu-
dando a própria estrutura da so-
ciedade e percebe que as mudan-
ças precisariam acontecer neste
nível. É daí que podemos falar
na tal da "engenharia social".

Davis escreve em seu tra-
balho que se não houver uma
mudança na estrutura da soci-
edade, a mulher não vai querer
sair de casa, o casal não vai que-
rer deixar de ter filhos, e as pes-
soas não vão deixar de querer
constituir família. Ou seja, era
necessário que a mulher estu-
dasse e fosse emancipada para
o mercado de trabalho, a ponto
de ter que sair de casa e colocar
o casamento em último plano.
Era necessário que fosse destru-
ída a complementaridade do
homem e da mulher, para que
não desejassem mais constituir
uma família. Era necessário que
a atividade sexual fosse dissoci-
ada da reprodução, e tida como
um fim em si mesmo, e para tan-
to bem serviria a educação se-
xual liberal desde cedo.

Não é curioso que essas
coisas tenham se consolidado
nas décadas seguintes, a tal
ponto de hoje as mulheres pen-
sarem primeiramente na pró-
pria carreira profissional, e os
casais preferirem pets a filhos?

Nos próximos artigos tra-
taremos mais a fundo da histó-
ria que fez com que a sociedade
de hoje chegasse a este ponto.
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Rio Negro e do Rio Solimões é um fenômeno fascinante
e complexo, resultado de uma combinação de
fatores físicos, químicos e hidrodinâmicos
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Vereador Nelinho Noronha
atua para transformar
Águas de São Pedro
Edil pensa na cidade com a maior qualidade de vida do Brasil e
que seja semelhante a Mônaco, na costa mediterrânea da França

Hotéis e concierges
de Piracicaba

Edson Rontani Jr.

Almeida Júnior,
pintor que viveu
 do mecenato de

Dom Pedro II, foi mor-
to em frente a um ho-
tel. Na região, o Gran-
de Hotel de Águas de
São Pedro funcionou
como cassino. Dom Ber-
trand de Orléans e Bragança se
hospedou no Hotel Beira-Rio em
2021. Estes são alguns fatos que
nos remetem a hotéis da região de
Piracicaba. Mesmo em época de
hostess, moradas em containers e
Airbnb, os hotéis ainda são sinô-
nimos de luxo, não apenas em Pi-
racicaba, mas mundo afora.

Isso tudo teve seu ponto de
partida ao comentar dias destes
com o amigo cirurgião-dentista
Waldemar Romano sobre a arqui-
tetura do Hotel Paulista. Uma
foto que estampava o Teatro San-
to Estêvão trazia em uma de suas
laterais – onde se encontra hoje
o Poupatempo Estadual – referi-
da acomodação, numa arquitetu-
ra de dois pavimentos, com por-
tas e varandas altíssimas, como
aqueles casarões dos anos 1700 e
1800 que vemos em cidades com
Tietê e Itú. Segundo Romano, ao
lado deste, também citou-se o
Hotel do Lago, da família do com-
positor e ator Mário Lago, naqui-
lo que era conhecido como o Lar-
go do Teatro, na então praça 7 de
Setembro (hoje, praça José Boni-
fácio). Não muito distante tivemos
também o Hotel Central e déca-
das depois o Grande Hotel, este
próximo ao Mercado Municipal.

Estas rememorações surgem,
pois foram várias as contribuições
destes hotéis para a cidade. Não
apenas pela arquitetura de dois sé-
culos atrás retidas apenas em pou-
quíssimas fotos como também para
a vida social e a vida profissional
da cidade. Um dos exemplos foi
Aurora Conceição que por aqui cli-
nicou como médica, formada pela
Faculdade de Medicina do Rio de
Janeiro, atendendo moléstias de
senhoras e perturbações digestivas.
Chegou a residir no Hotel Central
de 1929 a 1931. Outra situação,
desta vez de movimentação soci-
al: o Hotel do Lago, aliás, era pon-
to de partida dos troles que funci-
onavam com tração animal – atu-
avam como transporte coletivo na
época – saindo pontualmente às cin-
co horas da manhã, isso em 1900.

A dimensão de alguns fica
por conta da imaginação do lei-
tor. Poderiam ter sido albergues,
pensões, ou redutos de romeiros
e retirantes. Samuel Pfromm Neto
no seu “Dicionário de Piracica-
banos” (Editora IHGP) lembra do
“Hotel Europa”, situado na rua
Governador, pertencente aos pais
de Ida Schalch (o pai era engenhei-
ro suíço e a mãe era alemã), uma
das primeiras missionárias brasi-
leiras educadas por metodistas.

Cartões postais nem tanto,
mas os almanaques que povoaram
Piracicaba no século passado tra-

ziam divulgações (tex-
tos e publicidades) de
hotéis locais. Aliás, este
era o papel dos almana-
ques, realizar a divulga-
ção da cidade para o
“estrangeiro nacional”.

Luciano Guidotti
foi um cultuado “mes-
tre de obras”. Criou a
Pinacoteca, canalizou o

Ribeirão do Itapeva, finalizou em
seu segundo mandato o Estádio
Barão da Serra Negra e tinha por
intenção criar o Hotel Municipal.
Este estava situado no parque
ecológico de Luiz de Queiroz, pou-
co antes da Ponte dos Irmãos Re-
bouças, sentido Centro-Vila Re-
zende. O local também foi deno-
minado de Parques Sachs em ho-
menagem a André Sachs, onde, na
segunda metade do século 1800,
a sociedade piracicabana desfila-
va. Era o espaço onde ocorriam os
piqueniques, apresentações de
bandas em coreto edificado, e dis-
putas de “partidas hamburgue-
sas” ou boliche. O Hotel Munici-
pal começou a ser erguido na dé-
cada de 1960. Foi passado para
iniciativa privada e arrematado
anos atrás pela família que admi-
nistra o Beira-Rio Palace Hotel.

Os hotéis locais também
eram ponto de referência para a
gastronomia. Anúncio em jornal
de 1882 deixava claro que o Hotel
Piracicabano, sr. Vicente Russo,
disponibilizava a partir das 8 ho-
ras bifes a 400 réis com batatas
ou ovos. Vicente comprou o hotel
de Modesto Antonio Corrêa Lemos
e este situava-se, lá por 1880, no
Largo do Teatro. “O Piracicaba”,
jornal da época o definiu como
antigo e acreditado hotel, com cô-
modo e comida todas as horas e
serventes para promover o giro
do estabelecimento, além de veí-
culos de tração animal para pas-
seios, viagens e transporte para
as estações da Paulista e Ituana.

Referência na cidade, o “Ho-
tel dela Giardineira” situava-se
onde próximo de encontra-se
hoje a rede Oyo, rua XV de No-
vembro esquina com a Benjamin
Constant. Era propriedade dos
irmãos italianos – Paulo e Ricar-
do Pucci – e Archile Ghiara. Ti-
nha quartos também para soltei-
ros com gastronomia italiana.
Para uma viagem ao tempo como
esta, não se paga passagem...

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presidente
do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba
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O vereador da cidade de
Águas de São Pedro, Nelinho No-
ronha (PT), vem articulando e atu-
ando para melhorar ainda mais a
qualidade de vida da população do
município. “Vou trabalhar para
fazer de Águas de São Pedro, num
período bastante curto, provavel-
mente a partir do ano de 2025,
uma espécie de principado brasi-
leiro, com a maior qualidade de
vida do nosso país, semelhante a
Mônaco, país na costa mediterrâ-
nea da França, que goza de uma
das melhores qualidade de vida
do mundo”, diz o vereador.

Nelinho Noronha destaca que
a estância de Águas de São Pedro
foi fundada em 25 de julho de
1934, por Octavio Moura Andra-
de, quando da inauguração do
Grande Hotel, hoje Grande Hotel
São Pedro, e é uma cidade totalmen-
te planejada. “Todo esse planeja-
mento feito pelo Dr. Octávio Mou-
ra Andrade propicia essa transfor-
mação de Águas em uma espécie
de principado brasileiro”, destaca.

Localizada a187 quilômetros
de São Paulo, Águas de São Pedro

Divulgação

O vereador Nelinho Noronha ressalta os adjetivos de Água de São Pedro
e quer melhorar ainda mais a qualidade de vida para a população

ocupa uma área de 3,61 km², sendo
o menor município paulista e o se-
gundo menor município brasileiro
em extensão territorial, sendo mai-
or apenas que Santa Cruz de Mina.
O município, com uma população
de 1.780 habitantes, de acordo com

o último censo do IBGE, tem uma
beleza única e a segunda melhor
água termal do mundo, o que atrai
milhares de turistas anualmente.

Todos estes predicados, de
acordo com o vereador Nelinho
Noronha, são atributos que fa-

vorecem uma ação junto ao go-
verno federal para fazer de Águas
de São Pedro uma espécie de prin-
cipado brasileiro, melhorando ain-
da mais a qualidade de vida da
sua população e dos turistas que
são atraídos para o município.

CCCCCALORALORALORALORALOR

Onda pode agravar sintomas de doenças nas pálpebras
Nos últimos dias alguns esta-

dos brasileiros têm sido afetados
por uma forte onda de calor. Ape-
sar do Brasil ser um país de clima
mais quente, as temperaturas es-
tão acima da média. Este calor ex-
cessivo pode causar alguns proble-
mas de saúde. Mas, o que poucas
pessoas sabem é que o clima mais
quente e seco pode piorar sintomas
de doenças que afetam as glându-
las sebáceas das pálpebras.

Segundo Dra. Tatiana Nahas,
oftalmologista especialista em ci-
rurgia plástica ocular e anexos
palpebrais, o calor excessivo faz
com que as glândulas sebáceas,
incluindo as que se localizam nas
pálpebras, produzam mais gor-
dura para proteger a pele da per-
da de água por meio do suor.

“A inflamação crônica nas
margens palpebrais, chamada de
blefarite, ocorre justamente por al-
terações na produção e secreção do
sebo pelas glândulas de Meibômio,
que se localizam nas pálpebras.
Normalmente, a blefarite está as-
sociada à meibomite e ao olho seco.
Ou seja, estas três condições têm
origem em problemas nas glân-
dulas sebáceas das pálpebras.

“O sebo produzido pelas
glândulas de Meibômio, chama-
do de meibum, compõe o filme
lacrimal. Ele cumpre um papel
essencial de manter a superfície
ocular lubrificada e nutrida. Po-
rém, a inflamação se dá pela se-
creção excessiva do meibum e a
consequente obstrução dos duc-
tos. Como o calor pode aumen-
tar a produção e a secreção do
meibum, os sintomas podem pi-
orar”, explica Dra. Tatiana.

OLHOS GRUDADOS —
Um dos sintomas mais caracterís-
ticos da blefarite e da meibomite é
acordar com os olhos grudados. A
região das pálpebras fica repleta de
secreção acumulada pela manhã.
Além desta manifestação, a pes-
soa pode apresentar inchaço, co-
ceira, vermelhidão, ardência, per-
da de cílios e sensibilidade à luz.

CONTROLE DOS SIN-
TOMAS — A primeira dica para
quem tem estes diagnósticos é
procurar controlar a temperatu-
ra corporal. Quanto menos a pes-
soa suar, menor o risco de indu-
zir a produção excessiva de sebo
pelas glândulas palpebrais.

Mas, a secura ocular, típica de

PASSO A PASSO DA HIGIENE DAS PÁLPEBRAS

1-Aquecimento das pálpebras: Como as secreções ficam
endurecidas, é preciso aquecer para desgrudá-las e não
machucar a pele. O ideal é fazer uma compressa com água
morna e deixar de 3 a 5 minutos em cada olho.

2- Massagem: Depois de aquecer as pálpebras, faça uma massa-
gem sútil de fora para dentro para eliminar a secreção acumulada.

3- Limpeza das pálpebras e dos cílios: Use a mistura da água
com o xampu neutro infantil diluído. Com a ponta dos dedos
limpe as pálpebras e os cílios. Massageie suavemente, com
movimentos circulares. Enxague bem e seque suavemente.

quem tem alterações nas glându-
las de Meibômio, também precisa
ser controlada. Para isto, a reco-
mendação é usar colírios lubrifican-
tes e lágrimas artificiais. Preferen-
cialmente, os colírios devem ser
prescritos por um oftalmologista.

Por  f im,  o  controle  da
umidade relativa do ar nos
ambientes de trabalho, estu-
dos e em casa é fundamental.
Isto pode ser feito por meio do
uso de umidificadores de ar.

SOLUÇÃO — “Atualmen-
te, a luz intensa pulsada tem
sido utilizada para o tratamento
da blefarite, meibomite e olho
seco. O principal benefício é o

controle das crises em longo pra-
zo. Desta forma, a chance de o pa-
ciente ter um agravamento dos sin-
tomas durante os dias mais quen-
tes é menor”, diz Dra. Tatiana.

LIMPEZA — A última re-
comendação da especialista é a
higiene das pálpebras. Todos os
pacientes que têm problemas
nas glândulas palpebrais devem
realizar a higiene das pálpebras.
“Manter esta limpeza previne o
agravamento da inflamação e a
proliferação de micro-organis-
mos, como os ácaros Demodex.
Normalmente, o crescimento da
colônia destes ácaros pode pio-
rar os sintomas”, finaliza.
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Problemas existem no mundo inteiro. E há quem vive olhando só
para eles (os problemas). Mas, há, também, aqueles que olham
o lado bom das coisas, o lado bom da vida. Essa postura, por si
só, já é uma melhoria de vida e de espírito. O Estado de São Paulo
oferece para o turista todo tipo de turismo, desde as suas quinze
cidades praianas. O Turismo de montanha nós temos 'aos mon-
tes'. Nosso turismo termal é dos melhores, com várias cidades e
com inúmeros tipos de águas termais. O Turismo Ecológico ou o
de Aventura são destaques em muitas de nossas regiões. O Tu-
rismo Náutico mesmo pouco explorado já se tornou um ponto
forte no contexto. Agora, o Interior também disputa o turismo de
Negócios, com vários Centros de Eventos inaugurados, além de
já possuir outros atrativos naturais em potencial. O despertar do
Turismo Rural além de agradar os turistas também deu novo
alento aos produtores rurais. Enfim, isso é São Paulo! E o Salão
São Paulo de Turismo oferece seu espaço para essas boas cida-
des turísticas se mostrarem. E, por tudo isso, não estranhamos
quando Toni Sando lançou o slogan: São Paulo é tudo de bom !

TURISMO NO INTERIOR DO ESTTURISMO NO INTERIOR DO ESTTURISMO NO INTERIOR DO ESTTURISMO NO INTERIOR DO ESTTURISMO NO INTERIOR DO ESTADOADOADOADOADO

No Espaço Bambu você pode comer até na cozinha

Acqualinda Park em Andradina

Que tal este espaço para eventos em Campinas?

O Turismo na capital de São Paulo vai muito bem, obrigado.
Tem sido um exemplo de boas ideias e com ótimas execu-
ções. Mas, o Turismo do Interior Paulista cresceu muito, com
antigos atrativos de "roupa nova", ao lado de criativas novi-
dades. Na verdade, as nossas estradas, nos feriadões, já an-
dam abarrotadas a exigir novas pistas ou, até novas estra-
das. Mas é sinal, também, do nosso turismo estar crescendo.
Além de excelentes cidades Estâncias Turísticas, nós temos
a sorte de possuir quase duas centenas de Municípios de
Interesse Turístico, com milhares de novidades para os turis-
tas. Tem muito espaço para você e sua família aproveitarem.

A NOSSA CASA BRANCAA NOSSA CASA BRANCAA NOSSA CASA BRANCAA NOSSA CASA BRANCAA NOSSA CASA BRANCA

Quando o transporte por trens era importante entre nós, a Cia.
Mogiana de Estrada de Ferro tinha na cidade de Casa Branca
uma das mais belas 'Garagens' de locomotivas. Era circular, e
todas as locomotivas ficavam viradas para um centro, o qual
girava a fim de melhor 'estacionar' de ré aquelas locomotivas.
A cidade de Casa Branca oferece muitos prazeres aos turis-
tas. Nosso turismo rodoviário sempre teve sucesso quando
parava num dos hotéis da cidade. Sempre se saboreou uma
boa gastronomia, quer seja em ótimas pizzarias ou na excelen-
te 'Cantina Mamma Mia'. Em Casa Branca está um dos melho-
res restaurantes temáticos do Brasil, denominado "Espaço Bam-
bu". Além dos passeios por suas paisagens, por sua praça prin-
cipal, pelo Morro de Nossa Senhora do Desterro e pelas "Voço-
rocas", os turistas apreciam comprar os produtos locais.

TODOS AO SALÃO
Lembrem-se: Dias 4 e 5 todos no Salão
São Paulo de Turismo, com inauguração
às 10 horas de 4ª. feira, dia 4 de outubro.

Paiva Netto

Amorte é bela,
quando se res-
 peita a Vida. E

tal assertiva reconhece
que não há motivo que
justifique o triste ato de
pôr fim à existência,
antes do prazo previs-
to em nossas Agendas
Espirituais. Por isso, aos que er-
roneamente vislumbram no sui-
cídio o alívio para suas dores,
aproveito o ensejo para esclare-
cer: o suicida mata-se à procura
da paz; todavia, depara-se com o
maior dos tormentos, algo muito
diferente do suposto Nada, que,
por sua vez, não existe. A trajetó-
ria espiritual-humana não cessa,
e nela se colhe o que se houver
plantado. Admoestou Jesus, em

Seu Apocalipse, 2:23:
"(...) Eu sou Aquele que
sonda rins e corações, e
retribuirei a cada um
segundo as suas obras".

Insisto que o gran-
de segredo da Vida é,
amando a Vida, saber
preparar-se para a mor-
te, ou Vida Eterna, na
hora certa, determinada

por Deus. Com sabedoria, o sau-
doso Irmão Alziro Zarur (1914-
1979) alertava: "O suicídio não re-
solve as angústias de ninguém".

Essa máxima sintetiza uma
crucial verdade, que já impediu,
graças a Deus, incontáveis tragé-
dias, na Terra e no Espaço, pro-
vocadas pelo enganoso crime de
atentar contra si mesma ou si
mesmo. Portanto, quando o so-
frimento bater à porta, essa nun-

"Não vos deixarei"Não vos deixarei"Não vos deixarei"Não vos deixarei"Não vos deixarei
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para juntopara juntopara juntopara juntopara junto     dedededede     vós"vós"vós"vós"vós"
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14:18)14:18)14:18)14:18)14:18)

Respeitar a Vida

ca será uma solução. Nos momen-
tos mais pungentes, apelemos
para Jesus, que jamais se mantém
afastado de nós, pois foi Ele Quem
prometeu: "Não vos deixarei ór-
fãos; voltarei para junto de vós"
(Evangelho, segundo João, 14:18).

Quando vier um pensamen-
to de desânimo ou você se sentir
abandonada ou abandonado, nes-
se mesmo instante é quando mai-
or amparo estará recebendo dos
Céus, basta que entre na lumino-
sa faixa vibratória do Cristo.

Reflexão de minha autoria em
Como Vencer o Sofrimento (1990):

Honremos o extraordinário
dom que Deus nos concedeu,
que é a Vida, e Ele sempre virá
em nosso socorro pelos mais
inimagináveis e eficientes pro-
cessos. Substancial é que sai-
bamos humildemente entender
os Seus recados e os aplique-
mos com a Boa Vontade e a efi-
cácia que Ele espera de nós. A
permanente sintonia com o Po-
der Divino só nos pode capaci-
tar o Espírito, para que tenha
condições de sobreviver à dor,
mesmo que em plena conflagra-
ção dos destemperos humanos.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

PRECISA -SE:
- Operador de
empilhadeira
- Embalador (a)
- Auxiliar de estoque

enviar currículo
contratantc@gmail.com

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA DE
PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Cadastro Na-
cional de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda (C.N.P.J.-
M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81, registrada nos termos da Lei
nº 6839/80, no Conselho Regional de Medicina do Estado de
São Paulo sob n.º 954033, com registro na Agência Nacional de
Saúde Suplementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e classificada
nesta como Medicina de Grupo, com sede a Rua Rafael Aloisi,
n.º 51 – Jardim Monumento, na cidade de Piracicaba, no Estado
de São Paulo, vem NOTIFICAR, devido a impossibilidade de
comprovar o recebimento da notificação postal via AR dos Cor-
reios, seus consumidores abaixo mencionados sobre o cance-
lamento do contrato do plano de saúde devido inadimplemento
superior ao prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos no ano
contratual, de acordo com o artigo 13, parágrafo único, inciso II
da Lei 9656/98.361.867.548-** - N° 1.02459.00001.00.0 de Ins-
crição como Cliente da Operadora Contratada – Título 55566.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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CHARGE

Ilustração de Luis Marangoni, chargista oficial do XV de Piracicaba

NARDELA

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
Como esperado, o primeiro

confronto entre XV e Portuguesa
Santista, pelas semifinais da copa
paulista, foi equilibradíssimo!

Um primeiro tempo em que
o time comandado por Paulo Ro-
berto dominou as ações nos pri-
meiros 25 minutos e dominado
no restante da fase pela Briosa
do experiente Sérgio Guedes.

O segundo tempo foi bem
parecido, com o Nhô Quim mar-
cando seu gol através de Gilber-
to Alemão a Portuguesinha foi
para cima e aos 45 minutos (no-

vamente essa sina, mas dessa vez
foi no primeiro jogo. Será um
bom sinal?) empatou a partida,
empate esse que fez jus ao que
apresentaram as duas equipes.

No jogo desse sábado com
certeza estarão reservados a tor-
cida muitas emoções, não dá para
fazer uma previsão, são duas
equipes que vem num momento
de crescimento no campeonato,
então o jeito é consultar o cardio-
logista e tomar muito chá de ca-
momila para acalmar os nervos!

E o São Paulo F. C. final-
mente ganhou a copa do Bra-
sil, destaque para a presença de
dois quinzistas no elenco, um
que pouco atuou, o atacante
Erison, infelizmente machucado
e que assim ficou de fora de boa
parte dos jogos, mas deu sua
contribuição à equipe tricolor.

O outro é a aposta do mo-
mento, o zagueiro Lucas Beral-
do, com boa posse de bola, re-
cuperação e frieza, o garoto se
gabarita a ser o próximo titu-
lar na seleção canarinha, apos-
tam as mídias estrangeiras.

Queiram ou não, vendo ex-
quinzistas se destacando, não há
como não pensar em como o alvi-
negro já revelou diversos craques
e o quanto alguns se tivessem sur-
gido atualmente trariam dividen-
dos astronômicos ao Nhô Quim!

Um exemplo foi Reinaldo An-
tônio Baldessin, o Nardela.

Nardela foi revelado pelas
equipes de base do alvinegro, dos
jogadores do infanto-juvenil quin-
zista entre 72-73, por exemplo, es-
tavam "só" Joãozinho Paulista,
Paulinho Massariol e Nardela.
Joãozinho Paulista que depois do
XV passou por times como o Atlé-
tico Mineiro (foi vice-campeão bra-
sileiro em 77), Internacional de
Porto Alegre e outros, é um dos
maiores artilheiros do Nordeste,
só pelo CRB marcou 190 gols!

Paulinho nem preciso contar
sua história, todos sabem que subs-
tituiu Roberto Dinamite no Vasco
em 78 quando o mesmo foi para o
Barcelona e o piracicabano foi o
artilheiro do brasileiro daquele ano.

Nardela jogou sua primeira
partida pelo profissional do XV

num amistoso internacional
contra o Bela Vista de Montevi-
déu (Uruguai), em 13 de feve-
reiro de 1974, foi um empate no
Barão pelo placar de 1x1.

Seu primeiro gol como profis-
sional foi mais saboroso, exatamen-
te contra a A. A. Ponte Preta, na
vitória do XV por 1x0 no torneio de
classificação do Paulista de 74.

Nos anos seguintes tor-
nou-se campeão do José Ermí-
rio de Moraes em 75, vice-cam-
peão paulista de 76 e 3. ° colo-
cado na copa do mundo juvenil
(pela seleção brasileira, com Pau-
linho) disputada na Tunísia!

Foi emprestado a Portugue-
sa de Desportos para a disputa
do brasileiro de 76, em 79 foi ne-
gociado definitivamente, dessa
vez com o Grêmio de Porto Ale-
gre, por 2 milhões de cruzeiros
na época. Pelo XV fez, de 1974 a
1978, 145 jogos e marcou 25 gols.

Em sua longa carreira e pe-
los diversos clubes que passou o
destaque fica para o Joinville,
onde conquistou 7 títulos cata-
rinenses e marcou 130 gols!

Olá amigos xinzistas de todo
território nacional, momento de
mais uma decisão e o assunto
não pode ser diferente do que o
nosso glorioso Nhô Quim.

Sabemos que aqui nessa ci-
dade existem muitas diferenças
de opiniões, no qual eu particu-
larmente respeito todas, e o mes-
mo exijo que tenham por mim
também, tem muito Piracicaba-
no que não suportam o XV, tem
a ignorância de não pagar nem o
1,00 real do Semae para ajudar
a categoria de base do clube é o
mesmo que critica vai lá xingar
em rede social. Mas o momento
é de união, pois estamos a meio
passo de mais um cenário nacio-
nal novamente, em minha opi-
nião caso consiga novamente se-
ria um fato que não acontecia a
muitos anos ou nem aconteceu
de o XV se classificar por 2 anos
seguidos para o cenário nacio-
nal. Por isso torcedor o nosso
apoio é muito importante logo
mais teremos uma guerra no
Barão de Serra Negra, por pouco
não saímos de Santos com uma
vantagem embora mínima, mas
de um pouco mais de tranquili-

MOMENTO

DECISIVO
Daniel Campos

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

dade para o jogo de logo mais
com uma expectativa de pelo
menos 10 mil pessoas no Barão.

Mas o empate também não
pode ignorar sabendo que em-
pate é melhor que derrota, mas
prevejo um jogo se cardíaco para
a torcida e uma possível decisão
nos pênaltis não está descarta-
da, por isso temos que ir para
cima para ganhar esse jogo.

A gente sabe que todo jogo
decisivo erros de organização
aparecem como bagunça em
fila, o sócio às vezes tem e às
vezes não tem entrada privile-
giada e esperamos que não falte
água nas torneiras é o mínimo
que se pode oferecer, a seguir
deixaremos algumas recomen-
dações para logo mais no Barão.

 Chegue cedo- os portões
serão abertos às 13 horas.

 Proibida a entrada com ca-
misas de outros times, somente
do XV, vamos ter noção pessoal.

 Serão barradas as entra-
das com objeto não permitido
como guarda-chuvas, isqueiro,
garrafas, canetas, bolsas.

 Procure ir com ingres-
sos já em mãos.

 Passe protetor solar an-
tes para evitar insolação.

Amigos daqui a pouco nos
vemos lá, acompanhe a transmis-
são pela rádio Difusora AM 650
Piracicaba com toda equipe presen-
te no estádio um grande abraço e
espero que a gente consiga che-
gar a final e conquistando mais
uma vaga para o cenário nacio-
nal novamente nós merecemos.

XVZÃO VALORIZADO

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Olá amigos leitores e torcedo-
res do alvinegro mais importante
do planeta, muito obrigado por nos
acompanhar semanalmente aqui
neste espaço que é o mais comple-
to em informações de nossa queri-
da Piracicaba. A TRIBUN A hoje é
sem dúvida alguma o maior con-
teúdo de notícias entre todos os
matutinos da noiva da colina.

O centenário e glorioso XV
de Piracicaba está ainda mais va-
lorizado, após bater o recorde de
invencibilidade e de menos gols
sofridos dentro da competição
"Copa Paulista", tem ainda o seu
nome citado em relação a dois
jogadores do São Paulo FC, cam-
peões da Copa do Brasil que são
Lucas Beraldo e Ericson. Estes
dois atletas revelados nas cate-
gorias de formação do Nhô-
Quim ergueram a taça da Copa
do Brasil e estão no radar de
vários clubes do Brasil e até do
exterior, o São Paulo vai vender
caro e não aceitará qualquer va-
lor, ainda mais após receber
mais de setenta milhões pelo tí-
tulo da competição nacional.

Eu já acompanhei de perto
muitos jogadores saírem da
base do Nhô-Quim para brilhar
em times de grande investimen-
to até do exterior, mas em um
momento tão especial como esse

é difícil acontecer tão cedo no-
vamente. A diretoria e principal-
mente o  conselho do clube de-
vem estudar com muita cautela
e atenção as "propostas" vindas
de atravessadores e empresári-
os que só buscam o ganho pró-
prio e usam da proximidade com
algumas pessoas para tirar o
máximo de proveito que podem
e o clube sai sempre no prejuízo.

Lembro-me uma vez quan-
do estava na presidência do
XV, e o meu gerente de futebol
era o saudoso Paulo Moraes,
em que um ex-diretor me pe-
diu para que eu recebesse al-
guns representantes do pró-
prio São Paulo que citamos aci-
ma para que estes pudessem
apresentar  uma proposta de
parceria entre os dois clubes
envolvendo a base do clube.
Após apresentada tal "propos-
ta" até Paulo Moraes assustou
com a força do tapa que dei na

mesa e já expulsando tais "em-
presários" de dentro de minha
sala, perguntando a eles se
achavam que eu era desonesto.

Por isso e por outras eu pos-
so afirmar com muita certeza,
se todos no clube não estiveram
coesos em qual rumo será dado
ao que envolve o processo de
venda dos atletas e ainda mais
afastar o mais longe possível os
"aproveitadores" de plantão que
se encontram dentro e fora do
clube, sempre prontos a levar
um "algo a mais" por ser amigo
ou assessor de alguém, o clube
será prejudicado com certeza.

Quando escrevi estas linhas
o jogo do XV contra a Portugue-
sa Santista ain da não havia acon-
tecido, então eu só posso dizer
que, na vitória, empate ou derro-
ta eu continuo sendo torcedor
apaixonado do Nhô-Quim, e ne-
nhum placar muda o que sinto
pelo alvinegro. Boa sorte XV.

XV conhece caminho da fase do
Paulistão Feminino Divisão Especial

O XV de Piracicaba conhe-
ceu a tabela e o regulamento do
Campeonato Paulista Feminino
Divisão Especial 2023, que fo-
ram divulgados pela Federação
Paulista de Futebol na manhã
desta quarta-feira, 27. A compe-
tição terá início em 15 de outu-
bro e término no dia 20 de no-
vembro. O Nhô Quim estreará
diante do Independente, às
15h00, no Estádio Municipal Co-
mendador Agostinho Prada, em
Limeira. O torneio contará com

seis times na primeira fase, que
atuarão entre si, em turno único.

Os quatro primeiros colo-
cados, ao término das cinco
rodadas, se classificarão para
as semifinais, que, assim como
a decisão, acontecerá em par-
tida única, com a equipe de
melhor campanha tendo direi-
to ao mando de campo. No
caso de empate, em ambas as
fases, a decisão irá para as co-
branças de pênaltis. Além do
Alvinegro Piracicabano e de

s e u  a d v e r s á r i o  n a  r o d a d a
inaugural, Brothers FC, Marília,
Mauaense e Velo Clube estão en-
volvidos na disputa da segun-
da edição deste campeonato.

 Jogos do XV de Piracicaba na
primeira fase do Campeonato Pau-
lista Feminino Divisão Especial

15/10 (domingo) – 15h00 –
Independente x XV de Piracica-
ba – Estádio Municipal Comen-
dador Agostinho Prada, Limeira

22/10 (domingo) – 15h00 –
XV de Piracicaba x Brothers FC

– Estádio Municipal Barão da
Serra Negra, Piracicaba

29/10 (domingo) – 15h00 –
XV de Piracicaba x Velo Clube –
Estádio Municipal Barão da
Serra Negra, Piracicaba

05/11 (domingo) – 15h00 –
Marília x XV de Piracicaba – Es-
tádio Municipal Bento de Abreu
Sampaio Vidal, Marília

11/11 (sábado) – 15h00 –
XV de Piracicaba x Mauaense –
Estádio Municipal Barão da
Serra Negra, Piracicaba
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PROSA VERSO

SILÊNCIO PRIMAVERIL
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Como o silêncio no campo é repousante!
Se avaliássemos o quanto ele nos faz bem, tanto no aspecto físico

como espiritual, usufruiríamos mais vezes desse privilégio.
Percebo agora, depois de muitas décadas, o quanto dele se benefici-

am os moradores dos campos, os religiosos que vivem nos mosteiros,
longe da paisagem urbana.

Sim, porque para senti-lo com mais intensidade é bom despertar com
o pipilar das avezinhas, com o canto do galo, que nos enviam a mensagem
que o dia chegou e, com ele todo encanto, que a paisagem campestre
quer nos brindar, principalmente nessa época da estação que principiou
dias atrás, a primavera.

Até o céu, no seu azul intenso, despido de nuvens brancas parece
mostrar ao mundo, como é bom estar límpido e esplendoroso. Parece que
o universo inteiro sorri, expondo suas flores coloridas para esta grande
festa da natureza,

Sentimo-nos felizes e gratos, por esses presentes gratuitos, os quais
nos fazem desejar que aconteçam sempre na nossa vida, pois fazem mui-
to bem ao coração!

Seja bem-vinda Primavera!
Primavera,

rainha das estações,
dileta da  natureza

e dos homens-corações,
és divina, com certeza!

"Onde quer que a virtude se encontre em"Onde quer que a virtude se encontre em"Onde quer que a virtude se encontre em"Onde quer que a virtude se encontre em"Onde quer que a virtude se encontre em
grau eminente, é perseguida; poucos ougrau eminente, é perseguida; poucos ougrau eminente, é perseguida; poucos ougrau eminente, é perseguida; poucos ougrau eminente, é perseguida; poucos ou
nenhum dos famosos varões do passadonenhum dos famosos varões do passadonenhum dos famosos varões do passadonenhum dos famosos varões do passadonenhum dos famosos varões do passado
deixou de ser caluniado pela malícia. "deixou de ser caluniado pela malícia. "deixou de ser caluniado pela malícia. "deixou de ser caluniado pela malícia. "deixou de ser caluniado pela malícia. "

Miguel de CervantesMiguel de CervantesMiguel de CervantesMiguel de CervantesMiguel de Cervantes

PALAVRA DO ESCRITOR:

Miguel de Cervantes Saavedra foi um romancista, dramaturgo e poeta
castelhano. A sua obra-prima, Dom Quixote, muitas vezes considerada o
primeiro romance moderno, é um clássico da literatura ocidental e é
regularmente considerada um dos melhores romances já escritos.  Nasci-
mento: 29 de setembro de 1547, Alcalá de Henares, Espanha
Falecimento: 22 de abril de 1616, Madrid, Espanha

Fonte: Fonte: Fonte: Fonte: Fonte: Wikipédia

A MÚSICA DO TEMPO
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Onde eu estava quando houve a luta
Entre as notas e a sinfonia?

Em que arpejo houve esta disputa,
Onde está a minha melodia?

Cada um indica o músico e o recruta
Para a canção de sua autoria,

Põe-se à frente e pega a batuta
Ou se recolhe dentro da coxia.

Regendo a vida com suas mãos de aço.
Tocando a nota que você escolhe,

O tempo é o maestro do compasso.

Se for tocada eu jamais desfaço
Essa sonata que embala e acolhe,
Ou nos empurra pra total fracasso.

 NOTÍCIAS:
 Bianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca Rosenthal, da Academia Piracicabana de Letras, realizou
uma palestra na Escola Prudente de Moraes com o tema "Gerenciamento
das emoções" no último dia 25 de setembro. A diretora Christina NigroChristina NigroChristina NigroChristina NigroChristina Nigro,
também da Academia, sempre promovendo ações culturais na escola.

 Alessandra e Tiago Guarnieri BettiAlessandra e Tiago Guarnieri BettiAlessandra e Tiago Guarnieri BettiAlessandra e Tiago Guarnieri BettiAlessandra e Tiago Guarnieri Betti, colaboradores importantes
da Página Prosa e Verso, estão agora gravando áudio livros com as
obras de Thales Castanho de Andrade.

 Na próxima quarta-feira, dia 4 de outubro, 19h30, teremos mais uma
OfOfOfOfOficina Liticina Liticina Liticina Liticina Literária erária erária erária erária na Biblioteca Municipal. Todos os apreciadores de
literatura são convidados. Venham participar!

 E hoje, dia 30 de setembro, 16 horas, na Biblioteca Municipal, o Insti-Insti-Insti-Insti-Insti-
tuto Histórico Geográfico de Ptuto Histórico Geográfico de Ptuto Histórico Geográfico de Ptuto Histórico Geográfico de Ptuto Histórico Geográfico de Piracicabairacicabairacicabairacicabairacicaba, lança mais uma relevan-
te revista para o acervo da história de Piracicaba, evento aberto ao público.

ENTROPIA
Dario B. PiaiDario B. PiaiDario B. PiaiDario B. PiaiDario B. Piai

Sou um alquimista entrópico
do verbo amar

sou o néctar das flores desdenhosas
das guirlandas mágicas e vacilantes

à espera de visitas indesejadas
nos brilhos vagos, indecisos das estrelas cintilantes

sou o som dos sinos que se dobram em busca os infiéis
sou os brados que perscrutam as cavernas do tempo,

e eu desesperado: - cadê você? cadê você?
Na eternidade você me esquece, nunca aparece...
sou o relógio dos instantes inúteis e horas vazias

de um vácuo inerte que se expande no infinito
sou o caminho sem volta das noites fugidias...

O tempo, enigma da quarta dimensão
quem é dono do tempo? ele existe?

- se existe, não sei; sei apenas que de repente
 hoje se tornou ontem e sempre ficam as marcas, as cicatrizes

e os enigmas de um pretérito indissolúvel.

OS SÓIS
Marcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da SilvaMarcelo Pereira da Silva

Ultimamente, o sol tem estado com manias de grandeza. Em seu
número circense diário, cuja pirueta se repete nesse movimento de subida
e descida, vem procurando chamar um pouco mais a atenção daqueles
que banalizaram sua presença. Seus modos para isso, pouco convencio-
nais, vêm custando o descanso dos ventiladores embrulhados em plástico
e os estoques das sorveterias. As águas salgadas vêm abrindo poços nos
poros e não param de jorrar - graças a Deus. Mas, caso o leitor tenha se
atentado ao título dessa crônica, perceberá que não se trata apenas de
ser mais uma das muitas reclamações que temos ouvido sobre esse calor
que muda tudo em nós, dos suspiros aos estardalhaços, atravessando
nosso humor e rotina, nosso sono e disposição, nosso trabalho e locomo-
ção. Além desse sol - que já não mais queima, mas tosta - existe um outro
que não se configura como astro rei, mas força motriz, iluminando toda
uma existência vazia e escura, propensa à neblina e solidão. Um sol que
nunca se põe, mas que nos põe na vida como agentes, traçando nossos
caminhos para nos posicionar entre os seres que, após uma existência
temporal, deixarão marcas atemporais. Um sol escondido, talvez menos
percebido que essa grande bola de fogo que, querendo ser notado - como
já dito acima - acaba sendo agressivamente tímido, causando danos nas
córneas nos olhos que o encaram diretamente. Esse sol, finalmente reve-
lado, é o sentido que, dentre tantas outras opções inertes, colocou seus
olhos sobre essas palavras e te levará de volta ao seu caminho, tão logo o
último ponto final se apresente.

 Descubra esse sol; ele é inato a nós! Não tenha medo de olhá-lo:
permita-se sentir a sutileza de seu calor que, aquecendo nosso ser, nos
torna não apenas seres vivos, mas seres que querem viver. E se ambos os
sóis nos tocam, cada qual a seu modo, que seja mais intenso aquele que
não ameniza seu brilho ao movimento de uma sombrinha qualquer.

ooOoo

QUIETUDE
Sílvia Regina de OliveiraSílvia Regina de OliveiraSílvia Regina de OliveiraSílvia Regina de OliveiraSílvia Regina de Oliveira

Vim percorrendo caminhos molhados,
Todos os lados, com os passos lentos.

Quieta aventura, atmosfera leve
Tal qual a neve a clarear momentos.

Por entre nuvens surge o sol de inverno,
Silêncio terno vai nascendo em mim.
Sob a ponte passam as águas densas,

Dores imensas levadas assim.

Caminhos tantos eu vim percorrendo,
Me apercebendo de toda grandeza

Nos lugares vários, também na alma,
Em doce calma e singular beleza.

REFLEXÕES COM DOM QUIXOTE
Carmen PilottoCarmen PilottoCarmen PilottoCarmen PilottoCarmen Pilotto

"Embora eu saiba que não exista magia no mundo que possa mover e
forçar à vontade - como alguns simplesmente acreditam -, é livre a

nossa vontade, e não existe erva nem encanto que a force. "
Miguel de CervantesMiguel de CervantesMiguel de CervantesMiguel de CervantesMiguel de Cervantes

Sancho, o mundo no século XXI é tão bizarro!
Tenho um Rocinante movido a energia fóssil

 Ele não me lambe afetuosamente

Os moinhos são frias pás eólicas
Perderam toda a bucólica beleza

Mas captam ventos e não fazem pães
Que ficam em lugares definidos como padarias

Os sonhos desgastados na urbanidade
Deixaram de criar fantasias ou formosas Dulcinéias

E já não sou o único cavalheiro de triste figura
Há tantos espalhados pelas ruas e esquinas

Em um cenário sem verde ou translúcidas nascentes
Minha compleição esquálida e alongada não se destaca

Os ideais se perderam no vazio cotidiano...
Realmente Sancho: "Não há mais heróis no mundo"

ooOoo

Dia 25 de setembro comemoramos
o dia do doador de órgãos... daí
pensamos nesse livro...
Adorável Dora de Priscilla Pignolat-
ti e Marcelo Boanova Gianesi é um
livro incrível que fala sobre doação.
Dora, uma menina de oito anos, vive
situações dentro do universo da
doação e fala sobre a transfusão
de sangue que o cachorro do avô
precisou, da prima que recebeu o
rim do irmão, da doação de cabelo
para a amiga que passava por um
tratamento, da boneca que preci-
sou de pilhas novas para fazer o
coração bater de novo.
E assim segue... doação de brinque-
dos, comida, agasalho, vida, tempo,
carinho e por aí afora porque o maior
objetivo dessa linda história foi tra-
tar o tema doação no sentido amplo
da palavra fazendo com que as cri-
anças de hoje, tornem-se adultos com
mais empatia. Recomendamos!

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

Faixa etária: a partir de 5 anos
Encontramos a poesia narrada na pági-
na: https://www.adoraveldora.com.br/

ooOoo

ooOoo
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Eleição para Conselho
Tutelar acontece domingo
Em São Pedro, são 19 candidatos; eleitores em dia com a Justiça Eleitoral
podem votar na Emeb Abdala Rahal Farhat Neto das 8h às 17h

Realizam-se neste domingo
(01) as eleições unificadas para o
Conselho Tutelar de São Pedro, no
quadriênio 2024-2027. A votação
acontece das 8h às 17h, na Emeb
Abdala Rahal Farhat Neto, locali-
zada na rua Heitor Mariotti, 355,
no Jardim Navarro. Podem votar
eleitores de São Pedro que estão em
dia com a Justiça Eleitoral. Após
processo realizado pelo Conselho
Municipal dos Direitos da Criança
e do Adolescente de São Pedro que
inclui etapas como prova de conhe-

cimento específico e avaliação psi-
cológica, foram considerados ha-
bilitados os  candidatos: Ana Ca-
rolina Losso, Carol Balbino, Daniel
Damasceno, Betinha Candeias, Eri-
ka Arthus, Fernando Pollo, Iranir
Cecília, Ivan Stoco, Professor João,
Juliana Zanatta,Juliano Rachione,
Marquinhos Soares, Cida Palu,
Marli Gomes Lopes, Roberto Lobo,
Tais Poli, Sthella Fernanda, Tânia
Camargo, Thaís Gliose e Simone
Paulino.  Com a renúncia do
candidato Marcos Fernando

Soares, são 19 os candidatos que
vão participar do processo de
livre escolha pela sociedade. O
voto é facultativo. Podem votar ci-
dadãos do município de São Pedro
acima de 16 anos e que estejam
quites com a Justiça Eleitoral.

ESCOLHA - A base de corte
dos eleitores foi o dia 30 de junho.
Cidadãos que deixaram de votar
nas últimas três eleições também
não podem participar desta eleição.
Cada votante escolhe apenas um
candidato. Para votar é preciso

apresentar título de eleitor e docu-
mento oficial com foto. Os conse-
lheiros têm como função fiscalizar
situações que possam oferecer ris-
co, ameaça ou violação dos direi-
tos da criança e do adolescente,
além de ações preventivas.

DIPLOMAÇÃO - Serão elei-
tos 5 conselheiros tutelares titula-
res e o mesmo número de suplen-
tes, escolhidos de acordo com o
número de votos. A diplomação
dos eleitos está prevista para o
dia 10 de janeiro de 2024.

"PRINCIPADO BRASILEIRO" – O vereador Nelinho No-
ronha (foto) ressalta os adjetivos de Água de São Pe-
dro e quer melhorar ainda mais a qualidade de vida para
a população, transformando a Estância Hidromineral
num "Principado Brasileiro". A14

MUNICÍPIOS EM CONGRESSO – Unir as forças, atuar coletivamente
para ter sucesso nos negócios, conhecendo as vantagens de empre-
ender em conjunto. Esta é a missão da AMPPESP (Associação de
Municípios de Pequeno Porte do Estado de São Paulo), que promove,
até hoje (30), o AMPPESP Fomenta 2023, em Águas de São Pedro.
Na foto, prefeito Thiago Silva, deputado estadual Helinho Zanatta,
senador Marcos Pontes e Diego Heron, prefeito de Ipeúna. A8

Divulgação

Divulgação

REABERTURA DA RAMPA SUL – O Clube São Pedro de Voo Livre recebeu mais de 70 inscrições para o campeonato Voando em Equipe,
que acontecerá dias 7 e 8 de outubro. As equipes são formadas por cinco pilotos, com diferentes níveis de experiência. A12

Divulgação



A Tribuna de São Pedro
Sábado, 30 de setembro de 2023A2

Um achado que nem todos conhecem
Aldo Nunes

Encontrei nas mi-
nhas relíquias livrescas,
parte de um salmo do
mais popular dos san-
tos, nascido na Itália
em 05/07/1182, cujo
nome de batismo, Gio-
vanni di Pietro di Ber-
nardone, filho de Pie-
tro Bernardone Mari-
cone e Pica Bourlemont que o cha-
mavam de Francesco ou Cecco,
uma biografia de autoria de um dos
mais famosos botânicos e natura-
lista norte-americano, Donald Cul-
ross Peattie, nascido em 21/06/
1898 e falecido em 16/11/1964 que
assim diz: "Excelso e Omnipotente
Senhor, que sejas louvado, glorifi-
cado, honrado e agraciado com
todas as bençãos! Louvado sejas,
Senhor, com todas as tuas criatu-
ras, especialmente nosso irmão, o
Sol, que nos traz o dia e a luz, for-
moso, radiante, cheio de esplendor,
símbolo da tua divina claridade!
Louvado sejas, Senhor, por nosso
irmão o vento, e pelo ar e as nu-
vens, pelas calmarias e as tempes-
tades, por tudo o que sustenta as
tuas criaturas! Louvado sejas, Se-
nhor, pela nossa irmã, a água, tão
útil e humilde, preciosa e limpa!
Louvado sejas, Senhor, pelo nosso
irmão, o fogo, com o qual iluminas
a obscuridade, e que é alegre e agra-
dável, poderoso e forte! Louvado
sejas, Senhor, pela nossa mãe, a
terra, que nos sustenta e nos guar-
da, e nos dá frutos e flores e ervas
de muitas cores!"

Esse foi "São Francisco de As-
sis" o santo mais popular dos cris-
tãos, sobre o qual muito li e leio, a
respeito de sua vida e a tenho como
exemplo de um verdadeiro cristão,
que dedicou sua vida aos leprosos
e aos pobres, falecido em 03/10/
1226. Entre 1201 e 1202, os jovens
de Assis partiram para a guerra,
inclusive Francesco, para comba-
ter à nobreza feudal. Na época o
Ducado de Assis era controlado
pelo duque de Spoleto, que cobrava
pedágio de tudo que atravessava a
região e iniciou-se então uma re-
volta dos mercadores de Assis, que
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Taxa de juros, educação e
desenvolvimento nacional
Professora Bebel

Neste mês de setem-
bro, o Banco Central re-
duziu a taxa básica de ju-
ros em 0,5%. Agora, o
Brasil tem uma taxa de
juros básica da ordem de
12,75% e continua no topo,
ocupando o segundo lu-
gar entre as taxas mais
elevadas no mundo.

Nesta semana, perante a Co-
missão de Finanças e Tributação
da Câmara dos Deputados, o pre-
sidente do BC, Roberto Campos
Neto, não respondeu pergunta do
deputado Lindberg Faria (PT/RJ) so-
bre supostas aplicações em fundos ex-
clusivos no exterior, o que o torna-
ria ao mesmo tempo um especula-
dor e sonegador de impostos, sen-
do a mais importante autoridade
monetária do país. Diante disso, o
deputado ingressou com requeri-
mento para o presidente do BC seja
investigado em relação a isso.

Todos as brasileiras e brasilei-
ros de boa fé e bem informados
sabem que essa alta taxa de juros
não se justifica e que ela vem tra-
vando o desenvolvimento do país.
Apesar disso, o governo do presidente
Lula vem trabalhado em cenário ad-
verso para alavancar a economia, para
melhorar os serviços públicos e
para retomar, em amplitude e qua-
lidade, as políticas públicas estru-
turantes do desenvolvimento na-
cional, entre elas a Educação.

O presidente relançou o
PAC - Programa de Aceleração
do Crescimento, que já está per-
mitindo ao Governo Federal e
ao Governo dos Estados iniciar
algumas obras importantes por
meio da atração de capital pri-
vado e financiamento do BN-
DES, entre outras fontes. O PAC
se desdobra também por áreas
e demonstra a preocupação de
recuperar o Brasil de seis anos
de atraso e destruição.

Em relação à educação, o Mi-
nistério da Educação elaborou pro-
jeto que ainda tramita dentro do
governo para reconstituir o ensino
médio, retomando a carga horária
das disciplinas da Formação Geral
Básica, requalificando os chama-
dos itinerários formativos (que
passam a ser articuladores de dis-
ciplinas e não invencionices que
nada acrescentam à formação e à
vida dos estudantes), ampliam no-
vamente a carga horária total da
Formação Geral Básica, entre ou-
tras alterações. Ainda que não
atenda às necessidades e ansei-
os de estudantes e professores,
a proposta - até onde foi dada a
conhecer - é progressista, rom-
pe com a farsa do "novo" ensi-
no médio e deverá ser alvo de ata-
ques e disputas no Congresso Na-
cional, dominado por forte presen-
ça da extrema direita e setores em-
presariais não interessados na qua-
lidade da educação pública.

destruíram a fortaleza
do duque e consegui-
ram conquistar o po-
der. Em 1203, de volta
a sua cidade (Assis),
Francisco tentou recu-
perar o tempo perdido,
entregando-se a uma
vida de festas e tornei-
os decidindo-se ser ca-
valeiro, começando
como escudeiro de um

nobre e partiu para essa missão.
No caminho da missão, ao se en-
contrar com alguns mendigos foi-
se desfazendo de seus pertences e
decidiu-se voltar para sua casa, sem
a glória que sua família esperava e
indagado dizia: "Como pode haver
tanta injustiça, tanto luxo, ao lado
de tanta pobreza". Dizem que em
1206, orando na capela de São Da-
mião, em Assis, Francisco ouviu de
Deus as seguintes palavras: "Vá,
Francisco, e restaure a Minha
Casa!" e, imaginando tratar-se de
reconstruir a Capela e não a igreja,
voltou para casa, vendeu boa parte
dos tecidos do pai mercador e, en-
tregou-se aos serviços de Deus e
dos miseráveis. Mais tarde, 1208,
compreendeu que restaurar a igre-
ja como instituição, era desviar-se
dos ensinamentos de Cristo, pois
ela vivia cercada de opulências. Re-
solveu então fazer votos de pobre-
za e começou a pregar sua doutri-
na, pedindo autorização ao papa
para fundar uma irmandade men-
dicante e foi autorizado. Fundou a
Ordem dos Irmãos Mendigos de
Assis e continuando seu trabalho
nas cidades entendeu, que era pre-
ciso ir além das cidades, pois nas
cidades já começavam as hostili-
dades contra os mendigos e doen-
tes, com apoio de sacerdotes e bis-
pos afetos a sua Ordem dos Irmãos
Mendigos de Assis, sob a alegação
de que os mendigos e doentes eram
vadios disfarçados de santos. Os
seus administradores, no caso
Francisco e seus adeptos mais uma
vez, estavam sendo expulsos da ci-
dade. Careciam, portanto, buscar
outras terras para evangelizar e re-
solveram ir até Roma falar com o
papa e chegados no Vaticano, Fran-
cisco conseguiu com seus irmãos

falarem com o Papa Inocêncio III,
conseguindo aos irmãos da Ordem
dos Irmãos Mendigos de Assis, au-
torização para pregarem nas cida-
des e o pequeno grupo dos Fran-
ciscanos a seguirem seus objetivos.
Nessa caminhada com destino a
outras regiões da Itália, Francisco
sempre buscava refugiar-se no seio
da Natureza, buscando a mata
afastada ou uma colina deserta,
um lago tranquilo, um plácido rio
e sentava-se para meditar com
amor, para todas as criaturas do
local que até se referia com cari-
nho: "irmã lebre" ou "irmã gaivo-
ta" com a mais autentica frater-
nidade. Em certa noite do ano
1212, quando com seus irmãos
humanos, estavam em oração,
em uma floresta, um archote
aproximava-se deles através do
bosque, transportava-o uma
rapariga de 18 anos que Fran-
cisco reconheceu como sendo
Clara, filha de um nobre de As-
sis. Ela ajoelhou-se perante os
irmãos e contou a eles que que-
ria entrar para a Ordem para
dedicar a vida à religião e, seu
pai tentava força-la a um casa-
mento de conveniência e veio
pedir a eles que a ajudassem.
Francisco conversou com os de-
mais irmãos e aceitaram a sua en-
trada. Ele próprio cortou o cabelo
da rapariga e ela fora aceita e aco-
lhida. Depois arranjaram guarida
para ela entre as Beneditinas e
quando a irmã Clara, com outras
mulheres fundaram a Ordem das
Pobres Claristas, ramo feminino da
Ordem dos Irmãos de Assis, Fran-
cisco incorporou-se na Quinta Cru-
zada afim de ir ao Egito transmitir
a palavra de Cristo aos Sarracenos.
Na Cruzada o Duque da Áustria, o
Rei da Hungria, os cavaleiros Tem-

plários, a nobreza italiana e os mer-
cadores de Veneza (estes movidos
pelos seus interesses comerciais)
participaram dela e, à sua frente,
como comandante-chefe, seguia o
Núncio do Papa. Mas surgiram
invejas pois ninguém gostava de
receber ordens de um clérigo e as
intrigas e insubordinações não tar-
daram. Francisco percebeu que os
venezianos faziam parte da expe-
dição com o único intuito de enri-
quecer, os Templários para tingir
de sangue as suas espadas, e os
soldados pela ambição das pilha-
gens e desafiando a cólera dos cru-
zados pediu que aceitassem a pro-
posta de paz do Sultão, pela qual a
Terra Santa seria restituída aos
cristãos, o que não ocorreu e Fran-
cisco foi preso e conduzido perante
Malik al-Kamil, Sultão do Egito e
da Síria, um homem com fama de
terrível. Apenas se sabe que Fran-
cisco pronunciou  três sermões ao
monarca infiel, ficou maravilhado o
fez voltar ao acampamento, talvez
com a esperança de que o piedoso
eremita fizesse os cruzados melhores
cristãos. Muito mais eu teria para fa-
lar de Francisco, mas fica para um
próximo momento. Neste artigo
quero apenas ressaltar o "salmo"
acima exposto, que é bem atualiza-
do para alentar meus leitores, que
nós os mais vividos precisamos dar
conhecimento a essa nossa juven-
tude, daquilo que precisam conhe-
cer para o dia de amanhã.

     Nesta sexta-feira, 29/09/
2023, a minha e nossa "irmã Lua"
(para aqueles que creem na natu-
reza) está na sua fase Cheia e a luz
solar é totalmente refletida para o
nosso hemisfério Sul e nosso "ir-
mão Sol" e "irmã Lua" seguindo a
lei universal da natureza, nos aco-
lhe. Benditos e louvados sejam eles
para conosco, aplacar esse momen-
to dificílimo pelo qual passamos.
Bom domingo a todos!

Aldo Nunes, contabilis-
ta, articulista de jornais,
advogado, Auditor Fiscal
de Rendas do Governo
do Estado de São Paulo,
aposentado,  E-mail:
audusconsultoria@gmail.com
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Pegando fogo
Amarchinha de

Francisco Mat-  toso
lança o grito que nos
últimos dias está na
pele de todos: "Meu
coração amanheceu /
Pegando fogo, fogo,
fogo!"  Coração e
braços e pernas es-
tão assando com o
caloraço de setem-
bro. Nada da morena que pas-
sou perto: foram os recordes
de temperatura que nos dei-
xaram assim.

Nós aqui no Maranhão até
que escapamos das temperaturas
quarentenárias e não precisamos
entrar em quarentena, mas no
Sul Maravilha a coisa foi feia.
Felizmente nós somos um povo
que é antes de tudo um forte e
não tivemos a mortandade que
as canículas deste século têm fei-
to no hemisfério norte, sobretu-
do entre os velhinhos como eu.
Lá, quando a maré de caldo quen-
te vem chegando, eles precisam
começar as campanhas: "fique
em casa", "hidratação de hora
em hora", "feche bem a casa".

Feche a casa? Pois é. Na Eu-
ropa eles descobriram que as ca-
sas, bem isoladas para manter-
se aquecidas no inverno, funci-
onam no verão para não deixar

entrar o calor. Aqui
nessa nossa cidade de
São Luís temos feliz-
mente os ventos alísi-
os passando pelas ca-
sas de pé direito alto e
ventilação cruzada, so-
lução equatorial que
nos deixaram os cons-
trutores portugueses.

Mas de onde vem
este fogo infernal? Hoje não há
dúvida de que das mudanças cli-
máticas provocadas pelo homem.
Aqui no Brasil não temos, infeliz-
mente, dado a contribuição que
devíamos. Continuamos desma-
tando e tocando fogo, a passos
largos, na Amazônia, no Cerra-
do, até na Mata Atlântica - na
minúscula fração da Mata Atlân-
tica que ainda está de pé. É claro
que o centro do problema está na
Floresta Amazônica, que é tão
generosa e acolhedora para o ho-
mem e que ele teima em destruir.

No começo do século passa-
do ficou muito conhecido um li-
vro - aliás o nome de um livro -
de Alberto Rangel. Era um escri-
tor empolado e difícil de ler, mas
o nome colou e virou um apelido
injusto. Aliás o conto que dá nome
ao livro fala de um engenheiro que
invectiva a floresta, que, na voz
de Rangel, "poderia responder":

"Fui um Paraíso. Para a raça
íncola nenhuma pátria melhor,
mais farta e benfazeja. Por mim
as tribos erravam no sublime de-
sabafo dos instintos de conser-
vação… Inferno verde do explo-
rador moderno, vândalo inquie-
to… alma ansiada de paixão por
dominar a terra virgem que bar-
baramente violenta. Eu resisto à
violência dos estupradores…"

 O livro foi prefaciado pelo
extraordinário Euclides da Cu-
nha. E se a visão de Rangel é a
oposta do "inferno verde", a ex-
plicação de Euclides tem o toque
do livro inacabado, "O Paraíso
Perdido". "Daí as surpresas. […]
as mudanças extraordinárias e
visíveis ressaltam no simples jogo
das forças físicas mais comuns.
É a terra moça, a terra infante, a
terra em ser, a terra que ainda
está crescendo…" Seu plano era
falar do impacto, da dificuldade

de apreender, compreender a
floresta. "…o que se me abria às
vistas desatadas naquele excesso
de céus por cima de um excesso
de águas[,] lembrava (ainda in-
completa e escrevendo-se mara-
vilhosamente) uma página inédi-
ta e contemporânea do Gênese."

Mas a nossa visão contem-
porânea, para nós que podemos
ver a floresta de avião ou mesmo
do espaço, ainda é muitas vezes
de incompreensão. Mesmo
quando se vê as imagens com
sensores que veem através do
dossel das grandes árvores e se
vê a devastação, há uma resis-
tência em compreendermos a fi-
nitude que também a alcança. E
aí se toca fogo. E nossa floresta
está pegando fogo, causa e resul-
tado das mudanças climáticas.

A coisa é difícil. Assim va-
mos ficar na situação de outra
marchinha, essa de Haroldo
Lobo e Nassara: "Allah-la-ô ô ô
ô ô / Mas que calor ô ô ô ô / Atra-
vessamos o deserto de Saara / O
sol estava quente / Queimou a
nossa cara / Allah-la-ô, ô ô ô ô ô ô
/ Mas que calor, ô ô ô ô ô ô..."

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras
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Estamos sem fundos
José Renato Nalini

Inconsequentes,
caloteiros, irresponsá-
veis. Somos nós, os hu-
manos, que já esgotamos
todos os recursos natu-
rais que o planeta tem
a oferecer. Desde 2006,
a organização não go-
vernamental Global
Footprint Network di-
vulga um relatório que provém de
um cálculo entre a pegada ecológi-
ca das atividades humanas e a ca-
pacidade da Terra de se regenerar
e absorver nossa poluição.

Neste ano de 2023, o "Dia da
sobrecarga da Terra" chegou cinco
dias mais tarde, se comparado com
o ano passado. Tudo entra no côm-
puto dos pesquisadores: pesca ex-
cessiva e predatória, desmatamen-
to, absorção de carbono pelos oce-
anos. Faz-se uma contabilidade

entre as perdas e a cons-
tatação científica do que
o planeta poderia fazer
e em que prazo.

O ideal seria que a
constatação da falência
de nossa civilização en-
sejasse uma reação da
consciência do bicho-
homem, para que ele
enfim se convertesse e
abandonasse a política

insana da destruição do meio am-
biente. Não é o que ocorre. Infeliz-
mente, as más práticas prosse-
guem, simultaneamente a um dis-
curso edificante, porém desacom-
panhado de uma política estatal
executiva hábil e vigorosa para re-
verter o descalabro.

Desde o dia em que se consta-
ta a exaustão da Terra, o planeta
passa a viver a crédito, o que signi-
fica existir em déficit ecológico. Na
ficção, para cumprir apenas aquilo

que já foi acordado pelos gover-
nos nacionais, a data deveria
ser adiada em dezenove dias,
todos os anos, e durante os pró-
ximos sete anos. Só assim estarí-
amos próximos à redução das emis-
sões de gases do efeito estufa em
43% até o ano 2030.

É um cálculo matemático, ba-
seado em ciência, que a humani-
dade ignora. Prossegue nas práti-
cas nefandas de derrubada de ár-

vores, poluição generalizada - ter-
ra, água e ar - produção excessi-
va de resíduos sólidos. Os ho-
mens escolheram abreviar a
duração da experiência humana
sobre o sofrido Planeta Terra.

Paradoxal que, à proporção
do avanço da ciência e das tecnolo-
gias, prossiga a humanidade no
programa de extermínio de toda
espécie de vida planetária. Esque-
ce-se de que não é a Terra que cor-
re perigo: é a humanidade. A Ter-
ra poderá continuar a existir como
planeta perdido numa galáxia que
não é a maior, nem mais a impor-
tante do Universo. Mas prescindi-
rá da espécie humana para isso.

José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove  e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras

É lamentável queÉ lamentável queÉ lamentável queÉ lamentável queÉ lamentável que
o governadoro governadoro governadoro governadoro governador
TTTTTarararararcísio decísio decísio decísio decísio de
FFFFFreitas apostreitas apostreitas apostreitas apostreitas aposte noe noe noe noe no
desmonte dadesmonte dadesmonte dadesmonte dadesmonte da
educação públicaeducação públicaeducação públicaeducação públicaeducação pública
estadualestadualestadualestadualestadual

O MEC também já
anunciou a retomada da
expansão do ensino téc-
nico e tecnológico e nos-
so mandato na Assem-
bleia Legislativa vem tra-
balhando esse tema. Re-
alizamos duas concorri-
das audiências públicas,
a última delas na quin-
ta-feira, 28 de setembro,
ocasião na qual homena-

geamos o Instituto Federal de São
Paulo pelos seus 114 anos de exis-
tência. Muitas regiões do estado de
São Paulo pleiteiam Institutos Fe-
derais, pela excelente qualidade do
ensino neles ministrados. Nós apoi-
amos esses pleitos e lutamos jun-
tos para que se viabilizem.

Sobretudo, lutamos pela
universidade federal em Piraci-
caba. No momento em que es-
creve esse texto, estamos em vias
de realizar, nesta sexta-feira, 29
de setembro, audiência pública
da Comissão de Educação e Cul-
tura da ALESP, a qual presido,
sobre esse assunto, em Piraci-
caba. Estamos nas ruas, cole-
tando assinaturas em abaixo-
assinado que entregaremos à
representante do Ministério da
Educação que virá à audiência
e continuaremos coletando mais
assinaturas. Para assinar, aces-
so: https://www.change.org/p/
abaixo-assinado-em-prol-da-

implantação-de-universidade-
pública-federal-em-piracicaba.

Piracicaba é uma das grandes
cidades do Estado de São Paulo, é
polo agrícola, produtora de máqui-
nas e outros produtos industriais, A
Região Metropolitana de Piracicaba
também é polo tecnológico, arrecada
mais R$ 5,8 bilhões em impostos e
forma mais de 50 mil estudantes do
ensino médio anualmente. Tudo isso
não apenas justifica, mas exige uma
universidade pública federal e nos-
so diálogo com o MEC e demais
órgãos do Governo Federal vem
progredindo satisfatoriamente.

Em meio a tudo isso, é lamen-
tável que o governador Tarcísio de
Freitas aposte no desmonte da edu-
cação pública estadual, pretenden-
do reduzir ou flexibilizar as verbas
constitucionais do setor, de 30%
para 25% do orçamento estadual.
Não vamos permitir. Voltarei a esse
assunto oportunamente.

Professora Bebel é de-
putada estadual  pelo
PT e segunda presiden-
ta da APEOESP

A importância de votar
para os Conselhos Tutelares

A votação, queA votação, queA votação, queA votação, queA votação, que
ocorre apenas deocorre apenas deocorre apenas deocorre apenas deocorre apenas de
quatro em quatroquatro em quatroquatro em quatroquatro em quatroquatro em quatro
anos, abarcaanos, abarcaanos, abarcaanos, abarcaanos, abarca
mais de 30 milmais de 30 milmais de 30 milmais de 30 milmais de 30 mil
ConselhosConselhosConselhosConselhosConselhos
TTTTTutututututelareselareselareselareselares

Dimas Ramalho

As eleições para os Conselhos
Tutelares de todo o país, a se-
rem realizadas no próximo do-
mingo, constituem um momen-
to importante para a sociedade
exercer a sua cidadania e, sobretu-
do, seguir garantindo a prote-
ção e a promoção dos direitos
de crianças e adolescentes.

Criado em 1990, com a publica-
ção do ECA (Estatuto da Criança e do
Adolescente - Lei 8.069), o Conselho
Tutelar é um órgão municipal perma-
nente e autônomo, não jurisdicional,
que tem como objetivo de zelar pelo
cumprimento dos direitos previs-
tos naquela lei -como o direito à
educação, o acesso à saúde, o
direito ao brincar e a uma vida
familiar e comunitária sem qualquer
tipo de discriminação, entre outros.

Também representa, dentro
da rede de proteção da infância e
da juventude, um dos principais
canais de contato entre a popula-
ção e as autoridades. São os conse-
lheiros tutelares que recebem pedidos
por vagas em creches, notificações so-
bre estudantes em situação recorrente
de faltas escolares (o que pode, por
exemplo, indicar casos de negligên-
cia familiar), queixas de falta de
atendimento a alunos com defici-
ência, além de denúncias de maus-
tratos e violência contra o público
infantojuvenil. Se necessário, cabe
a eles requisitar serviços públicos,
acionar o Judiciário e o Ministério
Público, bem como cobrar dos go-
vernos o cumprimento do ECA.

Além de criar a instância dos
Conselhos Tutelares, a Lei 8.069
também os dotou de uma caracte-
rística altamente relevante: os
membros do órgão precisam ser
eleitos pela comunidade, por meio
do voto direto e facultativo. Se esse
processo dá à sociedade o poder de
escolher aqueles que serão respon-
sáveis por atender, amparar e prote-

ger nossas crianças e adolescentes, ele
também deve sua legitimidade ao en-
volvimento efetivo da população.
Por isso é tão importante partici-
par das eleições que se avizinham.

A votação, que ocorre apenas
de quatro em quatro anos, abarca
mais de 30 mil Conselhos Tutela-
res espalhados por todos os muni-
cípios do país -sendo eles os res-
ponsáveis por manter o órgão em
pleno funcionamento. Uma de suas
características mais valiosas é a
exigência de que os candidatos ao
cargo residam nas regiões onde pre-
tendem atuar. Trata-se de uma via de
mão dupla. De um lado, isso faz com
que os eleitos e eleitas tenham uma
noção mais profunda das questões de
cada comunidade e, dessa forma, atu-
em de maneira mais qualificada. De
outro, permite que os moradores
de cada região conheçam os seus
representantes e possam cobrá-los
para que o órgão cumpra as fun-
ções para as quais foi criado.

Neste ano, pela primeira vez,
as votações terão o apoio dos Tri-
bunais Regionais Eleitorais, o que
deve conferir a elas mais eficiência.
Basta comparecer ao local de vota-
ção de sua região portando um
documento com foto ou o e-título.
É um ato que não só fortalece a
democracia em nível local como ain-
da colabora para uma sociedade
mais justa e menos desigual.

Dimas Ramalho, Conse-
lheiro do Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo



A Tribuna de São Pedro
Sábado, 30 de setembro de 2023 A3

Divulgação

A Tribuna de São Pedro
Sábado, 30 de setembro de 2023 A3

IIIIIMÓVEISMÓVEISMÓVEISMÓVEISMÓVEIS

Empresas do setor anunciam
investimento de R$ 21 milhões

OOOOOPERAÇÃOPERAÇÃOPERAÇÃOPERAÇÃOPERAÇÃO

Crea-SP fiscaliza empresas
em Piracicaba e região

"A decisão de investir em São Pedro foi baseada na receptividade da cidade,
na infraestrutura disponível e por estar em pleno crescimento sustentável"

O prefeito Thiago Silva rece-
beu na manhã desta sexta-feira, 29,
os empresários Fernando Romero,
da Metro 4, Vinicius Romero, dire-
tor da Incorporadora  e Constru-
tora VRR, Fabio Fantini , da Con-
quest e Paulo Rogério, da Paulo
Rogerio Imóveis,  que anunciaram
investimento de R$ 21 milhões no
projeto Spazio Serra, condomínio
localizado no bairro Pallu com 42
apartamentos, incluindo  4 duplex.

"A decisão de investir em São
Pedro foi baseada na receptivida-
de da cidade, na infraestrutura
disponível e por estar em pleno cres-
cimento sustentável", disse Fer-
nando Romero.

Para o diretor da VRR, o pro-
jeto é um compromisso sólido com
o desenvolvimento da região. "São
Pedro receberá em breve mais um
lançamento imobiliário de grande por-
te, e estamos entusiasmados em con-
tribuir para o crescimento da cida-
de", destacou Vinicius Romero.

 "O anúncio deste investi-
mento privado é mais um exem-
plo concreto da sinergia que está
se tornando marca em nossa
cidade. As empresas investem
porque o cenário é favorável e há
um potencial muito grande de de-
senvolvimento. Essas ações estimu-
lam um ciclo virtuoso que estimula
diversos segmentos", disse o pre-
feito Thiago Silva.

Outro ponto forte do proje-
to do novo empreendimento é a

Investidores em visita ao prefeito Thiago Silva, ontem (29)
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geração de empregos. A estima-
tiva é de criação de 50 empre-
gos diretos e 200 indiretos du-
rante o ciclo de construção.

O projeto já recebeu a apro-
vação da Prefeitura de São Pe-
dro e foi protocolado no cartó-
rio de registro local para rece-
ber o RI (registro da incorpora-
ção). O início das obras está pre-
visto para a primeira quinzena

de outubro de 2023, com uma
estimativa de entrega em 24
meses a partir desta data.

Para os empreendedores, o
Spazio Serra representa, além de
um investimento em imóveis,
um empenho no futuro de São
Pedro. "Com a expectativa de
melhorar a qualidade de vida
dos moradores e impulsionar o
desenvolvimento econômico da

região, cumpre todos os requi-
sitos para ser um marco na his-
tória e evolução da cidade."

Este é o segundo empreen-
dimento do grupo em São Pe-
dro. Eles foram responsáveis
também pela construção do
Spazio Emma, o primeiro edifício
construído em São Pedro, locali-
zado na rua Veríssimo Prado e
entregue no final de 2021.

Até o dia 29 de setembro, o
Conselho Regional de Engenharia
e Agronomia do Estado de São Pau-
lo (Crea-SP) realiza força-tarefa de
fiscalização na região de Piracica-
ba. A ação, de caráter orientativo e
preventivo, visa assegurar a pre-
sença de profissionais habilitados
à frente das atividades abrangidas
pelo Conselho para garantir a se-
gurança da população.

Ao todo, estão previstas cerca
de 150 diligências em 10 cidades:
Águas de São Pedro, São Pedro,
Torrinha, Santa Maria da Serra,
Capivari, Charqueada, Rafard, Rio
das Pedras, Saltinho e Piracicaba.

São três agentes do Crea-SP
atuando identificados para verifi-
car o exercício profissional e o cum-
primento das exigências legais em
empresas da área tecnológica.

 "Apurar as pessoas físicas e
jurídicas que estão à frente da exe-
cução de atividades técnicas da
Engenharia, Agronomia e Geociên-
cias é uma ação que tomamos com
a orientação sobre a legislação pro-
fissional, e demais providências, na
busca da proteção da sociedade e
valorização profissional", afirma o
gerente regional do Crea-SP, enge-
nheiro Carlos Consolmagno.

BALANÇO 2023 - O Crea-
SP já realizou 290 mil ações de fis-
calização no primeiro semestre des-
te ano. Em 2022, foram cerca de
462 mil operações executadas em
território paulista, um recorde his-
tórico para o Conselho, que ultra-
passou a meta de 400 mil ações
fiscalizatórias estabelecida para
o período. Este ano, o objetivo é
realizar 600 mil operações.

De 2015 a 2022, as fiscali-
zações aumentaram cerca de
1.600%. O crescimento se deve
ao planejamento do Crea-SP,
parcerias com outras institui-
ções e o uso de tecnologias para
apoio às atividades, com pesqui-
sas e apurações remotas, antes
e durante a atuação dos agen-
tes fiscais em campo, caso do
FiscalizApp, aplicativo desen-
volvido para suporte ao traba-
lho da fiscalização do Conselho.

DENÚNCIA - O Crea-SP abre
canais em todas as unidades de
atendimento para o registro de
queixas, além do site; dos telefones
0800 017 18 11 e do e-mail:
faleconosco@creasp.org.br.

São infrações à legislação
profissional: a ausência de res-
ponsável técnico em projetos,
execuções ou prescrições; obras
clandestinas; falta de placa na
obra ou de identificação de res-
ponsável em atividades sujeitas
à fiscalização; produção irregu-
lar de material ou insumo apli-
cáveis na Engenharia, Agrono-
mia e Geociências; e outras si-
tuações relacionadas à violação
do exercício técnico.

Instalada há 89 anos, a au-
tarquia federal é responsável
pela fiscalização, controle, ori-
entação e aprimoramento do
exercício e das atividades pro-
fissionais nas áreas da Enge-
nharia, Agronomia e Geociênci-
as. O Crea-SP está presente nos
645 municípios do Estado, con-
ta com cerca de 350 mil profis-
sionais registrados e 95 mil em-
presas registradas.

Ao todo, estão previstas cerca de 150 diligências em 10 cidades da região de Piracicaba
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Novo Refis entra em vigor e oferece desconto sobre multas
Legislação proposta pelo

Executivo e aprovada pela Câ-
mara Municipal dá nova chan-
ce para contribuintes que estão
em débito com a Prefeitura de
São Pedro e o Saaesp (Serviço
Autônomo de Água e Esgoto de
São Pedro): desconto de 100%
sobre juros e multas dos débi-
tos referentes a IPTU (Imposto
Predial e Territorial Urbano),
ISS (Imposto Sobre Serviço), ta-
xas e outras cobranças feitas
pela Prefeitura ou Saaesp  ven-
cidos até 31 de dezembro de

2022. O Refis  permite parcela-
mento em até 200 vezes para
débitos com a Prefeitura e em
até 125 vezes para débitos com
o Saaesp. Para aderir ao progra-
ma, é necessário entrar em con-
tato com o Departamento de
Tributação da Prefeitura, loca-
lizado na rua Valentim Amaral,
748, de segunda a sexta-feira,
das 8h às 17h.

É necessário apresentar
um documento pessoal, com-
provante de endereço atuali-
zado e, se o imóvel não estiver

em nome da pessoa que for soli-
citar o Refis, contrato de compra
e venda ou escritura. Para o par-
celamento com o Saaesp, o atendi-
mento acontece na rua Malaqui-
as Guerra, 37, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h.

A adesão pode ser feita até o
dia 29 de dezembro. No ano que
vem, por ser ano eleitoral, a medi-
da não poderá ser oferecida aos
contribuintes.

As medidas foram estabe-
lecidas pelas Leis 4.489 e 4.490,
elaboradas pelo Executivo e

aprovadas pela Câmara Muni-
cipal. Elas visam fornecer uma
importante ferramenta para que
pessoas físicas e jurídicas regulari-
zem suas situações financeiras em
relação aos débitos inscritos em
Dívida Ativa e ajuizados.

A instituição desse progra-
ma também atende a uma soli-
citação do Tribunal de Contas
do Estado, que cobra medidas
eficazes dos municípios para que
os contribuintes regularizem suas
pendências financeiras com os co-
fres públicos municipais.
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São Pedro é rota para diversão no feriadão
No clima para receber famílias em alusão ao 12 de outubro, estância turística tem hospedagens com programação especial circense e até festa m castelo

Uma das datas mais aguar-
dadas pelos pequenos é o Dia das
Crianças. E no feriadão de 12 de
outubro, também Dia de Nossa
Senhora Aparecida, uma das op-
ções para as famílias que vão via-
jar e procuram se afastar do calo-
rão é aproveitar o descanso no
Thermas Water Park, que tem o
maior parque aquático infantil da
América Latina, em São Pedro.
A estância turística é ainda
dona de uma rede hoteleira que
está em clima de festa e com pro-
gramação especial voltada às cri-
anças no mês dedicado a elas.

Espetáculos circenses, passei-
os a cavalo e de trenzinho, trilhas
off-road a bordo de quadriciclos,
futebol de sabão, torneio de touro
mecânico, gincanas, brincadeiras,
ordenha de animais em fazendas.
"O leque de atrações é imenso e ofe-
recido, em sua maioria, por hotéis-
fazenda e estabelecimentos da ci-
dade que têm como foco o atendi-
mento a crianças. As famílias re-
presentam 42% do público total
que hoje visita São Pedro",
aponta o secretário de Turismo
da estância, Ronaldo Gasparelo.

Com reconhecimento interna-
cional e a maior piscina de ondas
do Estado de São Paulo, o Ther-
mas Water Park (@thermaswater-
park) é o chamariz do turismo na
estância, atualmente. Com 19 pis-

cinas e milhões de litros de água
quente, o complexo possui três áre-
as infantis projetadas para receber
os pequenos em diferentes fases -
desde os bebês até os pré-adoles-
centes. E com recreação, o que tor-
na a experiência ainda mais diver-
tida. Neste mês de outubro, o tema
por lá é circo. Palhaços, malabaris-
tas em pernas de pau e outros ar-
tistas circenses vão dar shows e
interagir com o público.

O Thermas conta ainda com a
fazendinha Vô Bráulio, que tem
várias espécies de aves, coelhos,
cabras, micos, entre outros, um
lugar para as crianças conhecerem
tudo de pertinho e até alimentá-
los. Vale reservar um horário espe-
cífico para a atração, que chama a
atenção porque sua estrutura em
forma de chapéu é vista de longe.

Ainda inspirada no universo
lúdico e com a fachada toda orna-
mentada por esculturas gigantes,
na rotatória para o Thermas Wa-
ter Park, está a primeira loja temá-
tica de chocolates da região, a
@chocomagicsp, ponto de parada
que agrada crianças e chocólatras.

Castelo e passeio - Outra atra-
ção na estância voltada aos peque-
nos é o Castelo do Mundo Mágico
(@castelodomundomagico), um
buffet com prédio em formato de
castelo que, em 14 de outubro rea-
lizará uma grande festa de Dia das

Crianças, com brincadeiras moni-
toradas, presença de personagens,
piquenique e outras atrações. A
entrada se dá por meio da aquisi-
ção de convites antecipados.

Marca registrada de São Pe-
dro, os passeios a cavalo são mais
uma dica para o feriadão. O trajeto
oferecido pelo Rancho Kajuba
(@ranchokajuba) passa por ria-
chos e túnel. "Somos referência na
atividade desde 1975. Nossos ca-
valos são diferenciados e vários são
mansos para que as crianças pos-
sam fazer carinho", comenta Luiz
Carlos Oliveira, 65 anos, responsá-
vel pelo local, que possui mais de
20 animais ao dispor, mas por meio
de agendamentos antecipados.

Hotéis-fazenda
Pertinho dali está o Hotel-Fa-

zenda São João (@hotelfazendasa-
ojoao) que, neste mês de outubro
tem o tema circo em suas recrea-
ções e ganha um picadeiro na área
externa para espetáculos. Durante
o período, a hospedagem oferece
diárias gratuitas para três crian-
ças de até 12 anos. No feriadão, o
local terá brinquedos infláveis, pas-
seio de trenzinho, oficina de circo,
shows gastronômicos e almoços
especiais para as crianças.

Outra opção muito procurada
por famílias na estância é o
Santana's Ranch (@santanasran-
choficial). Também com forte atu-

Com a maior piscina de ondas do Estado de São Paulo, o Thermas Water Park é o chamariz do turismo na estância

ação na recreação infantil, o hotel
tem estrutura completa de lazer
com três piscinas aquecidas e ba-
nheiras de hidromassagem. E ofe-
rece várias atividades, entre elas, a
cavalgada, mini fazendinha, pas-
seios de bike, trenzinho, quadrici-
clo e caminhão 6x6. No mês de ou-
tubro, haverá ainda atrações mu-

sicais, torneios gastronômicos e
brinquedos infláveis. O feriadão
de 12 de outubro será de pro-
gramação especial também no
Hotel-Fazenda Cachoeira da
Furna (@cachoeiradafurna),
que agitará as crianças com um
torneio de touro mecânico pre-
miado. As tardes de folia inclu-

em ainda atividades como ski-
bunda, futebol de sabão, trilhas
pela natureza, passeio de tren-
zinho, alimentação e ordenha
de animais na fazendinha,
oficinas de culinária, além de
cavalgadas e passeios de qua-
driciclo. Mais informações so-
bre São Pedro: @setursaopedro
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Cidade recebe reservatórios de 100 mil litros cada um
Um reservatório de 100

mil litros de água que será ins-
talado no bairro Jardim Botâ-
nico, ao lado do já existente,
chegou quinta-feira, 28, a São
Pedro. De metal e com 13,5 me-
tros de altura, o reservatório
a g o r a  s e r á  i ç a d o  p o r  u m
guindaste e deve começar a

ser utilizado em breve, já que
toda a base está pronta. Além
do reservatório do Botânico, ou-
tro do mesmo tamanho será insta-
lado no alto da serra, no bairro
Santo Antonio, também ao lado
de um já existente.

Os reservatórios e dois po-
ços artesianos  - com 140 me-

tros de profundidade - que já
começaram a ser instalados  no
Jamil e no Santa Rosa, foram
encaminhados para São Pedro
por meio do Programa Água é
Vida, do DAEE (Departamento
de Águas e Energia Elétrica). O
principal objetivo do programa,
que não exige contrapartida

municipal, é reforçar a seguran-
ça hídrica do município.

"Esses equipamentos vão
aumentar a capacidade de re-
servação de água desses bair-
ros e toda a região no entorno.
É uma conquista importante",
destacou o presidente do Saa-
esp, José Rubens Françoso.

Reservatório de água do Jardim Botânico 3

Reservatório de água do Jardim Botânico 2
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CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E), cozinha america-
na, sala, área de serviço, garagem e portão eletrônico. R$

250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Térreo - 2 dorm.,
w.c. social, sala para 2 ambientes  com sacada, cozinha
,área de serviço, estacionamento, portão eletrônico. R$

380.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala de tv
e sala para lanchar, ambas com magnifica vista, lavabo,

cozinha, área de serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira e quintal. R$

590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo
para 2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$

510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quarto e cozinha exter-

nos,  R$ 450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  2 suites, w.c. social, ampla sala
para de ambientes, cozinha americana, área de serviço,
abrigo para 2 carros, quarto e banheiro externo, pequena

piscina. R$ 550.000,00 (M.)

SHOPPING VILA RODRIGUES: LOJAS COMERCIAIS,
TÉRREAS E PISO SUPERIOR - IDEAL PARA RENDA - R$

200.000,00 CADA LOJA

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 frentes -

R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$ 180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MURETA E CAL-
ÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE -
R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-

cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churras-
queira, play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para

caseiro e quarto de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa semi nova com
2 dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala
de estar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, pisci-

na, pomar, galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc.
R$ 730.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS,
LOCAL ALTO - 5.000M2 - R$ 200.000,00 - (v)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR
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Receita estimada de São Pedro
em 2024 é de R$ 231,8 milhões
Números foram apresentados em audiência pública na Secretaria do Turismo
no dia 25, incluindo os Poderes Executivo, Legislativo e Saaesp (autarquia)

A receita estimada para o
município de São Pedro em
2024 é de R$ 231,8 milhões, va-
lor que inclui números da Pre-
feitura, Saaesp (Serviço Autôno-
mo de Água e Esgoto de São
Pedro) e Câmara Municipal.  Os
dados foram apresentados na
audiência pública sobre a LOA
(Lei Orçamentária Anual), rea-
lizada dia 25, na Secretaria de
Turismo. O mesmo valor é a pre-
visão de despesas para o próxi-
mo ano. Entre as despesas esti-
madas, o total destinado aos
projetos é de R$ 21,3 milhões.
Nesta  re lação  estão  obras
como reforma do prédio da
Delegac ia ,  Co n s t r u ção  de
C e n t r o  d e  E s p e c i a l i d a d e s
Odontológicas, pavimentação
em bairros, construção de pra-
ças, construção de piscina mu-
nicipal, renovação  da frota
municipal, implantação e exten-
são de redes coletoras de es-
goto, reforma do prédio da
Umis, entre outros.

As estimativas também indi-
cam aplicação, no próximo ano, de
R$ 76,9 milhões na educação e
R$59,6 milhões para as áreas de
saúde e desenvolvimento  social.
Para a Câmara Municipal, o repas-
se estimado é de R$ 3,6 milhões e
para o Saaesp, R$ 18 milhões.

Encontro foi dia 25, na Secretaria de Turismo

Acompanharam a audiência
pública, apresentada por Adriana
Amado, da Coordenadoria de Pro-
jetos, pela contadora Maria Alice

Machado e assessora contábil Cân-
dida Briense, os vereadores Du
Sorocaba e Luciano Mazzonetto,
além do presidente do Conseg (Con-

selho Comunitário de Segurança),
Aguinaldo Dalmaso. A proposta
elaborada pelo Executivo segue
para avaliação dos vereadores.

Divulgação
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VENDO CASA
2 dorm, sa la,  coz,  banh,  lavander ia,  varan-
da,  fundo 1dorm e coz,  bai r ro Palu, terreno

590 m2 área construída 153 m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

BRUNA HELENA - Sou cuidadora de idoso
há 12 anos,estou cursando técnico de en-
fermagem, tenho curso auxiliar de farmácia
e estou disponível para plantões noturno e
acompanhante hospitalar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2)
no pé da serra, a 3 km da ci-
dade, com água de nascente,
córrego e energia na porta. Re-
gistrado com georreferencia-
mento. R$ 599 mil. Contato
Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA
EM PIRACICABA POR SÃO
PEDRO  – Com sala ampla
dois quartos uma cozinha ba-
nheiro garagem para dois car-
ros quintal no fundo um quarto
e um banheiro tratar no telefo-
ne (19)99862-4594
-------------------------------------------

VENDO SÍTIO 2 alqueires
(51.000 m2) em São Pedro, a 3
km da cidade, água de nascen-
te, córrego e energia na porta.
Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 99998-8701.

-------------------------------------------
APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------
VENDO
Fiesta Sedan 2005 1.6 Flex 4 por-
tas  Direção hidráulica,  vidros e tra-
vas elétricas nas 4 portas , porta
malas elétricos, retrovisor elétricos,
rodas de liga leve,  pneus semi novos.
Contato (19) 9.9736-0492 Leandro
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26

FALECIMENTOS
SR. JOSE SEBASTIÃO fale-
ceu dia 23/09/2023, na cidade
de Aguas de São Pedro/SP,
contava 90 anos, filho dos fi-
nados Sr. Sebastião Inacio e
da Sra. Maria do Carmo, era
viúvo da Sra. Benina Bispo
Sebastião; deixa os filhos: Ruth
Bispo Sebastião e Rubens Bis-
po Sebastião. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e ami-
gos. Sepultamento dia 24/09/
2023 às 13h00 do Velório Mu-
nicipal de São Pedro, para o
Cemitério Parque São Pedro.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS FERRA-
REZE faleceu dia 24/09/
2023, na cidade de Piraci-
caba, contava 82 anos, filho
dos finados Sr. Eugenio Ferra-
reze e da Sra. Antonieta Per-
rone, era casado com a Sra.
Vera Lucia Rodrigues Alves

Computador I5 segunda geração- Fonte 200w - Hd 500gb - Placa mae
h61 - 4gb memoria ram - Monitor 19 polegadas  - Mouse e teclado

Telefone: (19) 99927-9969

VENDE-SE - R$ 800,00

Ferrareze. Deixa filhos, demais
familiares e amigos. Sepulta-
mento dia 24/09/2023 às 16h00
do Velório Municipal de São
Pedro/SP, para o Cemitério
Parque de São Pedro. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ENELITA HELENA GO-
MES DE OLIVEIRA faleceu dia
24/09/2023, na cidade de São
Pedro/SP, contava 74 anos, fi-
lha do Sr. Oto Caetano Gomes
e da Sra. Maria Porti Gomes,
era casada com o Sr. José
Wanderley de Oliveira. Deixa
as filhas: Angelica e Angela,
netos, demais familiares e
amigos. Sepultamento dia 25/
09/2023, às 10h00 no Cemité-
rio Municipal da Saudade da
cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.
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FALECIMENTOS
SRA. ANA APARECIDA BRA-
GA GOMES DE LIMA faleceu
no dia 23/09 na cidade de Tor-
rinha aos 67 anos de idade e
era viúva do Sr. Francisco Go-
mes de Lima. Era filha dos fi-
nados Sr. Ezio Braga e da Sra.
Tereza Barboza de Souza Bra-
ga. Deixa os filhos: Leandro
Aparecido Ribeiro e Alessan-
dro Ribeiro. Deixa netos, bis-
netos e demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de Santa
Maria da Serra e o seu sepul-
tamento deu se dia 24/09 ás
09:00 h saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de
Santa Maria da Serra seguin-
do para o Cemitério da mes-
ma localidade onde foi inuma-
da em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. JOSÉ FLORIANO DA SIL-
VA faleceu no dia 24/09 na ci-
dade de Charqueada aos 78
anos de idade e era casado
com a Sra. Alice Derovil de
Souza Silva.Era filho dos fina-
dos Sr. Antonio Floriano da
Silva e da Sra. Pucina Joaqui-
na da Conceição. Deixa os fi-
lhos: Adilson Floriano da Sil-
va, Quiterio Floriano da Silva,
Valdemir Floriano da Silva,
Valdemar Floriano da Silva,
Cicero Floriano da Silva e Cleo-
nice Floriana da Silva. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu se dia
24/09 saindo o féretro ás
16:30h do Velório Municipal de
Charqueada seguindo para o
Cemitério da mesma localida-
de onde foi inumado em jazigo
da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SR. FRANCISCO DE OLIVEI-
RA FILHO faleceu no dia 24/
09 na cidade de Piracicaba,
aos 69 anos de idade e era
casado com a Sra. Leosina
Maria dos Santos. Era filho do
Sr. Francisco de Oliveira e da
Sra. Eulalia Felicia de Olivei-
ra, falecidos. Deixa o filho:
Marcos Vinicius Santos de
Oliveira casado com Jessica
Fonseca de Oliveira. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de São Pedro e sua
Cremação deu se dia 25/09 ás
15:00h saindo a urna mortuá-
ria do Velório Memorial Bom
Jesus –Sala 1 seguindo para
o Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familiares.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNE-
RAIS

SRA. VERA APARECIDA
DE ALMEIDA LEITE faleceu
no dia 26/09 na cidade de
Piracicaba, aos 47 anos de
idade. Era filha dos finados
Sr. Raul de Almeida Leite e
da Sra. Maria Benedita Pris-
co de Almeida Leite. Deixa
os f i lhos: Gi lson Tarci lo
Gonçalves; Tarcisio Gonçal-
ves Junior; Taniele Juliana
Gonçalves casada com Car-
los Bernardo da Silva. Dei-
xa ainda netos e demais fa-
miliares. O seu sepultamen-
to deu se dia 27/09 saindo
o féretro ás 17:00h do Veló-
rio Municipal de Charquea-
da seguindo para o Cemité-
rio da mesma localidade
onde foi inumado em jazigo
da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO

98166-578398166-578398166-578398166-578398166-5783

Esta publicação custou R$ 858,00 aos cofres públicos

BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ARSEBÍADES QUIOZINE
faleceu no dia 26/09 na cidade
de São Pedro, aos 82 anos e
era casado com a Sra. Laudu-
vina Chaves Quiozine.Era filho
dos finados Sr. Adelino Quio-
zine e da Sra. Olivia Mantova-
ni Quiozine. Deixa os filhos:
Maria de Fatima Quiozine e
Marcia da Glória
Quiozine.Deixa netos e de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se dia 27/
09 saindo o féretro ás 13:00 h
do Velório Memorial Bom Je-
sus –Sala 1 seguindo para o
Cemitério Parque São Pedro
onde foi inumado em jazigo da
família. Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consul-
te os familiares. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SR.EDNEI ANTONIO POLLO
faleceu no dia 27/09 na cidade
de Piracicaba, aos 59 anos e
era casado com a Sra.Claudia
Briense Jorge Pollo.Era filho do
Sr.José Pollo e da finada
Sra.Yolanda Melink Pollo. Dei-
xa os filhos: Maharishy Kauê
da Fonseca Pollo, Breno Jor-
ge Pollo, Bruno Jorge Pollo,
Livia Jorge Pollo e Enzo Jorge
Pollo.Deixa irmãs,
sobrinhos,demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento
deu se dia 28/09 saindo o fé-
retro ás 15:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de São Pedro onde foi
inumado em jazigo da família
.Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos

enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SRA. APARECIDA LOPES
ARRUDA faleceu no dia 27/09
na cidade de São Pedro, con-
tava 77 anos de idade e era vi-
úva do Sr. Ademur Antonio
Arruda.Era filha dos finados Sr.
João Lopes Filho e da Sra.
Ermelinda Veronezi.Deixa os
filhos: Adriana Aparecida Arru-
da, Antonio Amauri Arruda e
Adelaine Andreza Arruda.Deixa
netos e demais parentes. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de Charqueada e o
seu sepultamento deu se dia
28/09 saindo o féretro ás 15:00
h do Velório Memorial Bom
Jesus – Sala 2 seguindo para
o Cemitério Municipal de Char-
queada onde foi inumada em
jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SRA.SONIA APARECIDA
HILDEBRAND faleceu no dia
28/09 na cidade de Piraci-
caba aos 59 anos de idade e
era filha dos finados Sr.Roberto
Hildebrand e da Sra.Nair Ma-
ria Vicente.Deixa os filhos:
Luis Ricardo Bragaia , Pau-
lo Roberto Bragaia e Dani-
e la  Aparec ida  Braga ia .
Deixa netos ,demais pa-
rentes e amigos. O seu
corpo foi transladado para
a cidade de São Pedro e
o seu sepu l tamento  deu
se d ia  28 /09  ás  16 :00  h
no  Cemi té r io  Municipal
de São Pedro onde foi inu-
mada em jazigo da famí-
lia. À família e amigos en-
lu tados os sent imentos
de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969
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São Pedro marca presença
em evento estadual
Associação reúne mais de 200 prefeitos de todo Estado de São Paulo para
debater temas de grande relevância nacional, como a reforma tributária

Unir as forças, atuar coletiva-
mente para ter sucesso nos negóci-
os, conhecendo as vantagens de
empreender em conjunto. Esta é a
missão da AMPPESP (Associação
de Municípios de Pequeno Porte do
Estado de São Paulo), que promo-
ve, até hoje (30), o AMPPESP Fo-
menta 2023.

Realizado no Centro de Con-
venções de Águas de São Pedro, o
evento reúne mais de 200 prefeitos
de todo o Estado de São Paulo para
debater temas de grande relevân-
cia nacional, como a reforma tri-
butária, a inovação na educação e
a economia criativa.

O objetivo é trazer para perto
dos prefeitos dos municípios de
pequeno porte, com população de
até 50 mil habitantes, as ferramen-
tas que os governos federal e esta-
dual disponibilizam para o desen-
volvimento dessas cidades. "O ob-
jetivo do AMPPESP Fomenta é ser

um grande polo de networking en-
tre os poderes públicos (Federal,
Estadual e Municipais), Executivo,
Legislativo e Judiciário, caminhan-
do juntos e em harmonia rumo ao
futuro", disse o presidente da AM-
PPESP, José Adinan Ortolan, tam-
bém prefeito de Cordeirópolis. "Os
municípios de pequeno porte care-
cem de mais verbas de custeio e
recursos federais e estaduais para
a manutenção de políticas públi-
cas", acrescentou.

O município de São Pedro tam-
bém foi representado no evento. O
prefeito Thiago Silva esteve acom-
panhado dos secretários de Saúde
e Desenvolvimento Social, Leandro
Carneiro Sanches; de Turismo,
Ronaldo Gasparelo; e de Educação,
Samanta Bontorim.

"Entre os 645 municípios de
São Paulo, 500 deles são de peque-
no porte. Isso reforça a necessida-
de de atuarmos de forma conjun-

ta, visando sempre melhorias e
mais desenvolvimento para a re-
gião e, assim, fazer a roda da eco-
nomia girar", afirmou o prefeito
Thiago Silva.

"Nos corredores do evento fo-
mos muito abordados por autori-
dades públicas, profissionais que
são referência em suas áreas de
atuação, que oferecem às equipes
municipais conhecimento atualiza-
do e novas técnicas de gestão para
aprimorar os trabalhos cotidianos,
além de representantes da ini-
ciativa privada, trazendo novi-
dades do mercado em produtos
e serviços destinados ao poder
público", acrescentou.

AUTORIDADES – Entre
as autoridades públicas presen-
tes na solenidade de abertura
do evento, além do prefeito an-
fitrião, João Victor Barboza, de
Águas de São Pedro, marcaram
presença no AMPPESP Fomen-
ta também o senador da Repú-
blica, Marcos Pontes; o vice-go-
vernador de São Paulo, Felício
Ramuth; o secretário estadual
de Saúde, Eleuses Paiva; o ge-
rente de Assuntos Federativos
da Presidência da República,
Mangorani Marcos Vieira; o
deputado estadual, Helinho Za-
natta e o deputado estadual,
Alex de Madureira.

Prefeito Thiago Silva, deputado estadual Helinho Zanatta, senador
Marcos Pontes e  Diego Heron, prefeito de Ipeúna

Prefeito de São Pedro, Thiago Silva, vice-governador Felício Ramuth, Die-
go Heron, prefeito de Ipeúna, e presidente da AMPPESP, Adinan Ortolan

Divulgação
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Prefeitura lança "Papa
Galhos" para trituração

A Prefeitura de São Pedro lan-
çou na terça-feira, 26, o novo Pro-
grama Ambiental, o Papa Galhos. O
programa tem como objetivo promo-
ver a trituração de galhos e folhas,
contribuindo para a preservação do
meio ambiente, uma vez que serão
oferecidos pontos de entrega volun-
tária de resíduos vegetais.

O novo triturador de galhos,
adquirido pela Prefeitura em 2022,
será operado às terças e quintas-
feiras no bairro Alpes das Águas
(Nascente Jamil - Av. Camélia Bor-
ges) e às quartas-feiras no bairro
Capim Fino (Rua Cuba), com ho-
rário de funcionamento das 8h às
11h30 e 13h às 15h30.

A iniciativa permitirá que os
munícipes descartem até 1m³ de
folhas e galhos com até 18cm de
diâmetro por semana em um local
adequado com garantia de proces-
samento desse material. Os profis-
sionais de jardinagem que partici-
param da capacitação oferecida
pela Coordenadoria de Meio Am-
biente poderão descartar até 2m³
de galhos e folhas por dia ao apre-
sentar a carteirinha. Ressalta-se a
importância de seguir as diretrizes
do programa e respeitar as restri-
ções de descarte para garantir seu
sucesso a longo prazo.

Além de promover a gestão
sustentável de resíduos verdes, a
ação também vai beneficiar a po-
pulação a partir da entrega do
material triturado, que pode ser
usado na produção de compos-
to orgânico de alta qualidade,

além de ser usado para melhorar a
qualidade do solo em jardins, par-
ques e áreas agrícolas, aumentan-
do a fertilidade do solo e redu-
zindo a necessidade de fertilizan-
tes químicos. Os munícipes interes-
sados em ter mais informações so-
bre o programa Papa Galhos, lo-
cais de operação e as regras de des-
carte, podem entrar em contato
com a Coordenadoria de Meio
Ambiente por meio do telefone
(19) 3481-9260 ou mídias soci-
ais @meioambeientesaopedro.

REGRAS PARA
O DESCARTE :
É preciso levar os resíduos vegetais
organizados por grupos - folhas e
aparas de grama; galhos médios e
finos (até 18cm); galhos grossos.
Jardineiros habilitados deverão apre-
sentar carteirinha na entrega.
Respeitar o espaço de recebimento.
Munícipes poderão levar até 1m³
por semana.
Jardineiros poderão levar até 2m³
por dia.

Triturador de galhos vai operar nos bairros
Alpes das Águas e Capim Fino

São Pedro FC
no Campeonato

Paulista Cup
Estreando em competi-

ções nas categorias Sub-15 e
Sub-20, a equipe do São Pe-
dro FC busca ganhar experi-
ência para desenvolver atle-
tas e ganhar maior projeção
no interior do estado.

“O objetivo principal des-
sa etapa é estabelecer quais as
necessidades e conhecer me-
lhor o nível dos demais parti-
cipantes.”, comentou Augus-
to de Paula, um dos respon-

sáveis pelo projeto.
Serão 4 jogos da catego-

ria Sub15 e 6 jogos da cate-
goria Sub-20 pela fase de
grupos, se classificando os 2
melhores de cada grupo para
a próxima fase. Boa sorte!

O projeto social e espor-
tivo São Pedro FC recebe o
apoio da Prefeitura Munici-
pal,  da Coordenadoria de
Esportes & Lazer e da empre-
sa Expresso Fibra Óptica.
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A saúde cardiovascular das
mulheres precisa de cuidados
O diagnóstico precoce e o tratamento adequado dessas doenças
são essenciais para a redução da mortalidade e da morbidade

As doenças cardiovasculares,
que tradicionalmente preocupam
aos homens, já são hoje responsá-
veis por 35% dos óbitos femininos
no mundo. No Brasil, elas respon-
dem por 28% das mortes entre
mulheres. Em 2019, o DataSUS re-
velou que as doenças do aparelho
circulatório foram a principal cau-
sa de mortalidade feminina no
Brasil, superior inclusive à soma
de todos os tipos de câncer, o que
representa mais de 170 mil óbi-
tos por ano no país. Por isso, a im-
portância de alertar sobre o tema
no Dia Mundial do Coração, cele-
brado em 29 de setembro.

"O cenário preocupa, pois o
número de casos vem aumentan-
do, principalmente entre mulheres
jovens e de meia-idade. Um quadro
que é possível reverter porque já
sabemos que 80% dessas doenças
podem ser evitáveis com estilo de
vida saudável e acompanhamento
médico adequado", explica a cardi-
ologista do Sabin Diagnóstico e Saú-
de, Carla Janice Baister Lantieri.

"Sempre se acreditou que os
riscos de doenças cardiovasculares
eram os mesmos para homens e
mulheres, hoje já sabemos que exis-
tem riscos específicos relacionados
ao gênero feminino e por isso preci-
samos chamar atenção para o
tema", destaca a médica. Em 2022,
o Departamento de Cardiologia da
Mulher da Sociedade Brasileira de
Cardiologia (SBC) publicou pela pri-
meira vez o Posicionamento sobre
Saúde Cardiovascular nas Mulhe-
res, intitulado "Carta às Mulheres".

Além dos fatores clássicos,
como sedentarismo, obesidade, es-
tresse, tabagismo, dislipidemia, hi-
pertensão arterial, diabetes e quali-
dade ruim do sono, que atingem
homens e mulheres, existem os fa-
tores de riscos inerentes ao gênero
feminino e pouco associados às do-
enças cardiovasculares. "Em cada
momento da vida da mulher há ris-

Dia Mundial do Coração é celebrado no dia 29 de setembro.

cos específicos a saúde cardiovas-
cular. A gravidez é um momento
de alteração importante dos níveis
hormonais com propensão ao apa-
recimento da hipertensão arterial
gestacional, que pode evoluir para
a hipertensão sistêmica pós gesta-
ção. No pós-parto, há alterações
glicêmicas e dificuldade para re-
dução do peso. Na menopausa,
temos a perda do fator protetor
do estrogênio, quando o sistema
fica mais vulnerável a sofrer um
infarto do miocárdio", explica Lan-
tieri. Segundo ela, os fatores de ris-
co relacionados ao sexo ainda in-
cluem síndrome dos ovários poli-
císticos, uso de contraceptivo hor-
monal e terapia de reposição hor-
monal na menopausa.

Para além dos fatores de ris-
co clássicos e os específicos, o Posi-
cionamento sobre Saúde Cardio-

vascular nas Mulheres, traz ainda
os chamados fatores sub reconhe-
cidos, como depressão e ansieda-
de, falta de acesso aos sistemas de
saúde, estresse crônico, tratamen-
to oncológico, além de abuso e vio-
lência, discriminação racial e ori-
entação sexual, como fatores rela-
cionados ao aumento do risco de
desenvolvimento de doenças car-
diovasculares em mulheres.

"Há uma distorção da ideia de
que mulheres se cuidam mais e vão
ao médico mais vezes. Isso aconte-
ce quando falamos em saúde re-
produtiva, mas não quando fala-
mos das doenças do coração. É pre-
ciso olhar para a saúde da mulher
de forma integral e individualiza-
da para que se crie uma rotina de
cuidados preventivos que incluam
também os riscos que impactam
em sua saúde cardiovascular ao

longo da vida", completa Carla. Um
outro aspecto importante da ques-
tão é que a sintomatologia das do-
enças cardiovasculares em mulhe-
res pode ser diferente e com isso,
muitos sinais não são levados em
consideração ou muitas vezes são
negligenciados pela paciente e pelo
médico. "Desconforto epigástrico, que
ocorre na chamada 'boca do estôma-
go, logo abaixo do tórax, fadiga e pal-
pitações podem ser sintomas inici-
ais, mas acabam sendo relaciona-
dos a ansiedade, por exemplo, e
atrasam o início do tratamento cor-
reto", destaca a médica. O diagnós-
tico precoce e o tratamento adequado
dessas doenças são essenciais para a
redução da mortalidade e da morbi-
dade. Por isso, é importante que as
mulheres sejam conscientizadas so-
bre os riscos e que busquem orien-
tação médica regularmente.

"Briga" Congresso-STF
é utopia. Não ocorrerá

O máximo queO máximo queO máximo queO máximo queO máximo que
poderá gerar é opoderá gerar é opoderá gerar é opoderá gerar é opoderá gerar é o
reequilíbrio dareequilíbrio dareequilíbrio dareequilíbrio dareequilíbrio da
ação dos Poderesação dos Poderesação dos Poderesação dos Poderesação dos Poderes
em busca doem busca doem busca doem busca doem busca do
EstadoEstadoEstadoEstadoEstado
harmônicoharmônicoharmônicoharmônicoharmônico

Dirceu Cardoso Gonçalves

Especula-se a possibilidade de
confronto entre o Supremo Tribu-
nal Federal - que rejeitou o marco
temporal para demarcação de ter-
ras indígenas - e o Congresso Naci-
onal, onde a Câmara dos Deputa-
dos já havia aprovado a medida
em votação de maio, e o Senado
a validou na votação de ontem
(27/09). O tema é polêmico por-
que coloca em oposição os inte-
resses das comunidades indíge-
nas e do agronegócio que, confor-
me evoluir o processo, poderá ter
de desocupar extensas áreas onde
já instalou seus negócios. Não é
crível que o quadro possa gerar a
discórdia entre os poderes ins-
titucionais, que são órgãos d e
Estado e, como tal, não se su-
bordinam a conceitos pessoais.

É entendimento genérico que
os Poderes da República (artigo 2º
CF) têm prerrogativas a cumprir,
seus integrantes as conhecem, in-
clusive os limites, não havendo a
menor chance de confronto. Oriun-
dos do mesmo texto - a Constitui-
ção - Legislativo, Executivo e Judi-
ciário, além de harmônicos e inde-
pendentes trazem intrinsecamente
a tarefa de atuar complementar-
mente pela paz e desenvolvimento
do País e bem-estar dos diferentes
segmentos da Sociedade. Índios e
produtores, diretamente envolvi-
dos (e insuflados politicamente)
podem até chegar ao confronto,
que não é bom para nenhuma das
partes e nem para a Nação. Mas
isso jamais acontecerá com os Po-
deres da República que, com sua
força e discernimento de seus mem-
bros, têm tudo para fazer o pêndu-
lo da sociedade atingir o ponto de
equilíbrio e beneficiar a todos da
melhor maneira.

Temos a certeza de que, ofici-
almente ou por iniciativas de seus
membros, o Legislativo e o Judici-
ário vão dirimir as dúvidas que
pairam sobre o tema e, inclusive,
quanto à responsabilidade de cada
um e, chegarão ao ponto onde as
leis e os pronunciamentos judiciais
possam melhor servir os envolvi-
dos sem a ocorrência de desinteli-
gências. Os índios precisam ter ga-
rantido o seu espaço, mas ele não
pode ser ilimitado a ponto de elimi-
nar as atividades de outros seg-
mentos também instalados no ter-
ritório nacional. O Poder e o Dever
Institucionais, lastreados na Cons-

tituição, têm a força suficiente para
buscar, encontrar e sustentar as
soluções mais vantajosas à Nação.
É assim que titulares do Executivo,
Parlamentares e Ministros das al-
tas cortes devem agir para cum-
prir as finalidades de seus postos.

Em escritos anteriores, critica-
mos a excessiva judicialização da
política, que levou para as barras
dos tribunais questões que deveri-
am ter sido resolvidas no Legislati-
vo ou no Executivo. Interesses po-
líticos subalternos, invocados por
perdedores, levaram aos tribunais
questões que não necessitava da
modulação jurídica. Houve mo-
mentos em que o Legislativo, prin-
cipalmente, foi omisso e, com isso,
ensejou a invasão de suas prerro-
gativas pelos outros dois Poderes.
Agora, quando deputados e sena-
dores não se furtam às suas res-
ponsabilidades de decidir sobre ter-
ras indígenas, não há motivo para
acreditar em confronto institucio-
nal. Essa atitude identifica o cumpri-
mento da obrigação gerada pelo man-
dato e o máximo que poderá gerar é
o reequilíbrio da ação dos Poderes
em busca do Estado harmônico
previsto pelos constituintes.

É preciso compreender que os
membros do Legislativo e do Exe-
cutivo assumem seus postos medi-
ante eleição. E os do Judiciário
são nomeados por concurso ou
indicação e sabatina do Senado,
que só admitem profissionais de
alto  nível para as poucas vagas
disponíveis. Pensar que esses
senhores e senhoras - que che-
garam onde estão mediante
uma longa e árdua trajetória
poderão se dar ao luxo de "bri-
gar", é desconfiar das institui-
ções e do País. Não acontecerá,
com toda certeza...

Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br
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Torneio no São Dimas teve
participação de 16 equipes

O Torneio da Comunidade re-
alizado no São Dimas com apoio
da Prefeitura de São Pedro, por
meio da Coordenadoria de Esportes
e Lazer, já tem seus campeões:  Hei-
nekeson ficou em primeiro lugar; Ár-
vore foi o vice-campeão e R.B Favela
garantiu o terceiro lugar. As partidas

aconteceram em dois fins de semana,
com a participação de 16 equipes. Tam-
bém participaram da competição de fu-
tebol os times Adega Kibarto, Mizu,
Morcegos, RDA, All Black, Árvore,
Baby Shark, Farias, Meninos da
Vila, Barba de Bode 1, Barba de
Bode 2, Comunidade e BDC.

AcumularAcumularAcumularAcumularAcumular
conhecimento nãoconhecimento nãoconhecimento nãoconhecimento nãoconhecimento não
basta; é precisobasta; é precisobasta; é precisobasta; é precisobasta; é preciso
saber aplicá-lo emsaber aplicá-lo emsaber aplicá-lo emsaber aplicá-lo emsaber aplicá-lo em
nosso dia-a-dianosso dia-a-dianosso dia-a-dianosso dia-a-dianosso dia-a-dia
em busca deem busca deem busca deem busca deem busca de
nossa felicidadenossa felicidadenossa felicidadenossa felicidadenossa felicidade

Doze mandamentos para a vida
real que os livros não ensinam

Samuel Hanan

Existem muitas lições
que não estão nos livros.
Há coisas que só apren-
demos com o tempo. A
experiência de vida é,
muitas vezes, o melhor
de todos os mestres.

Quem já  viveu
bastante também já
errou muitas vezes. O erro faz
parte da natureza humana.
Entretanto, o que nos faz mais
fortes e melhores é a capaci-
dade de aprender com os equí-
vocos.

Acumular conhecimento
não basta. É preciso saber apli-
cá-lo em nosso dia-a-dia em bus-
ca de nossa felicidade. É necessá-
rio ser honesto em qualquer cir-
cunstância, manter-se ético, cultu-
ar a verdade e praticar a justiça, a
humildade e a solidariedade.

Ao longo da vida – e lá se vão
algumas décadas – elaborei para
minha própria conduta profissio-
nal um rol de 12 mandamentos que
muito me ajudaram e que me per-
mito compartilhar. São eles:

1 – Nunca perca a liqui-
dez. Patrimônio perdido e lu-
cros escassos podem ser re-
cuperados, mas a falta de li-
quidez tem efeito devastador,
inclusive sobre o patrimônio;

2 – Ninguém aprende pela
boca. O aprendizado nos chega
pelos olhos e pelos ouvidos;

3 – Muito cuidado com o que
se fala. Anatomicamente, o homem
não foi feito para falar em dema-

sia. Na dúvida, ponha
em prática a teoria do
espelho, pondo-se na
frente de um. Ele vai re-
fletir dois olhos, duas
narinas, dois ouvidos,
duas pernas, dois bra-
ços e apenas uma boca;

4 – Tenha o com-
promisso que quiser,
menos um: com seus

erros. É preciso saber dizer: “er-
rei”. Esconder ou defender os pró-
prios significa a certeza de repeti-
los; reconhecê-los é o melhor ca-
minho para aprender com eles;

5 – Divida os méritos. Seja ge-
neroso nos elogios dirigidos aos
membros de sua equipe. Valorize o
“nós” e, na medida do possível, evite
o “eu”. Ninguém conquista nada
sozinho. Valorize quem está ao seu
lado, contribuindo para o sucesso;

6 – Seja extremamente cui-
dadoso e criterioso na aceitação
de convites para o comparecimen-
to em palestras, conferências e
eventos do gênero. Sobretudo se
houver a presença e/ou coorde-
nação de notáveis renomados por-
que eles dificilmente falarão o que
realmente pensam, mas sim o que
querem que você faça e adote;

7 – Tenha cuidado redobra-
do com as expansões do seu ne-
gócio. A euforia leva a endivida-
mentos e provoca mais quebra-
deiras do que as crises de de-
manda de mercado e de margens
de lucro, estas sempre passagei-
ras. Otimismo não faz mal, po-
rém deve vir sempre acompa-
nhado de muito planejamento;

8 – Administrar ou comandar
um negócio é, sobretudo, se anteci-
par ou antever os prováveis even-
tos futuros, sejam eles positivos ou
negativos. Sempre é melhor prever
do que prover. Prever: antecipar,
planejar, buscar alternativas. Pro-
ver: necessidade de suprir, neces-
sidade de se endividar; espécie de
pronto-socorro ou UTI, do qual
nunca se sabe se conseguirá sair.

9 – Talento e genialidade são
importantes, é claro. Entretanto,
não se pode contar indefinida-
mente e apenas com isso. A cons-
tância e a disciplina prolongam a
vida das empresas sem a depen-
dência de lampejos. No mundo
dos negócios, austeridade traz re-
sultados muito mais efetivos – e
duradouros - que oba-oba.

10 – Não classifique as pes-
soas pelo que elas têm no bolso, e
sim pela capacidade de seus cére-
bros. Por meio dos estudos, o Ho-
mem adquire conhecimentos; por
meio dos conhecimentos, adqui-
re saber e, por meio do saber, con-
quista o que há de mais nobre na
humanidade: a liberdade;

11 – Reuniões muito longas
tendem a ser pouco produtivas. As
reuniões devem ser bem planeja-

das, objetivas e propositivas. O ide-
al é que, para elas, sejam convoca-
dos integrantes de dois níveis hie-
rárquicos, como superintendentes
e diretores ou diretores e gerentes.
Nessas ocasiões, adote como regra
pedir primeiramente a opinião da
pessoa de nível hierárquico inferi-
or, para depois ouvir a de cargo
imediatamente superior (evita a
inibição e reduz contribuição)

12 – A utilização de verbos
no gerúndio é um veneno que
contamina o negócio ou a em-
presa. “Estudando”, “planejan-
do”, “terminando” e termos si-
milares denotam que não se tem
data para concluir qualquer ta-
refa ou projeto. Evite-os. Ao con-
trário, quando se diz “Isso esta-
rá pronto em 7 dias (ou 7 meses
ou 7 anos)”, está se colocando
um prazo para a conclusão. Não
por acaso, no termo “protelan-
do” o verbo está no gerúndio.

Nota: Esse não é propria-
mente um código de conduta,
mas um guia, elaborado com
base em muitos anos de experi-
ência corporativa e que pode ori-
entar ações e provocar reflexões
e mudanças de comportamento.
Serve para os negócios e pode ser
útil também para a vida pessoal.

———
Samuel Hanan, enge-
nheiro com especializa-
ção nas áreas de macro-
economia, administra-
ção de empresas e fi-
nanças, empresário, e
foi vice-governador do
Amazonas (1999-2002)
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Atividades da Semana da
Árvore reúnem 300 pessoas
Programação realizada de 18 a 23 de setembro incluiu trilhas guiadas,
plantio de árvores, palestra e outras atividades; uma saudação à Primavera

Trilhas guiadas nos Par-
ques Ernesto Baltieri e Marcelo
Golinelli, visita monitorada ao
Zoológico de Piracicaba, oficina
sobre Sistemas Agroflorestais e
plantio de árvores. Estas foram
algumas das atrações da Sema-
na da Árvore 2023, organizada
pela Prefeitura de São Pedro,
por meio da Coordenadoria de
Meio Ambiente e com participa-
ção de aproximadamente 300
pessoas no período de 18 a 23
de setembro.

O objetivo principal foi cons-
cientizar a população sobre a
importância das árvores com
atividades para diferentes per-
fis de público e celebrar o Dia da
Árvore, no dia 21 de setembro.

As visitas guiadas pelos
monitores da Educação Am-
biental da Coordenadoria de
Meio Ambiente ao Parque Er-
nesto Baltieri movimentaram
aproximadamente200 alunos
da rede municipal de ensino.
A visita permitiu aos alunos
contato com a arborização do
parque, além da confecção de
bombas de semente que serão
usadas para plantio.

Os alunos das escolas estadu-
ais José Abílio de Paula e ETEC
"Gustavo Teixeira" também foram
contemplados pela semana temáti-
ca. Eles participaram da trilha gui-
ada pela equipe da Coordenadoria
de Meio Ambiente e pela Fundação
Florestal no Parque "Marcelo Goli-

nelli". Na trilha, a arborização e ele-
mentos naturais do parque estão
entre os temas abordados com os
estudantes.

O plantio de árvores acon-
teceu nas escolas municipais do
ensino infantil e em proprieda-
de rural. Também houve doa-
ção de mudas de árvores para
interessados.

A visita monitorada ao Zo-
ológico Municipal de Piracica-
ba foi a ação realizada para os
moradores da Casa dos Velhi-
nhos de São Pedro e para o Gru-
po "Vaidosos". A atividade in-
tegrou do 3°Encontro do Proje-
to Bacia Caipira, que reuniu ido-
sos de outras cidades da região.

O último dia de atividades foi

voltado para os Sistemas Agroflo-
restais (SAFs), com oficina apresen-
tada por Ana Clara Rocha, enge-
nheira agrônoma e líder da área
de P&D da Rizoma Agro. A oficina
abordou parte teórica e exercício
prático para instalação de SAF.

"A Semana da Árvore foi um
momento muito especial e enrique-
cedor de troca de saberes com dife-
rentes munícipes, desde crianças
até idosos. Esperamos ter propor-
cionado uma oportunidade de re-
fletir e se aproximar da natureza
de forma prazerosa e divertida, e
que essa reflexão se permaneça na
sociedade sem se restringir a datas
temáticas", disse Emily Sakurai,
analista de educação ambiental da
Coordenadoria de Meio Ambiente.

Trilha guiada Plantio em propriedade rural

Plantio de mudas nas escolas Oficina sobre Sistema Agroflorestal

Divulgação

Heinekeson, campeão

Árvore, vice campeão

RB Favela, terceiro lugar

Divulgação
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Mudança brusca de temperatura, poluição
e uso intenso de  aparelhos eletrônicos
podem causar olho seco e irritação ocular

A exposição prolongada a al-
tas temperaturas e baixa umidade
do ar, aliada à mudança abrupta
do clima, pode gerar um ambiente
hostil para a superfície ocular, afe-
tando não apenas o conforto visu-
al, mas também a funcionalidade
dos olhos. Outro fator que frequen-
temente passa despercebido tam-
bém causa impacto negativo: ambi-
entes internos com uso constante
de ar-condicionado, principalmen-
te em espaços corporativos. Esse
cenário é particularmente notório
nas cidades grandes, onde o clima
é propício a flutuações climáticas.

Dr. Pedro Antonio Nogueira
Filho, oftalmologista-chefe do Pron-
to Socorro do H.Olhos - Hospital de
Olhos, explica que a baixa umidade
do ar pode levar ao ressecamento
das membranas oculares, tornan-
do os olhos mais propensos a mi-
crorganismos, germes e até partí-
culas poluentes.

"A exposição prolongada a al-
tas temperaturas e baixa umidade
do ar, aliada à mudança abrupta
do clima, pode gerar um ambiente
hostil para a superfície ocular, afe-
tando não apenas o conforto visu-
al, mas também a funcionalidade
dos olhos. Outro fator que frequen-
temente passa despercebido tam-
bém causa impacto negativo: ambi-
entes internos com uso constante
de ar-condicionado, principalmen-
te em espaços corporativos. Esse
cenário é particularmente notório
nas cidades grandes, onde o clima
é propício a flutuações climáticas",
explica o médico. Pessoas que usam
lentes de contato devem redobrar a

atenção. O motivo? "Ambientes
internos com ar-condicionado e a
subsequente transição para o ca-
lor externo podem levar a uma
evaporação mais rápida do fil-
me lacrimal, resultando em
desconforto e ressecamento das
lentes. Da mesma forma, ao
entrar em locais aquecidos vin-
do de áreas frias, as lentes podem
embaçar momentaneamente, cau-
sando incômodo, coceira e irrita-
ção", explica Nogueira Filho.

Para amenizar os proble-
mas, o especialista alerta que os
usuários de lentes de contato
devem adotar precauções espe-
cíficas em face das variações
climáticas, como hidratação
constante, respeito ao tempo de

uso e limpeza adequada. Além
disso, ao entrar ou sair de locais
climatizados, pisque os olhos algu-
mas vezes para ajudar na lubrifi-
cação. Mas quem não usa lentes de
contatos também deve ficar aten-
to, já que há chances do surgimen-
to de olho seco, um problema que
afeta muitas pessoas, especialmen-
te aquelas que passam longas ho-
ras em frente a telas.

Os sintomas mais comuns da
síndrome do olho seco são: ardên-
cia, lacrimejamento, secura, olhos
vermelhos, sensação de areia nos
olhos e visão borrada no final
do dia. Nos casos mais graves,
a doença pode provocar desde
dor e dificuldade de abrir os
olhos em ambientes com muita

luz (fotofobia), até uma baixa
significativa da visão.

PREVENÇÃO - Assim como
o nosso organismo precisa de água
para manter a hidratação correta,
os olhos têm a mesma necessida-
de: hidratar os olhos regularmen-
te é uma maneira de prevenir os
sintomas de olho seco, especial-
mente nos meses mais secos do
ano. Fora isso, reduzir o tempo de
uso de celulares, tablets e compu-
tadores e fazer intervalos regula-
res durante o uso destas tecnologi-
as também pode prevenir o surgi-
mento dos sintomas do olho seco.
A prevenção também é muito im-
portante e deve incluir check-up
anual com oftalmologista, para
acompanhar a saúde dos olhos.
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Grupo reflete a adolescência e
suas particularidades nos palcos
Interpretada pela Companhia "Ornitorrincos Esquisitos", a peça "Escute Meu Reflexo" traz
uma contundente mensagem a adultos e adolescentes sobre período de transição

O córtex pré-frontal é a região
do cérebro responsável pela regu-
lação emocional e só atinge sua
completa maturidade por volta dos
25 anos de idade. Dessa forma
inusitada se inicia o espetáculo
"Escute Meu Reflexo", que mar-
ca a estreia ao público da Com-
panhia de Teatro "Ornitorrin-
cos Esquisitos", do município
de São Pedro. Realizada no úl-
timo sábado, 23, no Espaço Ar-
tístico "Clarice Zezza Matarazzo",
a peça fez parte da programação
da 70ª Semana Cultural Gustavo
Teixeira, promovida pela Prefeitu-
ra de São Pedro por meio da Coor-
denadoria de Cultura.

O roteiro tem nos dramas e
idiossincrasias da puberdade o seu
fio condutor. Contado, exposto e
escrito a 32 mãos, pelos 16 adoles-
centes da trupe, que trouxeram
suas opiniões, vivências e sugestões
para dentro do texto.

Com uma narrativa dramáti-
ca - e alguns lampejos de humor - e
repleta de simbolismos, a peça al-
terna diálogos e encenações típicas
desse conturbado período de tran-
sição entre a infância e a vida
adulta. A diferença - e aí reside
o grande mérito do espetáculo -
é que somente a trupe de adoles-
centes, de 12 a 15 anos, possui "lu-
gar de fala" no palco para expres-
sar todas as dores e delícias das
transformações físicas, emocionais,
cognitivas e sociais às quais são co-
tidianamente submetidos.

Aparentemente descabida, a
explanação logo no primeiro ato
sobre o funcionamento do córtex
cerebral apela à ciência - e aos pais
-  para que se amplie a compre-
ensão sobre o desenvolvimento
dos filhos, acalmando as expec-
tativas para que se lide da melhor
forma com as situações desafiado-
ras da adolescência.

"A peça, já em seu título (Es-
cute o Meu Reflexo), traz um grito
de alerta, um convite para os adul-
tos desobstruírem a escuta e se
olharem no espelho, lembrando que
um dia também foram adolescen-
tes", resume a atriz e diretora de
teatro, Mônica Cardoso, professo-
ra dos Ornitorrincos Esquisitos.

Responsável pelo roteiro final,
a atriz foi a única "não adolescen-
te" a pisar no palco. E, mesmo as-
sim, de maneira propositadamen-
te discreta. No canto do cenário,

sob um tênue fio de luz, a adulta
empunha uma jarra repleta de
água, entornando simbolicamente
o líquido no copo. Entre uma e ou-
tra cena de angústia e desassosse-
go, ela faz o copo com água trans-
bordar, culminando no ato final.

"O copo é como a gente se sen-
te tantas vezes", explica a atriz Pa-
olla Toniollo, de 15 anos, que inte-
gra a Companhia "Ornitorrincos
Esquisitos" desde seu início, em
abril de 2022. "O espelho é como a
gente se vê e como os outros veem
a gente", acrescenta ela, referindo-
se às diversas ocasiões nas quais
esse objeto também é simbólico e
cenograficamente utilizado.

"Toda essa 'bagunça arruma-
da' e essas metáforas chocam, fa-
zem as pessoas voltarem para casa
refletindo sobre o assunto", com-

plementa Catarina Figueiredo,
também de 15 anos.

No entanto, "Escute Meu Re-
flexo" não se limita a uma interlo-
cução entre gerações e traz em seu
roteiro, com a legitimidade de quem
possui lugar de fala, uma mensa-
gem de catarse, de adolescentes
para adolescentes. Tudo ao som de
uma trilha especialmente escolhi-
da: "Quase Sem Querer" (Legião
Urbana); "Máscara" (Pitty); "Me-
tamorfose Ambulante" (Raul Sei-
xas), com melodias e letras que ex-
pressam as angústias, dúvidas, in-
seguranças, os problemas de auto-
estima e a rebeldia típica da ado-
lescência. Em "Jealousy, jealousy"
(Inveja, Inveja), da cantora e com-
positora norte-americana Olívia
Rodrigo, uma narrativa visceral,
em primeira pessoa, de um adoles-

cente envolto em um turbilhão de
sentimentos.

O espetáculo também reservou
alguns momentos de interação e
descontração, com gargalhadas
perdidas na plateia diante de ex-
pressões típicas de adultos que, de
tão utilizadas em sermões e adver-
tências, se tornaram motivo de cha-
cota: "filha minha não faz isso";
"engole esse choro"; "você não é
todo mundo"; "em casa a gente
conversa"; "não fez mais que a obri-
gação"; "se eu achar, vou esfregar
na sua cara"; "quero ver quando
eu não estiver mais aqui"; "na mi-
nha época não era assim".

Com texto, direção e cenogra-
fia de Mônica Cardoso, "Escute
Meu Reflexo" contou com sono-
plastia e iluminação de Lucas Bar-
bosa.

Apresentação da peça Escute Meu Reflexo

Escute Meu Reflexo: grupo Ornittorincos Esquisitos
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

O mais importan- te ati-
vista inte-lectual do
mundo oferece neste li-
vro um aprofundado
exame das mudanças
do poder norte-ameri-
cano, as ameaças à de-
mocracia e o futuro da
ordem global. Meticulo-
samente documentado, Quem
manda no mundo? é um guia in-
dispensável para entender a situa-
ção internacional atual. Com cla-
reza e oferecendo diversos exem-
plos, Chomsky mostra como os Es-
tados Unidos continuam sendo a
voz mais forte, mesmo com a ascen-
são da Europa e da Ásia. O envolvi-
mento americano com China e as
sanções contra o Irã, os conflitos no
Iraque, Afeganistão e Israel/Pales-
tina, a relação com a América Lati-
na e África e o aquecimento global
são alguns dos pontos discutidos no
livro. Chomsky escreveu um posfá-
cio sobre a eleição de Donald
Trump, o referendo Brexit e a as-
censão dos partidos ultranaciona-
listas de extrema direita na Eu-
ropa. Sua conclusão é alarmante
e preocupante sobre o futuro do
mundo.

O título nos remete a uma per-
gunta com uma resposta bastante com-
plexa, porém mais uma vez Noam
Chomsky é brilhante em nos respon-
der em diversos de seus artigos que
novamente se tornaram um livro. Nos
mostra como os EUA após a Segunda
Guerra Mundial se tornaram a nação
mais influente econômica e politicamen-
te no mundo, demonstrando também
como os interesses nacionais são con-
fundidos com os interesses das con-
centrações internas de poder dentro
dos Estados, sendo os principais influ-
enciadores os grandes conglomerados
multinacionais e gigantescas institui-

ções financeiras que for-
mam verdadeiras "castas"
coorporativas no cenário
mundial e dentro dos paí-
ses, que fomentam o au-
mento da desigualdade
nas sociedades. Sobre os
acordos de livre comércio,
somos apresentados aos
seus reais interesses que
destoam totalmente da
sua propaganda de livre

mercado, pois são moldados para pro-
teger os interesses dos bilionários in-
vestidores, acima dos interesses da
grande maioria da população dos paí-
ses, enfraquecendo a classe trabalha-
dora, criminalizando movimentos so-
ciais, e colocando o grande público ape-
nas como espectadores de todo proces-
so, pervertendo a real democracia.
Outro ponto amplamente discutido é
como os EUA tem utilizado seu pode-
rio bélico para ter acesso irrestrito aos
mercados globais, mesmo que para isso
tenha disseminado guerras, patrocina-
do ou participado de intervenções mili-
tares cruéis em diversas nações, citan-
do exemplos na América Latina, Ásia,
Oriente Médio, África... sendo assim
participantes dos piores históricos de
desrespeito aos direitos humanos atra-
vés das últimas décadas, preferindo
soluções violentas à soluções diplomá-
ticas e humanitárias. Ainda é impor-
tante citar os grandes perigos para o
futuro da humanidade, sendo a ame-
aça das armas nucleares e a mudança
climática descontrolada causada por
um modelo econômico extrativista de
lucro máximo imediato acima dos in-
teresses das futuras gerações. Apesar
dos atuais poderes emergentes, e a po-
tência "reprimida" da opinião pú-
blica, os "mestres da humanidade"
travam constantemente uma bata-
lha para manter sua riqueza con-
centrada e privilégios, seja através
de meios violentos seja através do
"abuso da realidade", e a falsas e
enganosas propagandas da rea-
lidade junto ao grande público,
fazem com que os indivíduos que
se deram bem na vida,seja por he-
rança, meio ou acaso esquecerem que
somos 8 bilhões de habitantes do
mundo e mais de 2 bilhões passam
sede, fome ,sofrimentos e quando con-
seguem sobreviver passam por todo
período de sua vida como miseráveis.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

Quem manda no mundo
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Dar o passado de
presente para o futuro
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aquele queaquele queaquele queaquele queaquele que
vai agradar ovai agradar ovai agradar ovai agradar ovai agradar o
presenteadopresenteadopresenteadopresenteadopresenteado
fazendo-o felizfazendo-o felizfazendo-o felizfazendo-o felizfazendo-o feliz
e contentee contentee contentee contentee contente

Walter Naime

Opassado não deve ser
ofere-cido para o futu-
ro como um "Presente
de Grego".

Os dias presentes
de hoje foram elabora-
dos pelos elementos do
passado, somados à ex-
pectativa da época, re-
sultando naquilo que
estamos vivendo, e que se repete
ciclicamente. Para isso examinemos
o que seria um "Presente de Grego"
nos reportando aos tempos remotos
da Grécia.

O presente bem intencionado
é aquele que vai agradar o presen-
teado fazendo-o feliz e contente.

O "Presente de Grego" é ao
contrário e como exemplo citare-
mos o Cavalo de Tróia. Ele é o pre-
sente oferecido para fazer mal ao
presenteado. Pelo que se diz era
um cavalo enorme feito de madei-
ra, muito bonito, mas o seu re-
cheio era composto por um exérci-
to de soldados para atacar o pre-
senteado. Presentes assim você
nunca desejaria receber, e quando
assim for, o mau gosto estaria sem-
pre armando suas peças.

Você gostaria de ganhar um
elefante se não possuísse um cir-
co? Se você pensou um pouco en-
contraria outros exemplos que
também seriam não favoráveis.

Das aparências errôneas, as
incertezas brotam cada vez mais
em nosso semblante, e temos que
conviver com elas tentando com
nossos recursos esclarecê-las.

Numa sequência de datas, a
terra era conhecida como plana.

Um pouco adiante, verifica-
se que era esférica.

Um passo à frente descobria-se
que não era esférica perfeitamente.

Mais um tantinho de tempo
esclarecia-se que era um ovoide.

A ideia de que a Terra ocupa-
va o centro de uma galáxia durou
muito tempo.

O sistema solar tendo o sol
como centro, veio ocupar o lugar
das dúvidas anteriores e perma-
nece assim até hoje.

A olho nú, ao observamos a
luz de uma estrela a milhões de
quilômetros, pensamos que ela
ocupa o lugar que você imagina.
Isso não acontece. Mas ela está um
pouco abaixo do que você acha,
devido a reflexão da luz.

Nessa visão das coisas, con-
tanto com aparelhos de alta gera-
ção e conhecimentos mais avan-
çados, fomos descobrindo o que

certas coisas eram. An-
tes se davam como cer-
tas, mostrando o caos
da nossa visão de ver
não sendo.

Depois de muitos
exemplos daquilo que
era e passou a não ser
ou estar, ficamos dian-
te de um cenário de pôr
em dúvida a nossa vi-
são de ser que se encon-

tra no caos, ou se o caos está ins-
talado no cosmos, pois as incerte-
zas vão continuar, não apresen-
tando certeza de nada.

Nessas alturas do campeonato
das diversidades, surge um grande

campo de polêmica e sabendo das im-
purezas do passado, é necessário eli-
miná-las durante o nosso processo do
dia a dia, para podermos oferecer ao
nosso futuro para o que possa ser de-
glutido, palatado e mais belo afim de
haver progresso do mesmo. Isso tam-
bém acontece na mentalidade das
abordagens humanas. Incertezas!!

A ideia de ordenar as coisas
uma depois das outras não são
suficientes para o acontecimento.
É necessário somarmos a ideia de
organizar, que incute no seu bojo
a ideia de "propósito bom" a ser
oferecido ao futuro. "Ordenar com
um propósito" é a ordem.

O passado pode ser do "Ago-
ra" que é já; O passado próximo
seria quando se consegue com a
memória tê-lo como presente; O
passado distante pode ser distan-
te quando o ser humano precisa
fazer exercícios históricos para re-
compô-lo; O passado muito dis-
tante exige exercícios históricos e
científicos para ser detectado.

Quando você estiver numa
festa infantil, onde se apresenta
uma caixa enorme de bolinhas de
isopor, como se essas bolinhas fos-
sem o número de "zeros esféricos"
que comtempla a história, mergu-
lhe nela e volte a respirar pensan-
do em não oferecer a ninguém um
"Presente de Grego".

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário
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Chegada da Primavera alerta para
o combate das pulgas e carrapatos

Com a chegada da primavera,
o ambiente se enche de cores e re-
novação, mas também traz consi-
go um desafio para os tutores de
animais de estimação. Com a ele-
vação das temperaturas e umida-
de, as pulgas e carrapatos aumen-
tam sua população nesta época
do ano, requerendo atenção e
cuidados redobrados. É o que
explica o médico-veterinário e
gerente técnico pet da MSD Saú-
de Animal, Marcio Barboza, que
também responde as principais
dúvidas dos tutores para esta épo-
ca do ano. Confira abaixo.

Por que pulgas e carrapa-
tos são comuns na primavera?

De acordo com o médico-veteri-
nário, com a temperatura mais amena
e umidade presente na primavera, os
ambientes se tornam propícios para a
reprodução e atividade desses ectopa-
rasitas. Pulgas e carrapatos podem se
esconder em jardins, parques e áre-
as externas, esperando por uma
oportunidade para se alimentar do
sangue de nossos animais de estima-
ção. No entanto, é importante lembrar
que o nosso lar é o principal local em
que pulgas e carrapatos gostam de se
instalar, desmistificando que eles
estão só nos animais.

Só os cães podem ter pul-
gas e carrapatos?

O veterinário explica que não,
pulgas e carrapatos não são exclu-
sivos de cães. "Embora ainda seja
muito desconhecido por tutores de
gatos, já que são animais que ficam
mais em casa, os felinos também cor-
rem o risco de pegarem pulgas e carra-
patos, sendo estes bem menos frequen-
tes. E, para facilitar o cuidado, no mer-
cado existem soluções que auxiliam na
administração de medicamentos para
esses animais, como é o caso da
transdermal", diz.

Quais são os cuidados
preventivos essenciais?

Para garantir a saúde e o bem-
estar de nossos bichinhos de esti-
mação, é fundamental adotar me-
didas preventivas. O profissional
listou abaixo as principais.

Ectoparasiticidas: Existem di-
versos produtos disponíveis no
mercado que atuam contra pulgas
e carrapatos, porém Marcio diz ser
importante levarmos em conside-
ração alguns pontos na hora da
escolha, como: a ação rápida, pro-
longada e alta eficácia, que prote-
gem o animal durante todo o perí-
odo de tratamento, facilitando a
quebra do ciclo de vida desses
parasitas."É interessante ter em

mente que optar por um produto
com ação prolongada possibilita
uma menor quantidade de admi-
nistrações ao ano, evitando assim
possíveis esquecimentos que pode-
riam comprometer a proteção dos
pets", completa.

Banho e higiene: Mantenha a
rotina de banho e higiene de seu
animal de estimação. Isso ajuda a
detectar precocemente a presença
de pulgas ou carrapatos; Ambien-
tes limpos: O ambiente em que seu
pet vive precisa estar limpo e livre
de detritos, esses ectoparasitas po-
dem se esconder em frestas e car-
petes, por exemplo; Verificação re-
gular: Faça verificações regulares
no corpo de seu animal de estimação

para identificar pulgas ou carrapa-
tos. Preste atenção nas áreas "quen-
tes", como orelhas, pescoço e axilas;
Consultas veterinárias: Agende con-
sultas regulares com um veteri-
nário para garantir que seu cão
ou gato esteja saudável e livre de
infestações.

Vale lembrar que, além da
infestação de pulgas e carrapa-
tos nos animais, que causa des-
conforto, esses parasitas podem
causar doenças como dermati-
tes, transmitir verminoses, "do-
ença do carrapato" e até a febre
maculosa aos pets, sendo que
algumas delas podem inclusive
acometer as pessoas. E a única
solução é a prevenção.

É importante lembrar que o nosso lar é o principal local em que pulgas e carrapatos gostam de se instalar
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Voando em Equipe tem
mais de 70 pilotos inscritos

O Clube São Pedro de Voo Livre
recebeu mais de 70 inscrições para o
campeonato Voando em Equipe, que
acontecerá dias 7 e 8 de outubro. As
equipes são formadas por cinco pi-
lotos, com diferentes níveis de ex-
periência. Na prova, todos os pi-
lotos da equipe devem cumprir os
pontos de marcação e pouso no
menor tempo possível, promoven-
do a integração e troca de experi-
ências entre pilotos iniciantes, in-
termediários e experientes.

O grande diferencial do evento,
entretanto,  é que terá à disposição a
Rampa Sul, considerada uma das
melhores rampas do Estado de São
Paulo e que estava fechada há alguns
anos para a prática do esporte. A au-
torização para que o Campeonato seja
realizado veio após negociações da
Prefeitura Municipal com o Clube de
Voo Livre e o proprietário da área.

Pilotos de todo o Estado de
São Paulo e até mesmo de Esta-
dos vizinhos estão se organizan-
do para comparecer ao evento,
celebrando a conquista da reaber-
tura da Rampa e demonstrando a
importância disso para o esporte.

"A Rampa Sul é fundamental não
apenas para o Clube São Pedro e para
o turismo em nossa cidade, mas para

o Esporte como um todo no Estado
de São Paulo; considerada por
muitos como a melhor rampa para
decolagem do Estado,  é conhecida
por oferecer condições seguras de
decolagem para pilotos iniciantes
e, para os experientes, oferece con-
dições que permitem voos espeta-
culares. Com este primeiro passo,
esperamos caminhar para a aber-
tura definitiva do espaço", destaca
o presidente do Clube, Anizio An-
dretta Junior.

Para os organizadores da pro-
va, a possibilidade de contar com a
Rampa Sul aumenta as expectati-
vas de sucesso do evento, não ape-
nas pela importante conquista, mas
também porque amplia as chances
de ventos favoráveis.

"Após mais de quatro anos, ver
a cidade de São Pedro se reposicio-
nando como um dos principais des-
tinos dos praticantes do voo livre é
uma grande conquista para a ad-
ministração municipal e para o
Clube de Voo Livre, sim, mas so-
bretudo é um grande avanço
para a consolidação de nossa
Estância como referência para
o Turismo no Estado de São
Paulo", destaca o secretário de
Turismo, Ronaldo Gasparelo.

Rampa Sul será reaberta dia 7 de outubro

Divulgação
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Vereador Nelinho Noronha
atua para transformar
Águas de São Pedro
Edil pensa na cidade com a maior qualidade de vida do Brasil e
que seja semelhante a Mônaco, na costa mediterrânea da França
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Campanha Multivacinação
começa hoje
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O vereador da cidade de
Águas de São Pedro, Nelinho No-
ronha (PT), vem articulando e atu-
ando para melhorar ainda mais a
qualidade de vida da população do
município. "Vou trabalhar para
fazer de Águas de São Pedro, num
período bastante curto, provavel-
mente a partir do ano de 2025, uma
espécie de principado brasileiro,
com a maior qualidade de vida do
nosso país, semelhante a Mônaco,
país na costa mediterrânea da
França, que goza de uma das me-
lhores qualidade de vida do mun-
do", diz o vereador.

Nelinho Noronha destaca que
a estância de Águas de São Pedro
foi fundada em 25 de julho de 1934,
por Octavio Moura Andrade, quan-
do da inauguração do Grande Ho-
tel, hoje Grande Hotel São Pedro, e
é uma cidade totalmente planeja-
da. "Todo esse planejamento feito
pelo Dr. Octávio Moura Andrade
propicia essa transformação de
Águas em uma espécie de principa-
do brasileiro", destaca.

Localizada a187 quilômetros
de São Paulo, Águas de São Pedro
ocupa uma área de 3,61 km², sen-

O vereador Nelinho Noronha ressalta os adjetivos de Água de São Pedro e quer melhorar ainda
mais a qualidade de vida para a população

do o menor município paulista e o
segundo menor município brasilei-
ro em extensão territorial, sendo
maior apenas que Santa Cruz de
Mina. O município, com uma po-
pulação de 1.780 habitantes, de
acordo com o último censo do

IBGE, tem uma beleza única e a
segunda melhor água termal do
mundo, o que atrai milhares de
turistas anualmente.

Todos estes predicados, de
acordo com o vereador Nelinho
Noronha, são atributos que favo-

recem uma ação junto ao governo
federal para fazer de Águas de São
Pedro uma espécie de principa-
do brasileiro, melhorando ain-
da mais a qualidade de vida da
sua população e dos turistas que
são atraídos para o município.

Divulgação
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Vereadores cobram transporte de alunos  e "casa de animais"
Os vereadores Artur Hen-

rique Barreira, Nelinho Noro-
nha e Mônica De Mitry estão
cobrando do prefeito João Vic-
tor Barbosa transporte gratui-
to pra crianças e adolescentes
do município que necessitam de
estudos e tratamento especi-
alizado na APAE (Associação de
Pais e Amigos do Excepcionais)
da cidade de São Pedro, assim
como estudos visando a insta-
lação da Casa Acolhedora Tem-
porária Animal (CATA). O pedi-
do está sendo feito através de
Indicações que protocolaram na
Câmara Municipal da cidade de
Águas de São Pedro, na última
terça-feira, 26 de setembro.

Com relação ao transporte
gratuito até a APAE, a alegação
é de que não há no município
de Águas de São Pedro associa-
ção ou instituto especializado
para atender às crianças e ado-
lescentes que necessitam de tra-
tamento ou educação diferenci-
ada. Com isso, essas crianças e
adolescentes são encaminhados
para tratamento no município
vizinho de São Pedro, onde está
situada a APAE. No entanto, de
acordo com os vereadores mui-

tas das famílias que precisam
de tais cuidados nem sempre
possuem recursos próprios para
se deslocar diariamente à cida-
de vizinha, sendo assim, impres-
cindível a intervenção do mu-
nicípio no sentido de fornecer
transporte às crianças e adoles-
centes que realmente precisam.
"No momento em que se nega
transporte, ou não os fornece, o
serviço especializado aos alunos
deficientes fica inviabilizado,
uma vez que sem condições fi-
nanceiras deixam de dar segui-
mento ao tratamento. Isso re-
sulta na privação do exercício
de cidadania desta crianças e
adolescentes, com dano irrepa-
rável ao seu desenvolvimento
educacional e social", ressaltam
Artur, Nelinho e Mônica.

CASA ACOLHEDORA-
TEMPORÁRIAANIMAL  -
Com relação ao pedido para
instalação de uma Casa Aco-
lhedora Temporária Animal
(CATA), os vereadores dizem
que conforme amplamente
debatido tanto na Câmara
Municipal,  como nas redes
sociais, nos jornais de circu-
lação local,  nos grupos vo-

luntários de acolhimento e
resgate animal, a cidade pos-
sui grande número de ani-
mais de rua, sendo gatos, ca-
chorros e outros, sem falar
nos silvestres. Os animais de
rua se multiplicam rapida-
mente e se espalham pelo cen-
tro e bairros do nosso muni-
cípio de forma desordenada
e prejudicial,  tanto aos ani-
mais quanto aos munícipes.

Tendo em vista esta situa-
ção, Artur, Nelinho e Mônica De
Mitry  alegam que muitos mu-
nícipes se mobilizam por conta
própria formando grupos de aju-
da animal e cedem lares temporá-
rios em suas residências a fim de
acolhê-los, trata-los, castra-los e
doa-los à tutores responsáveis ou
coloca-los de volta as ruas depois
de castrados. No entanto, por mais
que tentem ajudar com lares e
acolhimentos, os voluntários
estão com seus espaços tempo-
rários lotados, sem possibilida-
de de acolher novos animais, de
mãos atadas para amenizar essa
grande demanda.

Diante disso,  argumentam
que esse enorme número de ani-
mais de rua, abandonados ou

nascido nas ruas, não é um pro-
blema exclusivo de Águas de São
Pedro,  mas por ser uma cidade
pequena ainda é possível mudar
essa realidade. Por isso, visan-
do sanar um grande problema,
inclusive de ordem ambiental e
de saúde pública, é que indicam
ao prefeito a  urgentemente ins-
talação no município da CATA,
que muito contribuiria para

ajudar  sanar essa situação.
Como forma de despertar a

consciência da população, no
documento também ressaltam
que que quando o dono aban-
dona um animal ao pensar que
está se livrando de um proble-
ma, na verdade, está criando
mais um, auxiliando no aumen-
to do risco de possíveis zoono-
ses, doenças que são transmiti-

das para humanos através de
animais, além de sujarem as
ruas da cidade e causar danos
ao meio ambiente, podendo es-
ses animais por fome, medo ou
dor atacar os pedestres, ou ain-
da causar maior desequilíbrio
em nossa fauna silvestre. "Por
isso, é fundamental a interven-
ção do poder público munici-
pal", cobra Nelinho Noronha.

Vereador Nelinho Noronha Vereadora Mônica De Mitry Vereador Artur Barreira

Com o objetivo de elevar as
coberturas vacinais e reduzir o ris-
co de reintrodução e disseminação
de doenças imunopreveníveis, ou
seja, aquelas que podem ser evita-
das  com aplicação de vacinas, o
Ministério da Saúde realiza, de hoje
(30) a 30 de outubro, a Campanha
de Multivacinação para verificação
e atualização das doses faltantes
para menores de 15 anos.

Em São Pedro, a Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Social,
realiza neste sábado, dia 30, vaci-
nação na Umis das 8h às 16h. No
chamado Dia D da campanha, 7
de outubro, a vacinação será reali-
zada das 8h às 16h na Umis e nas
UBSs Dorothea, Bela São Pedro e
São Francisco. É preciso levar a
carteira de vacinação.

Outro reforço na campanha
será um lembrete encaminhado
pelas escolas municipais aos pais.
Esse aviso deverá ser apresentado na
Unidade Básica de Saúde e quando
necessário, a caderneta será atualiza-
da. Para fazer a matrícula nas escolas,
é preciso apresentar o registro de
vacinação atualizado e com todas
as vacinas em dia, de acordo com a
faixa etária dos estudantes.

Nos dias de vacinação, serão
aplicadas todas as doses que even-
tualmente estejam atrasadas.

Além da vacinação durante
a campanha, as doses são apli-
cadas na Umis e nas UBSs São
Francisco, Dorotheia, Bela São
Pedro, Alpes das Águas e Nova
São Pedro de segunda a sexta-
feira das 7h30 às 15h30.
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Secretaria garante à Apeoesp: todos que
prestaram concurso serão classificados
Garantia foi dada em reunião na Secretaria Estadual, conta a deputada Bebel;
encontro foi na segunda (25) com pelo secretário executivo Vinicius Neiva

Todos os professores que pres-
taram concurso público para in-
gresso na rede estadual de ensino
serão classificados, conforme as
notas obtidas no concurso público
realizado no último dia seis de
agosto. A garantia foi dada pelo
secretário executivo da Secretaria
Estadual da Educação, Vinicius
Neiva, à deputada estadual e se-
gunda presidenta da Apeoesp, Pro-
fessora Bebel (PT), em encontro
realizado na própria secretaria, na
tarde de segunda (25), que contou
com as participações do primei-
ro presidente da entidade, Fá-
bio Moraes, e dos diretores Ze-
naide Honório (primeira se-
cretaria geral); Sérgio Cunha
(segundo secretário geral);
Roberto Guido, (secretário de
Finanças_, e Richard Araujo,
vice-secretário de Políticas So-
ciais e Promoção da lgualdade
Racial da entidade.

O resultado do concurso pú-
blico para a contratação de 15 mil
professores será divulgado no pró-
ximo dia 29 de novembro e, con-
forme a  Professora Bebel, a classi-
ficação de todos os professores que
participaram do concurso atende
uma reivindicação da Apeoesp. De
acordo com Vinícius Neiva, a Se-
cretaria Estadual da Educação irá
iniciar a chamada de grupos por
Diretoria de Ensino e pretende con-
vocar todos os15 mil candidatos
inicialmente previstos durante o
primeiro trimestre do próximo ano.
"Alertamos para que se evitem pro-
blemas com a posse no decorrer do
ano letivo, causando transtornos e
descontinuidades nas equipes es-

colares", conta Bebel. Ainda sobre
a atribuição de aulas, a Secretaria
Estadual da Educação se compro-
meteu a abrir um processo de de-
bate sobre os critérios para a atri-
buição de aula, os quais serão de-
batidos posteriormente pela dire-
toria da Apeoesp no Conselho Es-
tadual de Representantes.

Na reunião, a direção da Apeo-
esp cobrou solução para a preser-
vação dos postos de trabalho dos
professores temporários cujos con-
tratos vencem no final deste ano.
"Por conta do concurso ser classi-
ficatório, como sempre foi reivin-
dicação do nosso sindicato, os pro-
fessores da categoria O escolherão
aulas em lista única de acordo com
sua classificação no concurso, sen-
do que, primeiro, escolherão aulas
os professores efetivos e estáveis da
categoria F. Assim, não haverá de-
missões de professores temporári-
os aprovados no concurso e o iní-
cio do ano letivo será adaptado para
que coincida com o fim da quaren-
tena", conta Bebel.

Questionado pela Apeoesp,
sobre o envio à Assembleia Le-
gislativa do projeto para Ativi-
dades Pedagógicas Diversifica-
das (APD) em local de livre es-
colha, o secretário executivo disse
que o projeto de lei que possibilita o
cumprimento das APD em local de
livre escolha já deveria estar na
Casa, mas precisou passar por uma
revisão, retornando ao órgão de
origem. "Este projeto está tramitan-
do dentro do governo sob o nú-
mero de processo
015002316182326-46. Estamos
lutando e pressionando para

A reunião da diretoria da Apeoesp com o secretário executivo aconteceu
na tarde de segunda (25), na Secretaria Estadual da Educação
que seja encaminhado à ALESP
até o final deste mês", reforça a
deputada Professora Bebel.

Já sobre a falta à aula, foi rea-
firmado pelo secretário executivo
também o envio do projeto de lei
que permitirá o desconto apenas do
tempo de atraso ou aulas em que o
professor falte no dia e não mais
do período integral. De acordo com
o Secretário Executivo, o projeto
está redigido e tramitando nos ór-
gãos do governo responsáveis pela
sua liberação para envio à ALESP.

Sobre as contribuições previ-
denciárias ao INSS - Com relação a

declaração do superintendente do
INSS da Região Sudeste de que está
havendo um problema para que a
base de dados seja alocada no sis-
tema utilizado pelo INSS para o re-
colhimento das contribuições pre-
videnciárias, e, assim, não afirmou
que não esteja acontecendo o reco-
lhimento das contribuições previ-
denciárias, o secretário executi-
vo, Vinicius Neiva, informou à
direção da Apeoesp que foi cons-
tituída uma força tarefa para
resolver a questão da migração de
sistema, para que as anotações fi-
quem corretas junto ao INSS.

Divulgação
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Prefeitura e Sesi renovam convênio
A Prefeitura de São Pedro e o

Sesi assinaram na quarta-feira, 27,
convênio que garante a formação
continuada de professores e gesto-
res da rede municipal de educação
em 2024. O convênio garante a con-
tinuidade da qualificação que teve
início este ano.

"Essa é mais uma ação em
busca da excelência na educação.
As parcerias com instituições renoma-
das e de referência nesta área, como o
Sesi, fortalecem a nossa rede, com re-
sultados positivos para alunos e pro-
fessores, rumo a um futuro pro-
missor e cheio de possibilidades",
disse o prefeito Thiago Silva.

A formação faz parte do Pro-
grama Alfabetização Responsável
(PAR)  do Sesi, que oferece forma-
ção e recursos pedagógicos aos pro-
fessores e gestores das redes mu-
nicipais de ensino do Estado.

O programa foi criado para
proporcionar educação continua-
da tanto para docentes quanto
para gestores, com ferramentas de
aprimoramento do ambiente de
ensino da alfabetização na educa-

ção infantil e nos primeiros anos
do ensino fundamental.

O objetivo principal é desen-
volver ações para potencializar o
processo de ensino e aprendizagem
na educação infantil e alfabetiza-
ção na idade certa.

"Essa atividade oferece aos do-
centes e gestores aprimoramento de
suas competências profissionais, em
consonância com as orientações  deli-
neadas na BNCC (Base Nacional
Comum Curricular)", destaca a se-
cretária municipal de Educação,
Samanta Bontorim.

As competências desenvolvi-
das são consideradas cruciais para
criar ambientes propícios à apren-
dizagem dos estudantes e para fo-
mentar o desenvolvimento de
habilidades complexas, com o
intuito de ressignificar os valo-
res essenciais na formação de
profissionais autônomos, éticos
e altamente competentes.

O representante do Sesi na as-
sinatura do convênio foi Danilo
Lanfredi, coordenador de Relações
com a Indústria e a Comunidade.

Prefeito Thiago Silva, secretária de Educação Samanta
Bontorim e Danilo Lanfredi, coordenador de Relações
com a Indústria e a Comunidade do Sesi
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Carreta do Milhão
Pague Menos

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos realiza, de 29 de setem-
bro a 31 de dezembro de 2023, a
campanha "Carreta do Milhão Pa-
gue Menos" que irá sortear um
único contemplado com o prêmio
de um milhão de reais. A promo-
ção é válida para as 33 lojas físicas
e para o e-commerce
superpaguemenos.com.br. É tanto
dinheiro que você vai precisar de
um caminhão para carregar tudo
que vai comprar.

A campanha "Carreta do Mi-
lhão Pague Menos" é destinada a
pessoas físicas, maiores de 18 anos,
cadastradas no Clube Leve Mais.
A cada R$120,00 os Clientes terão
direito a um cupom que deverá ser
impresso nos totens e depositados
nas urnas das lojas físicas. As com-
pras não são acumulativas. No dia
12 de janeiro de 2024, haverá um
grande sorteio, onde será conheci-
do o grande sortudo. "O ano de
2024 começará com a ascensão de
um novo milionário", comenta Fa-
bio, gerente de Marketing e Comu-
nicação da Rede de Supermerca-
dos Pague Menos. "O início do
ano é um período desafiador
para os brasileiros, marcado por
obrigações financeiras como o
IPVA, IPTU e matrículas esco-
lares, logo após as festas de fim
de ano. Com certeza este prêmio
fará a diferença na vida de um Cli-
ente que compra no Supermerca-
dos Pague Menos", complementa.

Para se cadastrar no Clube

é fácil, além de participar da
campanha o Cliente aproveita as
etiquetas verdes, que trazem
sempre os melhores descontos
nas lojas da Rede e ofertas ex-
clusivas para CPF cadastrado.
Para se cadastrar basta entrar
no site  https://
www.clubelevemais.com.br/
cadastro.php e preencha as in-
formações.  Os Clientes que pa-
garem suas compras com o car-
tão Pague Menos terão chance
em dobro para concorrer.  Se
comprar R$120,00, terá direito
a impressão de dois cupons. Os
clientes que realizarem compras
no e-commerce do Supermerca-
dos Pague Menos deverão com-
parecer a uma loja física para
impressão dos cupons e deposi-
tá-los na urna até o prazo final
da promoção, às 18 horas do dia
31 de dezembro.

O primeiro vídeo da nova cam-
panha da Rede de Supermercados
Pague Menos foi ao ar no dia 28 de
setembro, nas principais emissoras
de televisão da região. Neste final de
semana, de 29 de setembro a 1º de
outubro, há vários itens com preços
competitivos para iniciar a promoção
proporcionando ótimas condições ao
Clientes. São 94 dias de promoção. O
regulamento da campanha "Carreta
do Milhão Pague Menos" e condições
de participação podem ser consul-
tados no site https://
www.superpaguemenos.com.br/
carretadomilhao/s

Ana Maria Braga anima a campanha da Rede Pague Menos
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